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ORDEN DEL DÍA

MOCIONES

10-16/M-000014. Control del c�m�limiento de la Moción relati�a a �ol�tica �eneral en materia de �ni- Control del c�m�limiento de la Moción relati�a a �ol�tica �eneral en materia de �ni-Moción relati�a a �ol�tica �eneral en materia de �ni-
�ersidades, �resentada �or el G.P. Po��lar Andal�z.

COMPARECENCIAS

Debate a�r��ado de las si��ientes iniciati�as:

•	 10-18/APC-000519. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a 
fin de �alorar la incidencia en Andal�c�a del informe emitido �or el Trib�nal de C�entas E�ro�eo: 
«Asociaciones �úblico-�ri�adas en la UE: deficiencias �eneralizadas y beneficios limitados», �re-, �re-
sentada �or el G.P. Izq�ierda Unida Los Verdes-Con�ocatoria �or Andal�c�a.

•	 10-18/APC-000621. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin 
de informar sobre la incidencia en Andal�c�a del informe emitido �or el Trib�nal de C�entas E�-
ro�eo «Asociaciones �úblico-�ri�adas en la UE: deficiencias �eneralizadas y beneficios limitados», 
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�resentada �or los Ilmos. Sres. D. Mario Jesús Jiménez D�az, D. José M�ñoz Sánchez, Dña. Noe-
lia R�iz Castro, Dña. Verónica Pérez Fernández, D. Francisco Jesús Fernández Ferrera y D. José 
Latorre R�iz, del G.P. Socialista.

Debate a�r��ado de las si��ientes iniciati�as:

•	 10-18/APC-000476. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin 
de informar sobre sit�ación de las reclamaciones efect�adas �or a�tónomos andal�ces afectados 
�or ay�das concedidas �or la A�encia IDEA, �resentada �or el G.P. Po��lar Andal�z.

•	 10-18/APC-000581. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin 
de informar sobre sit�ación de las reclamaciones efect�adas �or a�tónomos andal�ces afectados 
�or ay�das concedidas �or la A�encia IDEA, �resentada �or los Ilmos. Sres. D. Mario Jesús Ji-
ménez D�az, D. José M�ñoz Sánchez, Dña. Noelia R�iz Castro, Dña. Verónica Pérez Fernández, 
D. Francisco Jesús Fernández Ferrera y D. José Latorre R�iz, del G.P. Socialista.

•	 10-18/APC-000631. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin 
de informar sobre la sit�ación de las reclamaciones efect�adas �or a�tónomos y a�tónomas an-
dal�ces afectados �or ay�das concedidas �or la A�encia de Inno�ación y Desarrollo de Andal�c�a 
(IDEA), �resentada �or el G.P. Podemos Andal�c�a.

10-18/APC-000619. Com�arecencia del Excmo. Sr. Consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin de 
informar sobre las medidas �ara fomentar la internacionalización de los �ni�ersitarios andal�ces, �re-
sentada �or los Ilmos. Sres. D. Mario Jesús Jiménez D�az, D. José M�ñoz Sánchez, Dña. Noelia R�iz 
Castro, Dña. Verónica Pérez Fernández, D. Francisco Jesús Fernández Ferrera y D. José Latorre R�iz, 
del G.P. Socialista.

PREGUNTAS ORALES

10-18/POC-000878. Pre��nta oral relati�a a la A�enda Andal�za del Conocimiento, form�lada �or el 
Ilmo. Sr. D. Carlos Hernández White, del G.P. Ci�dadanos.

10-18/POC-000885. Pre��nta oral relati�a al f�t�ro �so de los terrenos oc��ados �or la �olitécnica de 
Se�illa y el IES Politécnico, form�lada �or la Ilma. Sra. Dña. Marta Escri�á Torral�a, del G.P. Ci�dadanos.

10-18/POC-000886. Pre��nta oral relati�a a la residencia �ni�ersitaria Pol��ono S�r (Se�illa), form�la- Pre��nta oral relati�a a la residencia �ni�ersitaria Pol��ono S�r (Se�illa), form�la-Pre��nta oral relati�a a la residencia �ni�ersitaria Pol��ono S�r (Se�illa), form�la-
da �or la Ilma. Sra. Dña. Marta Escri�á Torral�a, del G.P. Ci�dadanos.

10-18/POC-000896. Pre��nta oral relati�a al �ro�rama INTERCONECTA, form�lada �or el Ilmo. Sr. D. Jai- Pre��nta oral relati�a al �ro�rama INTERCONECTA, form�lada �or el Ilmo. Sr. D. Jai-Pre��nta oral relati�a al �ro�rama INTERCONECTA, form�lada �or el Ilmo. Sr. D. Jai- D. Jai-D. Jai-
me Rayna�d Soto, del G.P. Po��lar Andal�z.
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10-18/POC-000905. Pre��nta oral relati�a a ADM aeroes�acial, form�lada �or las Ilmas. Sras. Dña. Noe- Pre��nta oral relati�a a ADM aeroes�acial, form�lada �or las Ilmas. Sras. Dña. Noe-Pre��nta oral relati�a a ADM aeroes�acial, form�lada �or las Ilmas. Sras. Dña. Noe-
lia R�iz Castro y Dña. Caridad Ló�ez Mart�nez, del G.P. Socialista.

10-18/POC-000919. Pre��nta oral relati�a a �a�o de q�inq�enios y sexenios a �rofesorado laboral �ni- Pre��nta oral relati�a a �a�o de q�inq�enios y sexenios a �rofesorado laboral �ni-Pre��nta oral relati�a a �a�o de q�inq�enios y sexenios a �rofesorado laboral �ni-
�ersitario, form�lada �or la Ilma. Sra. Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos 
Andal�c�a.

10-18/POC-000920. Pre��nta oral relati�a a �royecto del acelerador de �art�c�las IFMIF-Dones, for- Pre��nta oral relati�a a �royecto del acelerador de �art�c�las IFMIF-Dones, for-Pre��nta oral relati�a a �royecto del acelerador de �art�c�las IFMIF-Dones, for-
m�lada �or la Ilma. Sra. Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.

10-18/POC-000921. Pre��nta oral relati�a a financiación del em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad, 
form�lada �or la Ilma. Sra. Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
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SUMARIO

Se abre la sesión a las once horas, treinta y cinco min�tos del d�a �eintin�e�e de mayo de dos mil 
dieciocho.

MOCIONES

10-16/M-000014. Control del c�m�limiento de la Moción relati�a a �ol�tica �eneral en materia de �ni�ersida-
des (�á�. 7).

Inter�ienen:
Dña. Marta Escri�á Torral�a, del G.P. Ci�dadanos.
Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Antonio Saldaña Moreno, del G.P. Po��lar Andal�z.
Dña. Man�ela Serrano Reyes, del G.P. Socialista.

Votación del control de cumplimiento de la Moción: ha sido rechazado por 6 votos a favor, 9 votos en 
contra y ninguna abstención.

COMPARECENCIAS

10-18/APC-000519 y 10-18/APC-000621. Com�arecencia del consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin 
de �alorar la incidencia en Andal�c�a del informe emitido �or el Trib�nal de C�entas E�ro�eo: «Asociaciones 
�úblico-�ri�adas en la UE: deficiencias �eneralizadas y beneficios limitados» (�á�. 15).

Inter�ienen:
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.
Dña. Elena Cortés Jiménez, del G.P. Izq�ierda Unida Los Verdes-Con�ocatoria �or Andal�c�a.
D. Jesús Mar�a R�iz Garc�a, del G.P. Socialista.
Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Jaime Rayna�d Soto, del G.P. Po��lar Andal�z.

D. Carlos Hernández White, del G.P. Ci�dadanos

10-18/APC-000476, 10-18/APC-000581 y 10-18/APC-000631. Com�arecencia del consejero de Econom�a y 
Conocimiento, a fin de informar sobre la sit�ación de las reclamaciones efect�adas �or a�tónomos andal�ces 
afectados �or ay�das concedidas �or la A�encia IDEA (�á�. 32).

Inter�ienen:
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.
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Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Mi��el Án�el Torrico Poz�elo, del G.P. Po��lar Andal�z.
Dña. Noelia R�iz Castro, del G.P. Socialista.
Dña. Elena Cortés Jiménez, del G.P. Izq�ierda Unida Los Verdes-Con�ocatoria �or Andal�c�a.

10-18/APC-000619. Com�arecencia del consejero de Econom�a y Conocimiento, a fin de informar sobre las 
medidas �ara fomentar la internacionalización de los �ni�ersitarios andal�ces (�á�. 49).

Inter�ienen:
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.
D. José Latorre R�iz, del G.P. Socialista.

PREGUNTAS ORALES

10-18/POC-000878. Pre��nta oral relati�a a la A�enda Andal�za del Conocimiento (�á�. 58).

Inter�ienen:
D. Carlos Hernández White, del G.P. Ci�dadanos.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000885. Pre��nta oral relati�a al f�t�ro �so de los terrenos oc��ados �or la �olitécnica de Se�i-
lla y el IES Politécnico (�á�. 61).

Inter�ienen:
Dña. Marta Escri�á Torral�a, del G.P. Ci�dadanos.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000886. Pre��nta oral relati�a a la residencia �ni�ersitaria Pol��ono S�r (Se�illa) (�á�. 64).

Inter�ienen:
Dña. Marta Escri�á Torral�a, del G.P. Ci�dadanos.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000896. Pre��nta oral relati�a al �ro�rama INTERCONECTA (�á�. 67).

Inter�ienen:
D. Jaime Rayna�d Soto, del G.P. Po��lar Andal�z.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.
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10-18/POC-000905. Pre��nta oral relati�a a ADM aeroes�acial (�á�. 70).

Inter�ienen:
Dña. Caridad Ló�ez Mart�nez, del G.P. Socialista.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000919. Pre��nta oral relati�a a �a�o de q�inq�enios y sexenios a �rofesorado laboral �ni�ersi-
tario (�á�. 72).

Inter�ienen:
Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000920. Pre��nta oral relati�a a �royecto del acelerador de �art�c�las IFMIF-Dones (�á�. 75).

Inter�ienen:
Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

10-18/POC-000921. Pre��nta oral relati�a a financiación del em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad (�á�. 78).

Inter�ienen:
Dña. Mar�a del Carmen Lizárra�a Mollinedo, del G.P. Podemos Andal�c�a.
D. Antonio Ram�rez de Arellano Ló�ez, consejero de Econom�a y Conocimiento.

Se le�anta la sesión a las q�ince horas, �eintiocho min�tos del d�a �eintin�e�e de mayo de dos mil 
dieciocho.
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10-16/M-000014. Control del cumplimiento de la Moción relativa a política general en materia de uni-
versidades

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bien, señor�as. B�enos d�as.
Damos comienzo a la Comisión con�ocada de Econom�a y Conocimiento �ara el d�a de hoy. Lo hacemos 

con el �rimer ��nto del orden del d�a, q�e es el control del c�m�limiento de la moción relati�a a �ol�tica �ene-
ral en materia de �ni�ersidades. Para ello, tendrán s�s señor�as �n t�rno de �alabra de siete min�tos cada �no.

Em�ezamos de menor a mayor. Del Gr��o de Izq�ierda Unida no hay nadie. Entonces, em�ezamos con 
el Gr��o Parlamentario de Ci�dadanos.

Señora Escri�á, tiene la �alabra. Siete min�tos.

La señora ESCRIVÁ TORRALVA

—M�chas �racias, señor �residente. Y b�enos d�as.
Hoy �enimos a analizar si se han c�m�lido las exi�encias de hace año y medio en materia de �ni�ersida-

des; catorce �ro��estas q�e salieron �or consenso de este Parlamento a iniciati�a del PP, y a las q�e nos s�-
mamos desde Ci�dadanos.

Esta moción ha tenido mar�en �ara s� c�m�limiento; de hecho, ha tenido cinco informes de se��imiento, 
el �rimero ya en febrero de 2017, y el último, en mayo de este año.

Para �osicionarnos sobre si se ha c�m�lido o no la mayor �arte de la moción, �oy a analizar los ��ntos 
q�e, desde n�estro ��nto de �ista, �al�a la red�ndancia, si��en �endientes en s� mayor �arte, y en los q�e 
me baso �ara considerar —y aq�� lo adelanto— q�e si��en sin c�m�lirse.

Em�ezamos �or los ��ntos 2 y 3. No se han c�m�lido, �orq�e no existe como tal el �a�o dele�ado, �n 
�lan dele�ado, en nin��no de los �royectos �res���estarios q�e se han s�cedido desde la a�robación de la 
moción, y tam�oco se hace mención ex�resa en el informe de se��imiento.

El ��nto 5 tam�oco se ha c�m�lido. El tema de las becas Talentia es �n tema en el q�e la consejer�a siem-
�re �a con retraso. De hecho, tiene �endiente resol�er aún la con�ocatoria de 2017 de las Talentia Máster, 
no ha con�ocado las Talentia Doctorado y las Talentia Postdoc no tienen noticia desde la �rórro�a de mater-
nidad de 2016.

El ��nto 6 tam�oco se ha c�m�lido: no existen ese est�dio y ese dia�nóstico detallado, q�e es tan ne-
cesario, de la �ra�e sit�ación de desem�leo j��enil q�e tienen n�estros jó�enes con est�dios �ni�ersitarios.

El ��nto 7 consideramos q�e tam�oco se ha c�m�lido; solo se ha dado �n �rimer �aso, �n ac�erdo del 27 
de febrero entre las diez �ni�ersidades y sindicatos; ac�erdo al q�e le ha faltado trans�arencia en s� �roceso 
y q�e no se ha ��esto en marcha en nin��no de los ��ntos toda��a. De hecho, hay �n �ran colecti�o de afec-
tados �or esta �recariedad laboral de las �ni�ersidades, q�e no han �odido tener ni �oz ni �oto en este ac�er-
do y q�e, b�eno, reclaman mayor trans�arencia y mayor ��blicación de este ac�erdo.
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Los ��ntos 8, 9 y 11, consideramos q�e tam�oco se ha c�m�lido el modelo de financiación, a�nq�e s� q�e 
está a�anzado. Por ejem�lo, s� se ha cambiado la estr�ct�ra �res���estaria, se han cambiado al��nas co-
sas, ha habido también �artici�ación. Pero los temas más delicados, como los criterios de re�arto y los �re-
s���estos �l�rian�ales, si��en �endientes. Ha tenido tres años este consejero �ara hacer ese modelo de 
financiación, q�e encima está en n�estros ac�erdos, con el Gr��o Ci�dadanos y, sin embar�o, �emos q�e 
han modificado al��nas cosas —di�amos q�e la cantidad de �asos q�e hay q�e dar s� q�e es si�nificati�a—, 
�ero lo q�e es la calidad, los ��ntos más im�ortantes, si��en sin c�m�lirse.

El ��nto 10 ��es tam�oco se ha c�m�lido. No ha habido ese necesario im��lso a las enseñanzas no �re-
senciales; en concreto, no a�arece nin��na mención ex�resa en los informes de se��imiento, a exce�ción 
del �rimero, q�e habla de la ada�tación del Real Decreto del 29 de mayo en el contexto andal�z.

El ��nto 12, ��es nada, se��imos en trámite, como oc�rre m�chas �eces, y a la es�era de �alorar los re-
s�ltados en este as�ecto del Plan Bolonia. Desde Ci�dadanos consideramos q�e la em�leabilidad de los 
tit�lados debe ser �n factor cla�e; consideramos q�e hay q�e mejorar la relación de la �ni�ersidad con la em-
�resa y, �or tanto, �emos q�e hay q�e �er c�anto antes y tener c�anto antes los res�ltados de estos informes.

El ��nto 13, b�eno, ��es sal�o en las ay�das al PAIDI en al��nos as�ectos s� se han celebrado, �ero las 
ay�das al PAIDI, concretamente �ara incenti�os de �royectos de colaboración entre la �ni�ersidad y em�re-
sas, ��es no están toda��a con�ocadas, con lo c�al �emos q�e no se ha c�m�lido.

El ��nto 14 ya, q�e es el último, la creación de n�e�as tit�laciones. La consejer�a entiende q�e son las 
�ni�ersidades las q�e deben solicitar la a�robación de n�e�as tit�laciones, �ero desde Ci�dadanos conside-
ramos q�e la consejer�a debe hacer �n ma�a de tit�laciones act�alizado y con �n re�arto eq�itati�o; no �o-
demos tener �ni�ersidades sin tener �ni�ersidades es�ecializadas, no �odemos tener �n co�ia y �e�a de �na 
�ni�ersidad tras otra, no �odemos di�idir los rec�rsos de manera q�e no se a��este �or la es�ecialización y 
la in�esti�ación en �n área concreta en cada �na de ellas, como, �or ejem�lo, s�cede en otras com�nidades 
a�tónomas donde hay la dis�ersión q�e hay en Andal�c�a.

Y ya, b�eno, �ara terminar, q�iero recalcar q�e �ara Ci�dadanos hay temas cla�es, temas �r�entes, como 
el n�e�o modelo de financiación, q�e �emos q�e corre esta le�islat�ra y tenemos el �eli�ro de q�e no se 
a�r�ebe. Lle�amos tres años, se han dado �asos, �ero los dos más im�ortantes, como les he dicho antes, 
si��en sin sol�cionarse. Y, b�eno, y des��és de estar desde 2011 sin modelo de financiación, de estar des-
de el 2015 intentando �n n�e�o modelo, creemos q�e ser�a m�y irres�onsable cerrar esta le�islat�ra sin ese 
modelo de financiación, tan necesario.

B�eno, otro tema im�ortante —lo q�iero �ol�er a recalcar—, es la mayor colaboración entre las �ni�er-
sidades y el tejido �rod�cti�o. Esto ya hemos conse��ido q�e se refleje en la Ley de Em�rendimiento, �ero 
esa ley tiene q�e lle�arse a la �ráctica ahora en las �ni�ersidades, y creemos q�e no ��ede se��ir es�eran-
do más este tema.

Y, b�eno, ya �or último, q�iero destacar q�e nos �reoc��a m�cho el �ersonal �ni�ersitario, q�e si��e �i-
�iendo �na incertid�mbre tanto laboral como �rofesional, y q�e creemos q�e hay q�e darle �na sol�ción 
c�anto antes, �orq�e dentro de �n año �amos a tener �n �roblema m�y �ra�e de �ersonal f�era de las �ni-
�ersidades.

M�chas �racias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Escri�á.
Tiene ahora la �alabra el Gr��o Parlamentario Podemos. Señora Lizárra�a, siete min�tos.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—M�chas �racias, señor �residente.
Bien. En �rimer l��ar, me ��star�a comenzar el �osicionamiento de esta moción dando el a�oyo al �erso-

nal docente e in�esti�ador de la Uni�ersidad de Mála�a, q�e ha iniciado �na h�el�a indefinida, a la q�e �ro-
bablemente se �na la Uni�ersidad de Granada y, b�eno, no sabemos si otras �ni�ersidades, �or la sit�ación 
en la q�e se enc�entra el �rofesorado ay�dante doctor y contratados doctores interinos, q�e no enc�entran 
�na carrera q�e les �ermita tener �na calidad en el em�leo y �na estabilidad.

Res�ecto a esta moción, a nosotros nos �arece q�e, efecti�amente, se ha �rod�cido �n c�m�limiento in-
com�leto. Un c�m�limiento incom�leto es �n inc�m�limiento. Ha habido tiem�o de lle�arlo a cabo; de hecho, 
en esta comisión hemos dedicado m�chos debates, al��nos as�ectos q�e a�arecen aq�� en esta moción. 
Nosotros �or ejem�lo en el ��nto 2, el �lan de �a�o �ara 2016, sabemos q�e ha habido �na mejora, �ero ese 
�lan de �a�o no lle�ó a realizarse. No nos consta q�e se hiciera.

Las �artidas s�ficientes �ara la financiación y �lan de �a�o �ara 2017 ��es s�, se ha �rod�cido cierta me-
jora. Es �erdad q�e ha habido �na red�cción de la de�da, �ero q�edan �or resol�er as�ectos li�ados a la 
rec��eración de los derechos del PDI, �or ejem�lo, del �a�o de q�inq�enios y sexenios no sabemos nada to-
da��a. Y están es�erando.

Tam�oco se ha ��esto en marcha el modelo de financiación, ese modelo �or el q�e yo �re��nto insisten-
temente �na comisión tras otra. Y a�nq�e en la re�isión…, en el doc�mento q�e hay de �osible re�isión a�a-
recen as�ectos li�ados a la in�esti�ación y la transferencia del conocimiento, �ero no es definiti�o toda��a, no 
�odemos �otar q�e se ha c�m�lido c�ando toda��a no ha fra��ado el c�m�limiento de la moción.

Sobre las �lazas de �ersonal estamos a es�era de q�e se �roteja ay�dantes, doctores y contratados doc-
tores interinos, q�e se les dé �na sol�ción. ¿Sobre ay�dantes doctores �or necesidades de in�esti�ación?, es 
�erdad también q�e se sacaron �lazas, q�e trajimos el debate aq�� del �ersonal con Talent H�b, con Talentia 
Postdoc. Estas �ersonas, este talento in�esti�ador q�e �ol��a a Andal�c�a, �ero se han tenido q�e batir el co-
bre �ara q�e las �ni�ersidades ��edan sacar esas �lazas de ay�dante doctor �or in�esti�ación.

Y en el caso de la UPO, c�ando han sacado c�atro, se han encontrado de narices, se han dado de frente 
con �n área q�e en l��ar de �oner �or delante a �ersonas con �rioridad 1, q�e eran J�an de la Cier�a, Marie 
C�rie o Talentia Postdoc, ��es están �ersonas q�e eran de �erfil 2, q�e aq�� está �asando al�o: no f�nciona 
o no hay coordinación, no está f�ncionando.

Y sobre las Talentia, a �er es q�e de las Talentia Senior no se sabe nada toda��a, ni de las Talentia Doctora-
do tam�oco. De la Talentia Doctorado salieron las bases re��ladoras, �ero no está la con�ocatoria des��és de 
más de �n año, y se han an�nciado en re�etidas ocasiones. En las Talentia Senior se an�nciaron en mayo de 
2016, estoy hablando de Pleno o de comisiones, en se�tiembre 2017, en oct�bre de 2017 en los �res���estos. 
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La de doctorado, hab�a com�romiso de con�ocarla ahora, en oct�bre de 2017, y solo hay base re��ladora. 
La Talentia Senior, incor�orar hasta 10 �ersonas, no se sabe nada de ella, en �leno de 4 de oct�bre del 2017, 
ya están �res���estadas. Lo �eremos reco�ido en el �róximo �res���esto, 10 �lazas, nada. En no�iembre, 
las Talentias Senior, de n�e�o, nada. Y hay �na �ro�osición de ley q�e tam�oco…, en esta comisión a�roba-
da, q�e no se c�m�le. Nosotros nos �re��ntamos si las Talentia Senior se �an a con�ertir al final en �ensio-
nes j�bilatorias.

Sobre el ��nto 8, es �erdad q�e se ha alcanzado �n ac�erdo, �ero no está ni siq�iera en BOJA. No tiene 
las �arant�as �ara c�m�lirse q�e req�erir�a s� ��blicación en BOJA.

El ��nto 7, relati�o a la a�torización de �lazas, este ya lo he comentado. Y sobre los ��ntos 12, 13 y 14, a 
m� me ��star�a señalar, �orq�e tratan de t�t�lo �n �roblema �ra�e q�e se está �rod�ciendo en las �ni�ersida-
des ahora mismo, relati�as a la certificación s�stit�toria, al t�t�lo q�e traeremos a esta comisión más adelan-
te. Está habiendo �roblemas con �n certificado s�stit�torio al t�t�lo, con objeto de acreditar la condición de 
tit�lado de las tit�laciones anti��as.

Esto es todo. M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
T�rno �ara el Gr��o Parlamentario Po��lar. 
Señor Saldaña tiene la �alabra �or siete min�tos.

El señor SALDAÑA MORENO

—Gracias, señor �residente. 
B�eno, ��es en relación al c�m�limiento de la moción, yo creo, y estando de ac�erdo con las �orta�oces 

q�e han estado inter�iniendo con anterioridad, tanto de Ci�dadanos como de Podemos, �ienso q�e tene-
mos q�e ser conscientes q�é es lo q�e estamos hablando aq��, q�é es lo q�e estamos debatiendo aq�� ¿no?

O sea, bastar�a con q�e est��iéramos de ac�erdo en q�e no se ha c�m�lido �na �arte im�ortante de esa 
moción �ara q�e a�tomáticamente esto ��el�a, q�e es donde tiene q�e ir, al Pleno del Parlamento, �ara q�e 
q�ien tiene q�e dar las ex�licaciones aq�� no es la �orta�oz del Partido Socialista defendiendo al �obierno, 
ni somos nosotros tam�oco los q�e tenemos q�e �oner las sol�ciones. Es el consejero el q�e tiene q�e dar 
las ex�licaciones de �or q�é no se está c�m�liendo y q�é es lo q�e se �a a hacer �ara c�m�lirla ¿no? Y �or 
lo tanto, bastar�a con q�e h�biera dos o tres ��ntos en los q�e se ��diera demostrar q�e esto no se ha c�m-
�lido ¿no?

Yo creo q�e hay q�e analizar en esta moción �arios as�ntos ¿no? Lo �rimero, y lo ha dicho la �orta�oz de 
Ci�dadanos, estamos hablando de �n año y medio…, �n año y ocho meses me sale a m�, estamos desde oc-
t�bre del 2016 hasta el 29 de mayo del 2018.

Y habr�a q�e analizar q�é es lo q�e en esos informes, esos famosos cinco informes, se dice q�e se ha 
c�m�lido, q�é es lo q�e no se dice nada o se dice de �na manera �ara des�istar �n �oco, y lo más im�ortan-
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te, analizar las fechas de a�robación y los tiem�os �erbales de las sol�ciones. Y di�o esto �orq�e �no de los 
��ntos f�ndamentales q�e es, hablando claramente o de forma res�mida, la de�ol�ción de los derechos a los 
trabajadores de la �ni�ersidad, los �rofesores, los ay�dantes, doctores y demás.

C�ando �no analiza el último informe se �e q�e hay tiem�os �erbales, «hay �n com�romiso…», condicio-
nal a f�t�ro, «se �ondrá en marcha �n �lan», «se �re�é hacer», «hay �n com�romiso con…». Oi�a este in-
forme es de hace �n mes, ¿des��és de �n año y ocho meses toda��a estamos �sando los tiem�os �erbales 
condicionales a f�t�ro? Hombre, lo ló�ico es �oder decir: oye, se ha ��esto en marcha este �lan y se ha c�m-
�lido en �n 25%, �ero no se ha �odido c�m�lir más �orq�e las medidas son con este calendario.

Vamos a �er no es serio q�e, des��és de casi dos años, estemos hablando de las medidas de rec��era-
ción de los derechos del �ersonal y mejora laboral en se �ondrá a f�t�ro condicional. Di�o esto también �or-
q�e se recalca �na y otra �ez la famosa tasa de re�osición del Gobierno de Es�aña, q�e ya es de las é�ocas 
�asadas, y toda��a estamos hablando de: �ondrá, se rec��erará, y a f�t�ro. Esto es im�ortante q�e los q�e 
nos estén esc�chando…, nos �an a esc�char lo �ean.

Se��ndo tema im�ortante q�e nosotros creemos q�e la �ente tiene q�e saber. La consejer�a no tiene en 
Andal�c�a �n �lan real y efecti�o �ara q�e los jó�enes �ni�ersitarios de Andal�c�a no se ten�an q�e ir f�e-
ra de n�estra tierra y se ��edan q�edar a trabajar en Andal�c�a. Y ya no estoy hablando de las Talentia, �re, 
�o, más, q�e al final hay q�e hacerlas, �ero dir�amos est�diantes excelentes, son �nos �ocos. Pero es q�e la 
mayor�a, el �r�eso no tiene ahora mismo la existencia de la �ro�ia Administración de la mano con la �ni�er-
sidad �ara q�e se ��eda em�lear en n�estra tierra.

Des��és, nos q�ejamos de q�e los mejores se �an f�era, �ero es q�e res�lta q�e lo estamos costeando 
todos con los im��estos de todos, y los hijos, familiares y ami�os de todos, se tienen q�e ir f�era de Andal�-
c�a �orq�e lo q�e estamos es ex�ortando talento, ya no a otros �a�ses, sino a otras com�nidades a�tónomas 
con el dinero de los andal�ces y andal�zas.

Todo esto es im�ortante q�e la �ente lo se�a. Los �ni�ersitarios andal�ces, chicos y chicas, no tienen ahora 
mismo realmente ni �n est�dio, ni �n �lan serio en Andal�c�a, y estoy hablando de la mayor�a, no estoy hablan-
do de los mejores al�mnos, de la mayor�a �ara q�e ten�an �n �lan de em�leabilidad en n�estra com�nidad 
a�tónoma. Y �or lo tanto, b�eno, ��es ese es �n moti�o s�ficiente �ara q�e �en�a aq�� a dar ex�licaciones no 
solo el consejero, sino q�e es q�e tiene q�e dar la �residenta de la J�nta de Andal�c�a también ex�licaciones.

Hay otros ��ntos, y lo han nombrado mis com�añeras, como es �or ejem�lo la no ada�tación de la �ni�er-
sidad a las n�e�as tecnolo��as docentes, los c�rsos o las tit�laciones en no �resenciales. Des��és, �asa lo 
q�e sea con la matric�lación de los al�mnos de la UNED, q�e res�lta q�e como en Andal�c�a no hay �ni�er-
sidad a distancia y se está s��liendo la no existencia de �ni�ersidad a distancia en Andal�c�a con la UNED, 
cosa q�e nos �arece m�y bien, ��es ahora se dice q�e es q�e res�lta q�e no se les beca a los al�mnos an-
dal�ces, al�mnos y al�mnas andal�zas q�e están en Andal�c�a, �orq�e la UNED es com�etencia del Go-
bierno de Es�aña. Oi�a, ��es �on�a �sted �na �ni�ersidad, q�e no es lo q�e q�eremos, �na �ni�ersidad a 
distancia, no es el caso, �ero es �erdad q�e no se ha a�anzado.

Y des��és habéis hablado, esto es �n tema ya más interno, el tema de la financiación de las �ni�ersida-
des, q�e a lo mejor la �ente se �ierde m�cho, �ero q�e s� es �erdad q�e tiene �n efecto externo ¿no? B�e-
no, el modelo de financiación de las �ni�ersidades es como el cambio del modelo �rod�cti�o de Andal�c�a, 
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yo desde q�e era chiq�itito, estoy esc�chando hablar a los �ol�ticos del Partido Socialista q�e hay q�e cam-
biar el modelo �rod�cti�o.

Yo no sé cómo se cambia eso, �orq�e lo del modelo de financiación de las �ni�ersidades, q�e debe de ser 
más fácil, ��es tam�oco lo hacen. Y �or lo tanto, si no son ca�aces de lle�ar a �n ac�erdo en el modelo de 
financiación de las �ni�ersidades, ��es d�do m�cho de q�e �ayan a cambiar el modelo �rod�cti�o de Anda-
l�c�a, q�e es al�o q�e todo el m�ndo dice q�e lo ha �isto �ero q�e nadie ha �isto.

Dicho esto, la im�ortancia q�e tienen o la no im�ortancia q�e tienen los jó�enes en el c�m�limiento de 
esta moción, im�ortante �n �lan de em�leabilidad, saber y hacer q�e n�estros jó�enes no se ten�an q�e ir 
de Andal�c�a des��és de haber �asado �or n�estras �ni�ersidades; la ada�tación a las n�e�as tecnolo��as 
con tit�laciones online, a distancia, q�e es �na de las cosas q�e �on�a la moción y q�e es m�y im�ortante; la 
financiación de las �ni�ersidades �ara q�e haya �na calidad en la in�esti�ación y en la docencia, y des��és, 
�or último, �ero no menos im�ortante, la rec��eración de los derechos de los trabajadores, q�e nos están es-
c�chando se��ramente y q�e lle�an m�cho tiem�o esc�chando en condicional, se hará, se �odrá, nos com-
�rometemos a, y en al�ún momento se hará.

Yo creo q�e es im�ortante q�e esto se c�m�la de �na �ez �or todas y, sobre todo, q�e de aq�� sal�a q�e 
el consejero dé la cara y dé las ex�licaciones o�ort�nas de �or q�é no se están c�m�liendo estas iniciati�as.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Saldaña. 
Cierra el t�rno del debate de la moción, señora Serrano, Gr��o Parlamentario Socialista, siete min�tos.

La señora SERRANO REYES

—M�chas �racias, �residente.
Referente al c�m�limiento de esta moción, relati�a a �ol�tica �eneral en materia de �ni�ersidades, en re-

lación a los ��ntos 1 y 4 de la moción, las �ni�ersidades �úblicas andal�zas abrieron en abril y hasta el 15 
de mayo de 2017 el �lazo de solicit�d a con�ocatorias li�adas a la in�esti�ación a�licada y al fortalecimien-
to del ca�ital cient�fico. Sobre la misma fecha se a�robaron las bases re��ladoras del �ro�rama de ay�das a 
la I+D+i en ré�imen de conc�rrencia com�etiti�a. Se han dado ay�das a las infraestr�ct�ras de I+D+i en �ni-
�ersidades, OPI y centros �úblicos. 

En el ca��t�lo de ca�ital h�mano, las �ni�ersidades �úblicas andal�zas han dis��esto en 2017 de ca�aci-
dad económica �ara la realización de contratos a �ersonal y técnicos de I+D+i.

En relación a los ��ntos 2, 3, 9 y 11 de la moción, relati�os a la financiación de las �ni�ersidades, con-
tinúan las ne�ociaciones �ara la re�isión del modelo de financiación del sistema �ni�ersitario �úblico, si-
��iendo los as�ectos reco�idos en la �ro�osición no de ley relati�a a la financiación de las �ni�ersidades 
andal�zas. D�rante el ejercicio 2017 se �ino a�licando el modelo de financiación transitorio �resentado en 
no�iembre de 2016.
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La Comisión de Pro�ramación del Consejo Andal�z de Uni�ersidades cerró la distrib�ción de la financia-
ción básica de 2017. En conj�nto, este ca��t�lo asciende a 1.197,9 millones de e�ros, �n 4,2% más q�e en el 
año anterior, q�e se los �odr�a decir, señor�as, destino a destino, �ero ser�a m�y lar�o. Pero, como ejem�los, 
se a�torizaron 129 n�e�as �lazas de ay�dantes doctor, q�e s�man ya 388 las a�torizaciones en este c�rso 
2016/2017; se firmó �na resol�ción q�e �rorro�a los contratos �redoctorales adscritos a �royectos de la con-
�ocatoria de 2011; se crearon n�e�as modalidades de contratos en I+D+i �ara �ersonal in�esti�ador o técnico; 
se mant��ieron los contratos adscritos a �royectos y se incor�oran otros �inc�lados a los �ro�ramas de doc-
torado de las �ni�ersidades andal�zas y también a desarrollar en los de�artamentos de I+D+i de em�resas.

En relación al ��nto 5, relati�o al �ro�rama Talentia, q�edó estr�ct�rado con Talentia Máster, q�e da con-
tin�idad al anterior �ro�rama y Talentia Doctorado, q�e incor�oró como no�edad e incenti�o �artici�ar en �n 
�ro�rama de doctorado de �na �ni�ersidad andal�za, en cot�tela con �na �ni�ersidad de reconocido �resti-
�io internacional.

Hemos a�ostado �or el talento a tra�és del �ro�rama Talentia, am�liándolo con la l�nea Talentia Senior, 
q�e �ermite incor�orar a 10 in�esti�adores de reconocido �resti�io al sistema andal�z del conocimiento.

Y, en relación al ��nto 7 de la moción, sobre a�torización de �lazas de �ersonal docente e in�esti�ador, 
se han a�torizado �lazas �or necesidades �r�entes e ina�lazables como �rofesor s�stit�to interino, �rofesor 
ay�dante, doctor y �rofesor asociado. En 2016/2017 se a�torizaron 716 �lazas en esta cate�or�a, q�e �iene 
a �arantizar la labor docente e in�esti�adora �ni�ersitaria.

En relación al ��nto 8 de la moción, sobre la rec��eración de derechos del �rofesorado y del �ersonal de ad-
ministración y ser�icios, se si��e trabajando en las mesas sectoriales �ara desarrollar las l�neas de trabajo q�e 
marcó la Mesa General de Uni�ersidades, s�biendo �n 3,2% la financiación básica o�erati�a, consi��iendo re-
c�rsos �ara hacer efecti�a la rec��eración de derechos del �ersonal �úblico, destinando 40 millones de e�ros 
�ara acometer n�e�as in�ersiones en materia de infraestr�ct�ras, el doble q�e en 2017, c�adri�licando la finan-
ciación básica de in�esti�ación �ara �r��os y �lanes �ro�ios de I+D, �asando de 10 a 37,7 millones de e�ros.

Contin�ando con el �ro�rama de ca�acitación �rofesional de jó�enes en materia de I+D, con 33,3 millones 
de e�ros, dis�oniendo de 121,5 millones de e�ros �ara el desarrollo del PAIDI 2020 y atender las n�e�as con-
�ocatorias �re�istas �ara �royectos de excelencia, retención de talento, infraestr�ct�ras, etcétera, mantenien-
do la �ol�tica de �lanes de excelencia y de �lanes de a�oyo a est�diantes, dotado con 47,2 millones de e�ros.

Pero �oy a cerrar esta inter�ención con �n ��nto m�y im�ortante �ara las familias andal�zas, y me refie-
ro a as�mir el coste de la bonificación del 99% �ara aq�ellos est�diantes q�e a�r�eben en �rimera matr�c�la, 
con �na �artida de 30 millones de e�ros, act�ación q�e nos llena de or��llo a los socialistas.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Serrano.
Bien, �amos a �asar a la �otación de la moción, y les rec�erdo q�e lo q�e �amos a �otar es lo si��iente: 

�amos a �otar la �re��nta, como siem�re �otamos en el tema de las mociones, de: ¿se entiende c�m�lida la 
moción en los términos establecidos? Eso es lo �amos a �otar, la res��esta a esa �re��nta.
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El �oto s� si�nifica q�e se entiende c�m�lida la moción en los términos establecidos; el �oto no, q�e no se 
entiende c�m�lida la moción en los términos establecidos. 

Pasamos a la �otación.
Se inicia la �otación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 6 votos a favor, 9 votos 

en contra, ninguna abstención.
Bien, �na �ez finalizada la �otación, tal como hab�amos q�edado en la mesa q�e con�ocó esta comisión, 

s�s�endemos esta comisión hasta las doce y �einte, q�e es la hora �re�isible en la q�e el consejero tiene 
�re�ista s� lle�ada, �orq�e, como �stedes saben, está en Consejo de Gobierno.

A las doce y �einte rean�damos la sesión.
M�chas �racias, señor�a.
[Receso.]
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10-18/APC-000519 y 10-18/APC-000621. Comparecencia del consejero de Economía y Conocimiento, 
a fin de valorar la incidencia en Andalucía del informe emitido por el Tribunal de Cuentas Europeo: 
«Asociaciones público-privadas en la UE: deficiencias generalizadas y beneficios limitados»

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bien, señor�as, rean�damos la Comisión, le damos la bien�enida al señor consejero y em�ezamos con 
la solicit�d de com�arecencia. Primero, el debate a�r��ado de la �rimera com�arecencia solicitada �or el 
Gr��o Izq�ierda Unida los Verdes Con�ocatoria �or Andal�c�a, a fin de �alorar la incidencia en Andal�c�a del 
informe emitido �or el Trib�nal de C�entas E�ro�eo: Asociaciones �úblico-�ri�adas en la UE, deficiencias �e-
neralizadas y beneficios limitados, y �or el Gr��o Parlamentario Socialista, a fin de informar sobre la inciden-
cia en Andal�c�a del informe emitido �or el Trib�nal de C�entas E�ro�eo: Asociaciones �úblico-�ri�adas en 
la UE, deficiencias �eneralizadas y beneficios limitados. Y �ara ello tiene la �alabra, �ara iniciar la com�are-
cencia, el señor consejero, q�ince min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—M�chas �racias, �residente.
Señor�as, com�arezco a �etición de los Gr��os de Izq�ierda Unida y Socialista �ara dar c�enta del infor-

me del Trib�nal de C�entas de la Unión E�ro�ea sobre las asociaciones �úblico- �ri�adas.
Como bien saben, siem�re q�e analizamos al�ún elemento q�e excede de manera clara, como es el caso, 

de n�estras com�etencias re�ionales, lo hacemos desde la �r�dencia, máxime c�ando el informe como tal, 
dentro del m�estreo q�e ha reco�ido en Es�aña, se circ�nscribe a infraestr�ct�ras de Castilla-León y Cata-
l�ña, y q�e además han recibido cofinanciación de los fondos e�ro�eos; es decir, no tiene en c�enta �artic�-
laridades de Andal�c�a y la di�ersidad de estr�ct�ra de financiación q�e ��eda existir.

No obstante, como todo informe q�e mandan del Trib�nal de C�entas, ��es tiene q�e ser, sin d�da, teni-
do en c�enta y analizado con ri�or.

Las razones �or las q�e es �osible establecer �na asociación �úblico-�ri�ada, se�ún constata el informe, 
son �ariadas. Re�aso al��nas de ellas:

 El c�m�limiento anterior de �n �ro�rama �lanificado de in�ersión de ca�ital, dado q�e las asociaciones 
�úblico-�ri�adas ��eden �ro�orcionar, entiende el informe, �na financiación adicional rele�ante �ara com�le-
mentar �artidas �res���estarias.

En se��ndo l��ar, la �osibilidad de a�mentar la eficiencia en la ejec�ción de �royectos a realizar con más 
ra�idez, en determinados �royectos indi�id�ales.

En tercer l��ar, la �osibilidad de com�artir ries�os con el socio �ri�ado —el sector �ri�ado— y o�timizar 
los costes a lo lar�o de la �ida útil.

En c�arto l��ar, la �osibilidad de �nos ni�eles de mantenimiento y ser�icio mejores q�e los de los �royec-
tos tradicionales, mediante �n enfoq�e de �ida útil.
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Y, en q�into l��ar, la �osibilidad de combinar conocimientos es�ecializados del sector �úblico y del �ri�a-
do, de la manera más efecti�a �osible, �ara desarrollar �na e�al�ación de �royectos exha�sti�a y lo�rar �n 
alcance ó�timo. 

Con este ti�o de �entajas teóricas, la Unión E�ro�ea hace al��nas matizaciones a la asociación �úbli-
co-�ri�ada, del q�e, como les he dicho, de �na m�estra, como he dicho, no contem�la �royectos andal�ces. 

Este ti�o de asociación �ermitió q�e los �oderes �úblicos adq�irieran �randes infraestr�ct�ras mediante 
�n �rocedimiento único. Aq�ello �ro�ocó q�e s� �oder de ne�ociación mermase. La contratación de las ad-
ministraciones �úblicas, normalmente, req�iere ne�ociar sobre as�ectos q�e no s�elen formar �arte de la 
contratación �ública tradicional, y, �or tanto, lle�a más tiem�o q�e c�ando se trata de �royectos tradiciona-
les. Por último, la mayor�a de las asociaciones �úblico-�ri�adas a�ditadas f�eron objeto o mostraron inefi-
ciencias considerables, en forma de retraso, d�rante la constr�cción, y, sobre todo, de im�ortantes a�mentos 
de coste.

Bajo este �risma, la �osición de la J�nta de Andal�c�a siem�re ha sido la misma, y es q�e la colaboración 
�úblico-�ri�ada ��ede ser útil y eficaz, �ero acotada a determinados �royectos q�e �resenten al��na necesi-
dad �r�ente o donde se ��eda demostrar la rentabilidad social, q�e sea m�y ele�ada, en este caso.

Por ello, y tal como la consejera de Hacienda a�anzó en comisión �arlamentaria el �asado 23 de no�iem-
bre, en el desarrollo de la Ley de Contratos Públicos se a�robó el decreto �or el q�e se crea �na oficina an-
dal�za de e�al�ación financiera. Se trata de �n ór�ano q�e se ha adscrito a la Viceconsejer�a de Hacienda y 
q�e es el encar�ado de e�al�ar las �ro��estas de colaboración �úblico-�ri�ada, con el objeti�o de incremen-
tar, de materializar q�e se obser�en las �arant�as de q�é se hace o de q�é se �tiliza en esta herramienta �ara 
�n �so adec�ado. Es �n n�e�o ór�ano q�e está ya o�erati�o y q�e q�iere e�al�ar, y q�e tiene q�e e�al�ar, 
de hecho, las �ro��estas de contratos bajo el �rinci�io de la defensa del interés �eneral, la eficiencia y eco-
nom�a, q�e tienen q�e re�ir siem�re la �ro�ramación y la ejec�ción del �asto �úblico.

En concreto, las c�estiones q�e �a a e�al�ar esta oficina son los contratos de concesión de obra, los con-
tratos de concesiones de ser�icios �úblicos y también los contratos q�e denomina la n�e�a Ley de Contratos 
asociación �úblico-�ri�ada, anti��amente conocida como colaboración �úblico-�ri�ada.

Es�ecialmente im�ortante, y as� lo refleja la Unión E�ro�ea, es esta fórm�la en el sector del trans�orte. 
As� lo declara la Unión E�ro�ea. Como les he dicho, entendemos q�e c�alq�ier ti�o de asociación �úblico-
�ri�ada debe obedecer, �or encima de todo, a intereses ci�dadanos y debe �ermitir flexibilizar o �sar la flexi-
bilidad �arcial q�e tiene el sector �ri�ado en �royectos de interés de carácter �úblico. Por ejem�lo, a�nq�e no 
es es�ec�ficamente �n caso de asociación �úblico-�ri�ada, �ero mantienen las caracter�sticas técnicas q�e 
��ede com�artir cierta similit�d, dentro de las com�etencias de la Consejer�a de Econom�a y Conocimien-
to estamos im��lsando la fórm�la de com�ra �ública de inno�ación, a tra�és de �na estrate�ia com�leta q�e 
está combinando s� elaboración.

Es �na s�erte de mecenaz�o, si me lo �ermiten decir as�, y todo a��nta a q�e el �so de esta fórm�la �a 
a crecer en los últimos años, como �na fórm�la q�e debe �ermitir la estim�lación de �ol�ticas �úblicas fa�o-
rables, debe facilitar el �roceso de contratación �ública, debe �romo�er �n adec�ado marco j�r�dico y social 
ed�cati�o q�e fomente el �alor de la inno�ación y de la in�esti�ación, y, �or s���esto, debe ir acomodando 
los marcos �res���estarios a res�onder a este ti�o de c�estiones.
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 En el caso de la com�ra �ública inno�adora de la Consejer�a, de ac�erdo con los otros de�artamentos 
del Gobierno, se han detectado 168 necesidades de com�ra �ública. As� q�e contamos �ara ello con �n 
�res���esto de 50 millones de e�ros, dentro de los fondos e�ro�eos reser�ados a iniciati�as de este ti�o, 
además de 100 millones de e�ros q�e debe destinar Andal�c�a, el Ministerio de Econom�a Ind�stria y Com-
�etiti�idad, como di�o, tiene asi�nados �royectos q�e deben �enir a Andal�c�a, de com�ra �ública de inno-
�ación. Ambas �artidas, les resalto y les insisto otra �ez, del �ro�rama o�erati�o FEDER. A estos fondos, 
habr�a q�e s�mar los de las distintas con�ocatorias com�etiti�as del Pro�rama Marco E�ro�eo de In�esti-
�ación Horizonte 2020. 

En otros ámbitos, entendemos q�e la asociación �úblico- �ri�ada no deber�a ser �na tónica �eneral en 
la Administración. Es el caso, �or ejem�lo, de la constr�cción de infraestr�ct�ras, �or lo q�e reclamamos 
�na �erdadera in�ersión �ública s�ficiente en n�estra tierra. Miren, �or ejem�lo, el im�orte consi�nado en 
el año 2018 �ara el Fondo de Com�ensación Interterritorial se ele�a en estos �res���estos q�e están tra-
mitándose en el Con�reso y el Senado —en las Cortes Generales—, a 432 millones de e�ros, q�e es idén-
tica, �na cantidad idéntica a la q�e estaba consi�nada en los Pres���estos Generales del Estado, en los 
años 2015, 2016 y 2017, �ara el conj�nto de todas las com�nidades a�tónomas y todas las ci�dades a�tó-
nomas beneficiarias.

De esos 432 millones de e�ros, 160,9 millones de e�ros están asi�nados a Andal�c�a, �na cantidad solo 
600.000 e�ros s��erior a la del año 2016. Si se dan c�enta, está dotado ese fondo con a�roximadamente 
dieciséis e�ros �or habitante en el caso de Andal�c�a. Por lo tanto, ¿q�é ti�o de com�ensación, o q�é ti�o 
de con�er�encia interterritorial �odemos tener, c�ando las diferencias de renta en n�estro �a�s, de PIB en 
n�estro �a�s �or habitante son de hasta diez mil e�ros? Asimismo, �enimos de �na red�cción considerable, 
habiéndose red�cido en más de la mitad en la le�islat�ra 2012-2016 res�ecto a la anterior. As�, mientras q�e 
en la última le�islat�ra, el Gobierno de Es�aña, entre los años 2008 y 2016, dedicó �n total de 1.173 millo-
nes de e�ros del Fondo de Com�ensación Interterritorial �ara toda Es�aña, y 418 cada año �ara Andal�c�a; 
esa era la media an�al. En la le�islat�ra 2012-2016, la media ha sido de 506 millones de e�ros �ara el con-
j�nto nacional y de 184 millones de e�ros �ara Andal�c�a, lo q�e re�resenta �na im�ortant�sima red�cción 
�res���estaria. Es �or ello, saben s�s señor�as, q�e �enimos reclamando rec��erar la nat�raleza ori�ina-
ria de esos fondos, q�e, además, ir�an en consonancia con lo q�e el Gobierno de Es�aña está reclamando 
a la Unión E�ro�ea.

Lo mismo deber�a �asar con la in�ersión territorial re�ionalizada, q�e deber�a res�onder, se�ún lo estable-
cido en n�estro estat�to, en �romedio an�al, a �nas cantidades q�e f�eran si�nificati�amente relacionadas 
con la �oblación de Andal�c�a. En a�licación de las �re�isiones de n�estro estat�to, a Andal�c�a le corres-
�onder�a en los diez años transc�rridos entre 2008 y 2018, además, casi 3.300 millones de e�ros; �or tanto, 
lo q�e creemos es q�e la asociación �úblico-�ri�ada es �na norma, �n hábito de contratación q�e debe estar 
restrin�ido a �royectos m�y determinados y q�e, en �eneral, lo q�e debemos �roc�rar es q�e las in�ersiones 
�úblicas se ha�an con rec�rsos �úblicos, con normalidad y con �re�isión, q�e �ermita a todas las adminis-
traciones ejec�tarlo de manera eficiente, de ac�erdo, como di�o, con las �rácticas normales de la contrata-
ción �ública.

M�ch�simas �racias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
T�rno ahora �ara los �r��os solicitantes. En �rimer l��ar, tiene la �alabra, �or el �r��o Izq�ierda Unida, 

la señora Cortés. Siete min�tos.

La señora CORTÉS JIMÉNEZ

—S�, �racias �residente.
Bien�enido, consejero, y también al eq�i�o q�e lo acom�aña de la consejer�a a esta comisión de Econo-

m�a y Conocimiento. A�radecerle la información q�e nos da, a�nq�e no he terminado de entender en q�é 
momento trae al caso la com�ra �ública inno�adora c�ando estamos hablando de la colaboración �úblico-
�ri�ada, bien colaboración o bien asociación, como se llama a �artir de ahora. Si me lo ��ede aclarar en el 
se��ndo t�rno, se lo a�radecer�a. 

Y b�eno, �or las c�estiones q�e �sted �lanteaba, efecti�amente, dec�a: «el Trib�nal de C�entas no ha �a-
lorado, —a �esar de q�e existen, o existieron, en Andal�c�a— infraestr�ct�ras hechas con colaboración �ú-
blico-�ri�ada». Yo le llamar�a a q�e s� q�e leyera el informe de la Cámara de C�entas de Andal�c�a, q�e s� 
q�e abordó los modelos de colaboración �úblico-�ri�ada q�e en Andal�c�a se dieron; y, b�eno, cometemos 
exactamente los mismos errores q�e señala el Trib�nal de C�entas E�ro�eo c�ando aborda el conj�nto de 
infraestr�ct�ras, f�ndamentalmente, q�e se han dado en Grecia, en Irlanda, en In�laterra y en Es�aña, f�n-
damentalmente, Catal�ña, q�e la �onen, además, de mal ejem�lo de lo q�e ha oc�rrido.

El informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo lo q�e �iene es a desmontar todos y cada �na de las s���es-
tas �entajas, q�e han sido como �n mantra en estos últimos años, en esta última década, sobre los benefi-
cios de la llamada colaboración �úblico-�ri�ada. En �erdad, el único beneficio de la mal llamada colaboración 
o asociación �úblico-�ri�ada, es q�e, como E�ro�a estaba restrin�iendo a los �a�ses, a tra�és de Maastricht, 
y l�e�o con el inicio de la crisis, en el año 2008, tanto el déficit como la de�da, este �aq�ete financiero, o este 
instr�mento financiero lo q�e �en�a era a no com��tar, ni en el déficit ni en la de�da, las in�ersiones q�e se ha-
c�an, de manera q�e estaba dejando a los �obiernos el único camino �ara �oder acometer in�ersiones, o �res-
tar ser�icios a tra�és de este instr�mento llamado —o mal llamado— de colaboración �úblico-�ri�ada.

Y los desmonta �no a �no, el informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo, yo creo q�e siendo m�y cont�n-
dente. No es �erdad q�e haya �n ase��ramiento del dinero q�e �a a costar la obra y q�e se �on�a en mar-
cha en el tiem�o �re�isto; �or lo tanto, hay retrasos en la ejec�ción y �n im�ortante a�mento de costes. El 
informe, lo q�e �iene a decir es q�e el �asto es absol�tamente ineficiente; q�e la elección �or la colaboración 
�úblico-�ri�ada se hizo, en todas y cada �na de las obras analizadas, sin análisis �re�io de las o�ciones al-
ternati�as, es decir, c�ánto le costar�a a la Administración �ública �or el método tradicional; con lo c�al, el in-
forme lo q�e �iene a decir es q�e no se ha defendido el interés �eneral; q�e la distrib�ción de ries�os entre 
los socios �úblicos y �ri�ados es inadec�ada y absol�tamente ineficaz: se dem�estra q�e, en nin�ún caso, 
los socios �ri�ados corrieron con los ries�os, sino q�e, en la mayor�a de los casos, f�e la Administración �ú-
blica, es decir, los ci�dadanos, los q�e han corrido con el a�mento de los sobrecostes. 
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El Trib�nal de C�entas dice q�e afecta a la calidad-�recio y a la trans�arencia —cosa q�e es �erda-
deramente llamati�a— y �or donde está la sombra de la corr��ción, al tener esa falta de trans�arencia. 
El �a�el del BEI, como instr�mento financiero, también es analizado �or el Trib�nal de C�entas, y no es 
q�e tam�oco �arezca, o sal�a m�y bien �arado. El informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo dice q�e los 
modelos de colaboración �úblico-�ri�ada red�cen el �rado de com�etencia y, efecti�amente, sitúan a las 
Administraciones �úblicas, al interés �eneral, en �na sit�ación de absol�ta de�endencia del o�erador �ri-
�ado. 

¿Y �or q�é hay �na red�cción del �rado de com�etencia? P�es �orq�e no todas las em�resas ��eden 
c�m�lir con los req�isitos financieros q�e exi�en �oder o�tar �or este mal llamado modelo de colaboración 
�úblico-�ri�ada, lo q�e �one, efecti�amente, al �oder �úblico en �na �osición de de�endencia del socio �ri-
�ado; al�o q�e com�artirá conmi�o el consejero, si ha tenido q�e �i�ir al��na sit�ación como esa en lo q�e 
lle�a de mandato, q�e no es en absol�to aconsejable ni b�ena, ni �ara la �ersona q�e se �e en esa sit�ación 
de de�endencia ni, desde l�e�o, �ara el interés �eneral.

El informe constata �n a�mento de los sobrecostes en trescientos millones de e�ros en Es�aña, en las in-
fraestr�ct�ras q�e ha �isto en Es�aña; de 1.200 millones de e�ros, en el caso de Grecia, �a�ados �or los ci�-
dadanos. El informe también destaca la im�licación a lar�o �lazo q�e, �ara �eneraciones f�t�ras, tiene este 
modelo de �oner en marcha obras o ser�icios; y ad�ierte q�e el ele�ado coste de constr�cción y los costes 
financieros no com�ensan el ahorro del sector �úblico en los costes de mantenimiento.

Y, �or último, dos c�estiones más: la Comisión de la Unión E�ro�ea no ha a�alado ni a�robado nin��na 
de las colaboraciones �úblico-�ri�adas q�e se han cofinanciado con fondos e�ro�eos y q�e, �or s���esto, 
los Estados no tienen �na �ol�tica y �na estrate�ia clara res�ecto a la �tilización de la asociación �úblico-�ri-
�ada, a �esar de las im�licaciones q�e a lar�o �lazo tiene en los �res���estos.

Y �erá, c�ando la Cámara de C�entas analizó, en s� informe de fiscalización, los modelos de colabora-
ción �úblico-�ri�ada lle�ados a cabo en Andal�c�a, q�e f�eron en el año 2003 —f�ndamentalmente dos, el 
metro de Se�illa y el Metro de Mála�a— q�e tam�oco se c�m�le ese mantra de q�e se ac�dió a la colabo-
ración �úblico-�ri�ada c�ando no hab�a acceso a la financiación del sector �úblico. En el año 2000, 2001 y 
2002 —si me �ermite la ex�resión— atábamos los �erros con lon�aniza; no hab�a �na sit�ación de crisis fi-
nanciera ni, �or s���esto, de financiación de las obras desde las com�nidades a�tónomas. Se ejec�taron 
dos obras: el Metro de Se�illa y el Metro de Mála�a, �or este mal llamado modelo de colaboración �úblico-
�ri�ada. 

El Metro de Se�illa t��o �n sobrecoste de 1.093 millones de e�ros, q�e �amos a �a�ar los andal�ces a tra-
�és de los Pres���estos de la Com�nidad A�tónoma; y el Metro de Mála�a, �n sobrecoste de 1.391 millones 
de e�ros; 1.391 millones de e�ros sin q�e la obra esté ��esta en ser�icio, como �sted conoce, en s� totalidad. 

Un sobrecoste —ni más ni menos— en dos obras de 2.552 y millones de e�ros. Si el Trib�nal de C�entas 
h�biese �rof�ndizado en Andal�c�a en estas dos obras, desde l�e�o, habr�a se��ido manteniendo —con ma-
yor ah�nco, si cabe—, las concl�siones q�e ele�a en s� informe.

En total, �amos a �a�ar �or estas obras dos 4.129 millones de e�ros, y estamos hi�otecados hasta el año 
2040, en el caso del metro de Se�illa, y hasta el año 2042, en el caso del metro de Mála�a. Y, además, lo q�e 
hace este modelo de financiación es �onernos…
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señora Cortés, �or fa�or, �aya finalizando.

La señora CORTÉS JIMÉNEZ

—Termino. 
... ��es �onernos en mano del �oder financiero, q�e inter�ienen en las c�entas de la com�nidad a�tóno-

ma y q�e son los fondos de in�ersión, como �sted sabe ya, en el caso del metro de Mála�a, los q�e tienen �n 
�orcentaje im�ortante de las acciones.

Y �erá, yo le �re��ntaba también o le �ed�a esta com�arecencia, �orq�e t��imos conocimiento a tra�és 
de El Confidencial —y ya �oy terminando, �residente— de q�e en no�iembre del año 2017, del año �asado, 
�artici�ó �sted en �na mesa con em�resarios destacados y con al��na banca destacada, hablando de las 
bondades de la colaboración �úblico-�ri�ada y de la necesidad q�e hab�a de q�e Andal�c�a a�mentara s� 
número o s� �rado de in�ersiones en orden a �tilizar esta llamada o mal llamada «modelo de colaboración 
�úblico-�ri�ada».

As� q�e q�er�a saber q�é o�inión ten�a sobre el informe del Trib�nal de C�entas y sobre el informe de la 
Cámara de C�entas, si es q�e ha �odido acercarse a él y est�diarlo, y c�áles son esos objeti�os de las re-
�niones o de la re�nión, de la �ública q�e nos hemos enterado, no sé si habrá habido al��na más, de c�áles 
son los �royectos, en s� caso, en los q�e está �ensando el Gobierno andal�z de colaborar o de financiar a 
tra�és de la colaboración �úblico-�ri�ada.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Cortés.
T�rno ahora �ara el si��iente �r��o solicitante de la com�arecencia, el Gr��o Socialista.
Señor R�iz Garc�a, tiene la �alabra �or siete min�tos.

El señor RUIZ GARCÍA

—B�enos d�as. Gracias, señor �residente.
Señor consejero, b�enos d�as. M�chas �racias �or s� ex�osición.
Yo s� he entendido, en el marco de esta com�arecencia, la al�sión q�e ha hecho a la com�ra �ública de 

inno�ación, entre otras cosas, �orq�e estamos hablando de q�e todo el �roceso de com�ra de la Administra-
ción �ública está, desde hace m�ch�simos años, en �ermanente cambio, en �ermanente inno�ación, y con 
a�ortaciones de conocimiento tanto del sector �úblico como el sector �ri�ado. L�e�o, tendremos tiem�o de 
�ol�er sobre ello, �ero son m�chos, m�ch�simos, los ejem�los y los sectores en los q�e colaboraciones de 
este ti�o, asociaciones de este ti�o o �ermeabilidad en c�anto a transferencias de conocimiento y de as�n-
ción de ries�os ��eden mostrarse.
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Y también he entendido claramente, y ya antici�o al��na de las concl�siones del se��ndo t�rno, q�e en 
Andal�c�a se ha creado la Oficina Andal�za de E�al�ación Financiera, q�e tiene como �rioridad f�ndamental 
establecer �arant�as, no d�das, sino todo lo contrario, certid�mbre y �arant�as �ara aq�ellos �royectos q�e, 
en s� caso, ��edan someterse a este �rocedimiento.

Yo no sé si he le�do el mismo informe q�e la señora Cortés, o es q�e la señora Cortés lee mejor q�e yo, 
será �robablemente eso. Pero del informe, a m� me ��star�a desatacar �arias cosas: en �rimer l��ar, q�e la 
llamada asociación �úblico-�ri�ada en el ámbito de la Unión E�ro�ea, q�e es el objeto de la com�arecencia, 
desde 1990 ha dado l��ar a 1.749 A��, �or �n im�orte de más de 336.000 millones de e�ros, q�e s��one…, 
q�e s��on�a �na media de 192 millones de e�ros �or �royecto, la mayor�a de ellos en el sector del trans�orte.

Q�e en �n �eriodo de tiem�o menor, entre el 2000 y el 2014, solo 84 �royectos t��ieron financiación e�-
ro�ea, �or �n im�orte total de 29.200 millones de e�ros, �ero eso s�, con �na media �or �royecto mayor, de 
347, y q�e el trib�nal del conj�nto de �royecto ha analizado 12 de di�ersos �a�ses, con �n im�orte total de 
9.600 millones de e�ros, lo q�e s��one �na media de 800 millones de e�ros.

Señalo esto �orq�e �ran �arte de los �roblemas q�e se ad�ierten, y lo dice el �ro�io informe, están rela-
cionados, entre otras cosas, con el tamaño, con el �ol�men de los �royectos, como en c�alq�ier otra modali-
dad de contratación, y los q�e hemos estado contratando d�rante m�chos años bien q�e lo sabemos.

Cabe decir q�e la máxima acti�idad de �royecto se �rod�jo, efecti�amente, entre los años 2005 a 2008, 
y q�e l�e�o t��o �na dismin�ción.

Pero dice el informe, literalmente, q�e este ti�o de �rácticas �osibilitan la adq�isición de infraestr�ct�ras 
a �ran escala, en �n único �rocedimiento. Es �erdad q�e tiene como debilidad debilitar la �osición de com-
�etencia del sector �úblico res�ecto a otras �osibles ofertas, y q�e esto, y q�e esta �osible debilidad, en tér-
minos de análisis, no se relaciona directamente con el tamaño de los �royectos. Estamos hablando de �na 
media de 800 millones de e�ros, bastante lejos —y red�ndo en lo q�e dec�a el señor consejero— de los �ro-
yectos q�e, lamentablemente, �odemos lle�ar a cabo en Andal�c�a.

Es cierto q�e h�bo retrasos, en �n tercio de los �royectos, no en la totalidad de los �royectos. S� es �er-
dad q�e casi en al�o más de la mitad h�bo, además de retrasos, demoras entre dos, como m�nimo, meses 
y 52 meses, como máximo, h�bo la necesidad de a�ortar cantidades adicionales. Llama la atención el caso 
de Grecia, �ero el caso de Grecia llama la atención �or esto y �or m�ch�simas otras cosas relacionadas con 
la Administración �ública.

Es �erdad, y lo señala la Unión E�ro�ea, q�e �ran �arte de los �roblemas se deri�an de q�e hay análisis 
�re�ios caracterizados �or escenarios o�timistas sobre la f�t�ra demanda. Esto es al�o q�e afecta a estos 
�royectos, �ero q�e ��ede afectar a otros y, sin embar�o, señala como �ositi�o los b�enos ni�eles de ser�i-
cio y mantenimiento, a diferencia de otras alternati�as.

La Unión E�ro�ea señala q�e, sin d�da al��na, se req�ieren marcos j�r�dicos e instit�cionales adec�ados 
—��el�o a reiterar la información q�e daba el consejero sobre la Oficina Andal�za de E�al�ación— y q�e, 
desde l�e�o, tienen q�e contar con ex�eriencias dilatadas.

Ten�o q�e recordar q�e ha sido objeto en al��na ocasión también de esta comisión, en esta y en la ante-
rior le�islat�ra, q�e hay �na �ran �ariabilidad en c�anto a la ejec�ción de los �royectos e�ro�eos en los dis-
tintos �a�ses. En m�chos casos se �one de manifiesto q�e en f�nción de la ex�eriencia q�e tienen los �a�ses. 

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5889.html


DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 537 X LEGISLATURA 29 de mayo de 2018

Comisión de Economía y Conocimiento

Pá�. 22

Y ten�o q�e �ol�er a recordar q�e Es�aña, en términos �enerales, es �no de los �a�ses con mayor ex�erien-
cia en contratación, �recisamente �orq�e ha sido beneficiaria d�rante años de los fondos e�ro�eos.

El trib�nal recomienda, literalmente, q�e se lle�en a cabo las si��ientes medidas: com�ensar el im�acto 
sobre el coste de los retrasos y las ne�ociaciones, mejorar el análisis com�arati�o con modelos sólidos, esta-
blecer �ol�ticas y estrate�ias claras sobre lo q�e �odr�a ser �na a�téntica a�tocr�tica, y dice q�e hay q�e me-
jorar el marco de la Unión E�ro�ea. En absol�to �lantea el Informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo el q�e 
no sea �na herramienta útil �ara lle�ar a cabo el desarrollo, f�ndamentalmente, desde la �ers�ecti�a andal�-
za de determinados territorios, sino q�e es necesario re�lantear m�chos de los as�ectos.

Pero a m� me ��star�a llamar la atención del hecho de q�e �ran �arte de los �roblemas q�e se e�idencian 
en esta m�estra, insisto, de 12 �royectos, solo de 12 �royectos, son absol�tamente e�idenciables en c�al-
q�ier �royecto, a�nq�e sea excl�si�o desde el ��nto de �ista de la contratación del sector �úblico. Por tanto, 
�robablemente, de lo q�e estamos hablando es de cómo se seleccionan esos �royectos; cómo se �lanifican 
esos �royectos; cómo se establecen los marcos de ne�ociación y de com�ensación de ries�os, q�e es la cla-
�e. Pero de lo q�e no cabe nin��na d�da, y en eso no entra el Trib�nal, en q�e el coste de o�ort�nidad q�e 
��ede �enerar la a�sencia, la �aralización o la s�s�ensión de �n �royecto de este ti�o tiene elementos cla�e 
en el territorio, desde el ��nto de �ista económico y desde el ��nto de �ista social. Y si no, q�e le �re��nten 
al sector em�resarial hasta q�é ��nto es as�mible el coste de o�ort�nidad y hasta q�é ��nto no es �referible 
intentar mejorar todo el �rocedimiento de �lanificación, ne�ociación y ejec�ción. Ah� creo q�e es donde está 
el reto, y �ol�eremos sobre ello en la se��nda inter�ención.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor R�iz Garc�a.
Inter�enciones ahora �ara los �r��os no solicitantes de la com�arecencia, q�e tienen cada �no �n t�rno 

de tres min�tos.
Em�ezamos �or el Gr��o Parlamentario Ci�dadanos.
Tiene la �alabra, señor Hernández White.

El señor HERNÁNDEZ WHITE

—Gracias, �residente. B�enas tardes, consejero. 
Gracias �or s� com�arecencia de hoy en esta Comisión de Econom�a y Conocimiento.
Desde el ��nto de �ista del Gr��o Parlamentario Ci�dadanos, las asociaciones �úblico-�ri�adas ��eden 

tener efectos �ositi�os y contrib�ir a �ro�orcionar bienes y ser�icios e infraestr�ct�ras, q�e es lo q�e se anali-
za en este Informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo, y ��ede conse��ir q�e se flexibilicen determinadas con-
diciones m�y estrictas, q�e son las restricciones �res���estarias en c�anto al �asto �úblico.

El informe este, como bien ha mencionado el señor R�iz, ��es se centra en �na serie de obra �ública de 
infraestr�ct�ras, de colaboración �úblico-�ri�ada, q�e en el caso de Es�aña son dos casos únicamente los 
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q�e se analizan: la a�to�ista A-1 y la C-25 en Catal�ña, y en el �lobal s��onen a�enas �n 4,8% de los �ro-
yectos ��estos en marcha. Con lo c�al, el ámbito de la colaboración �úblico-�ri�ada es realmente m�y red�-
cido, y se restrin�e, además, a obras de �ran calado y de �ran im�orte, donde m�chas �eces la financiación 
�ública, �or s� misma, no lle�a. Y aq��, lamentablemente, ��es lo �emos en Andal�c�a, c�ántas �eces se ha-
bla en la Comisión de Fomento de infraestr�ct�ras m�y costosas q�e están realmente �aralizadas; �or ejem-
�lo, el eje ferro�iario trans�ersal, con iniciati�a �ública. No lle�a la iniciati�a �ública a esa in�ersión.

Por tanto, la colaboración �úblico-�ri�ada tiene s�s efectos �ositi�os; lo q�e analiza este informe del Trib�-
nal de C�entas son �roblemas, errores en la �estión en la q�e se han ne�ociado esos contratos de colabora-
ción �úblico-�ri�ada y, �or s���esto, de sobrecoste en obras. Y, además, lo menciona el Trib�nal de C�entas 
E�ro�eo. Menciona, constata q�e los �royectos a�ditados no siem�re se �estionaron de forma eficaz y no 
�ro�orcionaron �na rentabilidad adec�ada, a men�do no se lo�raron los beneficios �otenciales q�e tienen 
las colaboraciones �úblico-�ri�adas, debido a q�e se infra�tilizaron y a q�e s�frieron retrasos y a�mentos en 
los costes. Esto se da también en obra �ública en colaboración..., q�iero decir en obras �úblicas q�e no han 
sido canalizadas con la iniciati�a �ri�ada. Por tanto, creemos q�e hay más �n �roblema de �estión a �n mo-
delo q�e creemos q�e ��ede traer m�chos beneficios a n�estra sociedad. Además, constata q�e hay m�chos 
�royectos q�e no se finalizaron a tiem�o y q�e los retrasos �eneraron �n sobrecoste total. También mencio-
na q�e estos contratos de colaboración �úblico-�ri�ada no han �rote�ido al socio, al sector �úblico, y eso es 
lo q�e ten�an q�e haber hecho. Los �estores q�e han ne�ociado esos contratos de colaboración �úblico-�ri-
�ada ten�an q�e haber �rote�ido al sector �úblico del o�timismo excesi�o en lo q�e res�ecta a la demanda y 
la �tilización f�t�ra de infraestr�ct�ras.

Por tanto —y ya concl�yo—, este informe detecta m�ch�simas deficiencias, e�identemente, �ero son defi-
ciencias de �estión y deficiencias en cómo se ha ne�ociado la colaboración �úblico-�ri�ada y donde el sector 
�úblico ha salido �erj�dicado. Por tanto, nosotros defendemos q�e haya �na Oficina de E�al�ación Nacional 
de Infraestr�ct�ras q�e �alore este ti�o de contratos y todos los q�e sean también de financiación �ública.

Nada más q�e añadir. M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Hernández White.
T�rno �ara el Gr��o Parlamentario Podemos. Señora Lizárra�a, tiene la �alabra, tres min�tos.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—M�chas �racias, señor �residente.
Bien, la �erdad es q�e el informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo es bastante claro, �arece q�e las con-

cl�siones a las q�e lle�a son las contrarias a las q�e se es�erar�a q�e..., q�e habr�a q�e lle�ar, ��es, se-
�ún los �rinci�ios desde los q�e se defiende la asociación �úblico-�ri�ada. El mismo consejero dec�a, ¿no?, 
red�cción de ries�os, �na �arant�a en los costes, �orq�e mejoramos com�etencia... B�eno, ��es j�sto lo 
contrario: a�mento del ries�o de com�etencia ins�ficiente es lo q�e se �rod�ce; colocar a los �oderes adj�di-
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cadores en �na �osición de ne�ociación más débil; �ero es q�e ni siq�iera el tema de costes se c�m�le, ade-
más hay sobrecoste. ¿Q�é falla entonces, la teor�a o falla la realidad? A nosotros nos da la sensación de q�e 
la teor�a está constr�ida �ara modelar la realidad, no solo en este caso sino en otros.

Por s���esto, otro de los elementos q�e señala es q�e, c�ando se eli�e la asociación �úblico-�ri�ada �ara 
lle�ar a cabo los �royectos, no ha habido �n análisis �re�io �ara conocer si esta era la mejor o�ción, �ero, y 
esta es la cla�e, no se dan las condiciones instit�cionales y normati�as �ara obtener b�enos res�ltados. Y se-
ñala esto es�ecialmente en el caso de Grecia y en el caso de Es�aña. 

Bajamos a Andal�c�a, si bajamos a Andal�c�a nos encontramos con �n osc�rantismo hasta este año 2018 
en los �res���estos. La Cámara de C�entas, no estamos hablando ya del Trib�nal de C�entas E�ro�eo sino 
de la Cámara de C�entas de Andal�c�a, q�e señalaba q�e no se reflejaba en los �res���estos y q�e deb�a 
reflejarse. Bien, ��es en este año 2018, ya en el Informe Económico-Financiero a�arece información relati�a 
a las in�ersiones financiadas mediante colaboración �úblico-�ri�ada. También la Cámara de C�entas, hace 
cinco años, reco��a al�o similar a lo q�e ahora ya señala el Trib�nal de C�entas E�ro�eo, q�e se �on�a en 
d�da el �so de la modalidad, q�e ten�a q�e j�stificarse en �n análisis �re�io. Señalaba también al�o �ra�e, 
y es q�e el Parlamento no tiene conocimiento ni a�toriza el �ol�men de com�romisos adq�iridos, lo q�e no 
oc�rre si estos �royectos s� son financiados a tra�és de las formas tradicionales. Se recomendaba q�e se in-
cor�orara información s�ficiente.

Y yo me �oy a detener en �n contrato de colaboración �úblico-�ri�ada, la �orta�oz de Izq�ierda Unida lo 
ha hecho en el caso de infraestr�ct�ras, �ero yo me �oy a..., �oy a hacer referencia a la ��esta a dis�osi-
ción, reno�ación y mantenimiento del eq�i�amiento cl�nico, en �eneral, del hos�ital Cam��s de la Sal�d de 
Granada. Este contrato de colaboración �úblico-�ri�ada, q�e f�e �n contrato q�e se hizo �ara dotar y �oner 
en marcha el tema de la cartera de ser�icios del hos�ital Cam��s de la Sal�d. Bien, ��es en el Informe Eco-
nómico-Financiero de los �res���estos de este año se �re�é �na an�alidad de 8.100.000 e�ros. Es q�e es 
incom�rensible q�e, �na �ez �rod�cida la desf�sión hos�italaria, no se haya hecho �n n�e�o contrato de co-
laboración �úblico-�ri�ada, en este no cab�an modificados dentro de la cartera de ser�icios del hos�ital del 
Cam��s de la Sal�d, �orq�e la cartera de ser�icios del hos�ital del cam��s ha cambiado des��és de la des-
f�sión hos�italaria. ¿Dónde está este otro contrato? Este es el ti�o de cosas... Y, además, se están mo�ien-
do eq�i�amientos, no sabemos si Phili�s, q�e f�e a la q�e se le adj�dicó el contrato se �a a hacer car�o...

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señora Lizárra�a, �or fa�or.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—... no se �a a hacer car�o, no se conoce el in�entario...
Y termino. Para concl�ir, a nosotros nos �arece q�e lo �úblico no es deficitario: lo deficitario es la �estión 

ineficiente del dinero �úblico.
Gracias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
T�rno del Gr��o Parlamentario Po��lar, señor Rayna�d, tiene la �alabra, tres min�tos.

El señor RAYNAUD SOTO

—Gracias, señor �residente.
Señor�as, analizamos hoy en la comisión la com�arecencia del consejero en relación al Trib�nal de C�en-

tas E�ro�eo y el informe, q�e todos yo creo q�e hemos tenido la o�ort�nidad de lle�ar y de analizar, en re-
lación a las asociaciones �úblico-�ri�adas financiadas �or la Unión E�ro�ea. Y ah� me ��star�a, señor�as, 
hacer el..., dir�amos, la �rimera �arada. Es decir, ¿��ede ser�ir este informe del Trib�nal de C�entas como 
el fiel ejem�lo o el fiel modelo de lo q�e s�cede en la �eneralidad de las in�ersiones �úblico-�ri�adas y, en 
concreto, en n�estra com�nidad? P�es, si me �ermiten s�s señor�as, �ara m� la res��esta es clara: no, no. 
Y, ahora, lo ló�ico es �lantearse, ¿y �or q�é? P�es �orq�e el informe, en �rimer l��ar, es �or la c�ant�a del 
testeo q�e se ha hecho, del ratio de los �royectos q�e se han analizado: 12 sobre 1.749, estamos hablando 
de �na m�estra del 0,7% del total de los �royectos de financiación �úblico-�ri�ada en E�ro�a, desde el año 
1990. En se��ndo l��ar, �or s� ámbito: está restrin�ido, en concreto, a c�atro �a�ses, con �na �ran car�a en 
�no de ellos, de �n contexto �lobal de más de 15 �a�ses q�e, a lo lar�o de estos últimos años, han �tilizado 
la financiación �úblico-�ri�ada. I��almente, �or s� sectorización, se han limitado a información a financiación 
�úblico-�ri�ada en las TIC y en el trans�orte, sin analizar otro ti�o de financiación más allá de ello. A contin�a-
ción, también �or s� financiación, tan solo han sido analizados aq�ellos �royectos de financiación �úblico-�ri-
�ada q�e han contado con ay�da de la Unión E�ro�ea, �ero no aq�ellos q�e se han hecho con c�alq�ier otro 
ti�o de financiación �ública, q�e no sean las ay�das e�ro�eas. Por lo tanto, ¿es ante... la actit�d no tomar en 
c�enta el informe del Trib�nal de C�entas E�ro�eo? P�es tam�oco, de nin��na de las maneras. Yo creo q�e 
en s�s recomendaciones hay recomendaciones tremendamente �álidas q�e siem�re nos ��eden ser�ir de 
���a, q�e siem�re nos ��eden ser�ir, como s� �ro�io nombre indica, de recomendaciones de cosas q�e hay 
q�e hacer y de cosas q�e hay q�e mejorar. ¿Descalifica, �or lo tanto, el Trib�nal de C�entas E�ro�eo el sis-
tema? De nin��na de las maneras, lo q�e detecta es mal f�ncionamiento, mala a�licación, malas �raxis es lo 
q�e es el sistema de la financiación �úblico-�ri�ada. Yo me q�edo con la frase del consejero: ��ede ser útil 
y acotada, es, ah� está el fenómeno, habrá momentos en q�e sea necesaria la financiación �úblico-�ri�ada 
y otros en los q�e e�identemente esto no lo sea. ¿Por q�é q�iero �oner el ejem�lo? La señora Cortés �on�a 
�n ejem�lo cierto de las des�iaciones �res���estarias de los metros de Se�illa y de Mála�a, br�tales. P�es 
bien, nosotros, desde este �r��o hemos manifestado q�e e�identemente, en �n sistema q�e ��ede ser �áli-
do, como es la financiación �úblico-�ri�ada �ara �n �royecto de metro, lo q�e n�nca se ��ede hacer es q�e 
en el �aq�ete entre el �royecto �orq�e, entonces, ya estamos metiendo al mismo a�ente en el �royecto, en 
la constr�cción y en la ex�lotación. L�e�o ��ede ser �erfectamente �álido con �n �royecto de �estión �úbli-
ca cien �or cien bajo la t�tela de la Administración, bajo el control de la Administración, y el resto del �aq�e-
te, q�e es la constr�cción y la ex�lotación, en �n sistema de financiación �úblico-�ri�ada.
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Por lo tanto, �osicionamiento —y �or terminar, señor �residente, q�e ya me ha mirado �sted con malos 
ojos— ��es decirles q�e, señor consejero, ��es nosotros no creemos q�e el Trib�nal, e�identemente... Y no 
ten�o más tiem�o �ero e�identemente he hecho �n análisis, y aq�� está la �r�eba, con �erdes y con colora-
dos, con las cosas �ositi�as y las cosas ne�ati�as. No todo es ne�ati�o. Ahora, es �erdad q�e hay recomen-
daciones a tener m�y en c�enta, y ojalá, ojalá ten�amos la o�ort�nidad de tener q�e debatir m�cho de esto, 
�orq�e será señal de q�e hacemos todos m�chos �royectos.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Rayna�d. Con malos ojos n�nca, con los ojos de cortarle el tiem�o.
Bien. T�rno ahora �ara el Consejero. Se��ndo t�rno, siete min�tos, señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�. M�chas �racias. Es�ero no lle�ar a cons�mirlo.
Lo �rimero, aclarar a s�s señor�as q�e, dado q�e esta materia ha sido tratada en la Comisión de Hacien-

da, he �roc�rado ada�tar mi res��esta a lo q�e entend�a q�e �od�an ser las c�estiones más del interés, o tra-
tadas habit�almente �or esta comisión, lo c�al me ha hablado..., me ha lle�ado a comentar bre�emente sobre 
la com�ra �ública inno�adora, �nos términos q�e aclararé a s�s señor�as �or q�é los he incl�ido, en �n sen-
tido am�lio de la colaboración �úblico-�ri�ada.

En se��ndo l��ar, aclarar también q�e en el..., ha mencionado la señora Cortés �n foro q�e or�aniza El 
Confidencial, efecti�amente, donde hice el mismo disc�rso q�e he hecho aq��. Y de manera clara, ante la 
�re��nta de si la J�nta hab�a descartado, ��es res�ond� q�e la J�nta no descarta nin��na fórm�la de contra-
tación �ública �or definición, �ero, efecti�amente, hab�a q�e tener m�y en c�enta al��nas de las c�estiones 
q�e dice el citado informe y las concl�siones de la Cámara de C�entas, �orq�e res�lta nat�ral com�artir las 
�reoc��aciones, las debilidades q�e ��eda tener esta fórm�la, q�e marca el informe del Trib�nal de C�en-
tas E�ro�eo —acotado a �na serie de casos, �ero son �reoc��aciones razonables— y, de madera más cer-
cana, n�estra Cámara de C�entas. Por lo tanto, esas �reoc��aciones q�e el Gobierno com�arte, ��es le ha 
lle�ado a considerar q�e es o�ort�no crear la oficina q�e le he indicado. ¿Por q�é? P�es lo q�e yo creo q�e 
marca con claridad, o están marcando los informes, es q�e esta es �na fórm�la j�r�dica de contratación q�e 
req�iere ex�eriencia y �n mayor com�romiso —lo han destacado al��nas de s�s señor�as— en la �estión de 
la fórm�la, dado lo q�e si�nifica, y dadas las consec�encias q�e ��eden tener estos defectos de definición o 
de �estión del �royecto. Esa es la llamada q�e se nos hace desde el Trib�nal de C�entas y de la Cámara de 
C�entas. Y �or lo tanto, yo creo q�e la J�nta de Andal�c�a actúa con res�onsabilidad �enerando esa oficina, 
y �ensando y aclarando q�e este es �n ti�o de contratación q�e debe acotarse a determinado ti�o de sit�a-
ciones extraordinarias.

Le aclaro al��nas c�estiones adicionales. En �eneral, c�alq�ier contrato �úblico es, de al��na manera, �na 
colaboración �úblico-�ri�ada. Sim�lemente, la Administración ��es no fabrica ordenadores, o no constr�ye �or 
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s� misma edificios; �or lo tanto, b�sca la colaboración �ri�ada �ara realizar f�nciones de �tilidad �ública. E�i-
dentemente, lo q�e aq�� estamos hablando es de �artici�ar, o en la definición del �royecto o en s� financiación. 
C�ando se q�iere com�rar —de n�e�o el ejem�lo del ordenador— �n ordenador, está �erfectamente definido 
el �rod�cto, y se com�ra �n ordenador; no hace falta nin��na otra colaboración q�e s�ministrarlo. Sin embar�o, 
c�ando nos mo�emos a otro ti�o de �royectos, ��es nos �odemos encontrar con la necesidad de colaborar en 
la definición. Por ejem�lo..., �or eso saq�é a colación la colaboración, �ero la com�ra �ública inno�adora es �n 
ejem�lo donde, dentro de la com�ra, está la definición del �rod�cto, �orq�e se está com�rando inno�ación. Por 
lo tanto, hay �na cierta colaboración, en la �arte �ri�ada, �ara el fin �úblico. En estos dos casos, la financiación 
es com�letamente �ública y, �or lo tanto, no hay nin��na c�estión de carácter financiero. A medio camino, �or 
ejem�lo, �od�a estar la constr�cción de edificios, donde normalmente se es�era �na b�ena definición del �royec-
to, �ero son n�merosos los casos donde la definición del �royecto no es s�ficientemente b�ena y se enc�entran 
sor�resas q�e �rod�cen sobrecostes o... Pero lo cierto es q�e también estamos dando definición del �royecto.

Otro ti�o de c�estiones, q�e ya están más, di�amos, alineadas con el fondo de la �re��nta q�e nos �lan-
teamos, es c�ando, además, hay q�e incor�orar in�ersión o ries�o �or �arte de la entidad �ri�ada. Y, efec-
ti�amente, la �reoc��ación q�e manifiestan los trib�nales de c�entas y las cámaras de c�entas es cómo se 
artic�la la �artici�ación �ri�ada en la definición del �royecto, en la in�ersión y en el ries�o, �orq�e m�chas 
fórm�las de colaboración �úblico-�ri�ada, de asociación �úblico-�ri�ada, �re�én la �artici�ación de la enti-
dad �ri�ada en la definición del �royecto, en la in�ersión y en el ries�o. Entonces, hay q�e b�scar fórm�las de 
eq�ilibrio. ¿Por q�é? Porq�e lo q�e s� q�e nos debe �reoc��ar, como Administración, es c�ando la fórm�la 
ele�ida, c�ando el contrato firmado, s��one, como en al��nos casos ha s�cedido, q�e determinada entidad 
�ri�ada, de hecho, esté tomando como rehén o a la Administración o a los �s�arios del ser�icio �ara s� �ro-
�io beneficio y �ara condicionar el f�ncionamiento del contrato. B�eno, todas estas c�estiones, a lo lar�o del 
tiem�o creo q�e nos recomiendan �n �so �r�dente de estas fórm�las. Pero, desde l�e�o, com�arto al��nas 
de las ex�resiones q�e aq�� se han hecho, no descartarlas de �or s�.

Ten�o al��na ex�eriencia �ersonal en al��no de este ti�o de contratos, ¿no?, no de colaboración �úblico-�ri-
�ada, �ero..., de constr�cción, y sé q�e el núcleo del as�nto está en la b�ena definición del �royecto; lo c�al tam-
bién señala el Trib�nal de C�entas de la Unión E�ro�ea, q�e lo q�e hay es defecto de definición del �royecto y 
de s�s condiciones financieras, o déficit l�e�o en la �estión. Todas estas c�estiones tenemos q�e tenerlas con 
claridad sobre la mesa; s� q�e es cierto q�e, en este momento, la J�nta de Andal�c�a no contem�la n�e�os �ro-
yectos de colaboración y asociación �úblico-�ri�ada, no hay nin��no conocido sobre la mesa. Y, e�identemente, 
res�ecto a los del �asado, ��es al��nos casos se ��eden citar donde las condiciones tendrán q�e considerar-
se. Lo cierto, como le di�o, es q�e en el caso esta consejer�a, lo más �arecido a la c�estión q�e nos trae aq�� es 
la com�ra �ública inno�adora, en los términos q�e he intentado ex�licarle, y �or eso se lo he aclarado; no hab�a 
nin��na otra c�estión, como �arte, di�amos, teórica, de lo q�e si�nifica la colaboración �úblico-�ri�ada.

Nada más, señor�a.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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Se��ndo t�rno �ara el �r��o solicitante. Tiene la �alabra la señora Cortés. Tres min�tos.

La señora CORTÉS JIMÉNEZ

—Ya dec�a yo... —�racias, consejero; �racias, �residente—, q�e estamos �er�irtiendo las �alabras. Pla-
nificación democrática de la econom�a, q�é necesita la Administración y cómo se �a a s�ministrar de ella. 
Eso es la �lanificación democrática de la econom�a, llámese com�ra �ública inno�adora, llámese comedo-
res escolares, llámese �ni�ersidades, llámese lo q�e se llame. La Administración �lanifica q�é es lo q�e ne-
cesita y el sector �ri�ado, en s� caso, s�ministra a la Administración. Conf�ndir �lanificación democrática de 
la econom�a, llámese com�ra �ública inno�adora, con asociaciones de colaboración �úblico-�ri�ada, don-
de se establece �n contrato con el �oder financiero detrás, q�e a�menta �or c�atro el coste de las cosas, de 
las infraestr�ct�ras, q�e �one en �na �osición de de�endencia a la Administración �ública res�ecto del sec-
tor financiero, y q�e el Trib�nal de C�entas certifica q�e no hay �n �asto eficaz ni eficiente, b�eno, es q�e-
rer com�arar —como dec�a la otra— las �eras con las manzanas, ¿no? Di�o, di�o �orq�e no nos llamemos 
a en�año. Planificación democrática de la econom�a es �na cosa, y otra cosa es �n modelo, mal llamado de 
colaboración �úblico-�ri�ada, q�e �iene alentado �or �n modelo de constr�cción de este entorno e�ro�eo 
q�e aco�ota y aho�a al Estado y, además, lo asfixia económicamente, y le lle�a al callejón de la colabora-
ción �úblico-�ri�ada como única manera de �oder realizar in�ersiones, �orq�e no com��ta ni en el déficit ni 
com��ta en la de�da.

Y, como consec�encia, lo q�e tenemos es �na hi�oteca de los �res���estos �úblicos, como certifica el 
Trib�nal de C�entas. En el caso del Metro de Mála�a y del Metro de Se�illa, ��es ima��nense de lo q�e esta-
mos hablando —más de �na �eneración—, sin q�e —como efecti�amente dec�a la di��tada Lizárra�a— for-
me �arte del �res���esto la información al conj�nto de di��tados q�e a�robamos el �res���esto, de c�áles 
son los com�romisos a m�y lar���simo �lazo q�e tiene esta com�nidad a�tónoma. En el caso de Grecia y 
en el caso de Catal�ña, esos com�romisos a f�t�ro les están im�idiendo desarrollar otros ni�eles de in�er-
sión. Porq�e, como bien dice, la reforma del art�c�lo 135 de la Constit�ción, aq�� se �a�a todo, y esto es de�-
da bancaria; donde nos q�edamos en manos del �oder financiero, efecti�amente, y donde los fondos b�itres, 
como también conocerá el consejero, ��es forman �arte ya de la �estión de los ser�icios �úblicos, como en 
el caso del Metro de Mála�a.

Pero nos �amos a ir tan lejos, entre comillas, «lejos», �orq�e le rec�erdo q�e el sobrecoste de los metros 
de Mála�a y de Se�illa es q�e es casi el doble del �res���esto de s� consejer�a. Q�e no estamos hablando 
de nin��na tonter�a, ¿eh? O sea, q�e lle�a �sted p’alante n�e�e �ni�ersidades, más todo lo q�e lle�a. B�eno, 
��es los sobrecostes del Metro de Mála�a y de Se�illa, q�e �amos a �a�ar todos los andal�ces sin q�e na-
die haya..., ¿no?, es más dinero q�e necesita la consejer�a �ara tener �i�o todo el año �na consejer�a tan im-
�ortante como Econom�a y Conocimiento, q�e la cosa tiene �na tarea.

Pero di�o q�e no nos �amos tan lejos. En la Ci�dad de la J�sticia de Córdoba, q�e es �n modelo recién de 
colaboración �úblico-�ri�ada, rechazado �or Izq�ierda Unida, a�n estando en el �obierno y señalado como 
�nas malas �rácticas —i��al q�e hay b�enas �rácticas �úblicas hay malas �rácticas �úblicas— c�esta 50 millo-
nes de e�ros s� constr�cción, y �amos a de�ol�er 250 millones de e�ros, m�lti�licar �or 4 el �recio de las cosas.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señora Cortés, �aya finalizando.

La señora CORTÉS JIMÉNEZ

—Termino.
Yo q�er�a saber, y me ha res�ondido el consejero, si se contem�laba �or �arte del Gobierno al��na es-

trate�ia o al�ún �royecto de colaboración �úblico-�ri�ada, �orq�e los em�resarios q�e, b�eno, aq�� han 
tenido…, q�e los em�resarios señalaban la infraestr�ct�ra sanitaria y la infraestr�ct�ra medioambiental, f�n-
damentalmente de de��radoras, como �n es�acio donde se �od�a abrir el modelo de colaboración �úblico-
�ri�ada. Nosotros creemos q�e es �na herramienta q�e no se debe �tilizar �orq�e �one en manos del �oder 
financiero, ni más ni menos q�e el interés �eneral. Y me ale�ro, no sabe �sted c�ánto, q�e las �alabras del 
consejero sean q�e no hay a la �ista �re�isto nin�ún �royecto �ara la colaboración �úblico-�ri�ada.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Cortés.
Señor R�iz Garc�a, Gr��o Parlamentario Socialista, tiene la �alabra �or tres min�tos.

El señor RUIZ GARCÍA

—Gracias, señor �residente.
Señor consejero, �n �eh�c�lo o a�tomó�il ��ede �sarse i��al �ara sal�ar la �ida de �n enfermo en �na am-

b�lancia q�e �ara acometer �n atentado. La mayor �arte de los instr�mentos son útiles, o no, en f�nción del 
�so q�e se hace. Y es �erdad q�e no hay q�e extrañarse de q�e la existencia de asociaciones �úblicas-�ri-
�adas q�e están extendidas de hace, �or cierto, bastantes años a todo el ámbito del sector �úblico y, en al-
��nos casos, han sacado �ara adelante �royectos im�ortant�simos �ara la sociedad. Bien es cierto q�e si, 
además, se da la circ�nstancia de q�e no hay alternati�as claras �ara financiar �royectos, como el Fondo de 
Com�ensación Interterritorial, rec�erdo q�e a�robamos �na �ro�osición no de ley, en el �asado Pleno, o la 
dis�osición adicional tercera, o la financiación a�tonómica, ��es de�ende de las circ�nstancias y de�ende 
del momento, tam�oco está mal q�e se ex�loren con todas las �arant�as a q�e haya l��ar c�alq�ier fórm�la 
q�e ��eda traer �royectos q�e ten�an im�acto f�ndamentalmente, im�actos medibles, sociales y económi-
cos, �orq�e si no, �amos a estar, como dec�a el otro, «ni cenamos, ni �adre se m�ere».

Por otro lado, hay q�e tener en c�enta q�e la asociación �úblico-�ri�ada está sometida a n�merosos con-
dicionantes: la c�ant�a del �ariable, las caracter�sticas del sector, la ex�eriencia en determinados ti�os de �ro-
yectos. Por cierto, cada �ez más de ser�icios, cada �ez más �resentes en la �restación de ser�icios, q�e es 
hacia donde �a el conj�nto de la �restación y de contratación y, m�y es�ecialmente, el entorno financiero.
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En c�alq�ier caso, yo ��el�o a insistir en q�e no hay q�e demonizar. Yo lle�o décadas oyendo cómo se de-
moniza desde determinados sectores, ámbitos �ol�ticos, toda la inno�ación en ser�icios �úblicos, lo q�e hoy 
es �na normalidad, y q�e c�alq�ier �artido �ol�tico q�e �obierne en �na instit�ción lle�a a cabo, hace �nos 
años c�ando lo �on�amos en marcha era �n demonio. Y me temo q�e ��ede estar �asando lo mismo con 
esto, �orq�e, además, insisto, no se tienen en c�enta los costes de o�ort�nidad.

¿C�ánto ha �erdido la comarca de L�cena, P�ente Genil, Este�a, etcétera, �or la s�s�ensión…, �or la s�-
�resión de la A�to��a del Oli�ar, q�e se lle�ó a cabo en el año 2012? Dec�a hoy L�cena, el 8 de j�lio de 2012, 
se s�s�ende �or sor�resa. ¿C�ánto? ¿C�ánto han s�frido, en términos de desarrollo económico, esas comar-
cas? B�eno, ��es habrá q�e tenerlo en c�enta también, �orq�e si demonizamos sin tener en c�enta alterna-
ti�as, �ariables o costes de o�ort�nidad, corremos el ries�o de no solo hacer dema�o�ia, sino de entrar en 
ar��mentos �ol�ticos sectarios. Eso s�, siem�re habrá al�ún informe q�e nos dará la razón a lo q�e q�er�a-
mos decir, �ero yo creo q�e hay q�e ser m�cho más serio y tener más �ers�ecti�as de f�t�ro. Y aq�ello q�e 
��ede ser útil �ara la sociedad hay q�e someterlo a todos los controles, a todas las �arant�as, �ero l�e�o no 
se ��ede dar la es�alda al �ro�reso q�e ��ede s��oner en �n momento determinado �n �royecto enmarca-
do en �n conj�nto de �royectos más am�lio.

M�chas �racias, señor consejero, �or s� ex�osición.
Nada más.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor R�iz Garc�a.
Cierra el t�rno de la com�arecencia el señor consejero. Cinco min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—Efecti�amente, ya m�y bre�emente.
Lo ha dicho s� señor�a, hay �eces q�e determinados �royectos se consideran �r�entes �or e�itar costes 

de o�ort�nidad, y s� ��esta en marcha �or �n �rocedimiento de esta nat�raleza, ��es, ��ede estar j�stifica-
da, �ero, efecti�amente, se tienen q�e considerar casos exce�cionales, no como �na fórm�la �eneralizada 
�or �arte de la Administración, sabiendo la Administración q�e, al �sarlos, se está com�rometiendo a �n es-
f�erzo extra en control, en re�isión.

Pone s� señor�a Cortés el ejem�lo de los sobrecostes. Se le ol�ida la �alabra de «j�stificado e inj�stifica-
do», hay �eces q�e hay sobrecostes j�stificados. La �ida es as�. Un �royecto tiene q�e estar, en �eneral, bien 
definido. En �n m�ndo ideal �n �royecto de constr�cción estar�a �erfectamente definido, y no habr�a nin�ún 
�roblema, �ero hay �eces q�e las circ�nstancias técnicas ��es no son tales como �ara q�e esté s�ficiente-
mente bien definido y a�arecen sobrecostes. Deben ser j�stificados, están j�stificados, lo q�e den�ncia el 
Trib�nal de C�entas es c�ando esos sobrecostes están debidamente j�stificados, en los contratos �úblicos 
��ede s�ceder. Nosotros tenemos ex�eriencias con este ti�o de c�estiones. P�es, la c�estión, en definiti�a, 
es q�e hay q�e intentar q�e esos sobrecostes no s�cedan, q�e si s�ceden serán j�stificados, q�e la �estión 
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sea la adec�ada, de tal manera q�e añaden m�chos elementos q�e hacen q�e este ti�o de fórm�las de con-
tratación no se ��edan tomar como �na más y a la li�era, sino q�e tienen q�e �sarse de madera es�ecial-
mente j�stificada y exce�cional, como le di�o. Yo creo q�e en eso estamos todos de ac�erdo, y no creo q�e 
�ayamos a mostrar nin��na di�er�encia sobre esta c�estión.

S� q�e le di�o q�e, en el caso de q�e esté la fórm�la o no estén debidamente j�stificadas, las a�toridades 
q�e controlan el déficit de las com�nidades a�tónomas y de los estados las consideran in�ersiones diferidas 
y s� las com��tan en el déficit. C�ando no las consideran es c�ando entienden q�e esos son �nas fórm�las 
�ara sim�lemente disfrazar, a tra�és de lo �ri�ado, al�o q�e realmente es �úblico. De tal manera q�e reci-
be la calificación de «in�ersión diferida» y se las com��ta en el déficit. De forma q�e, e�identemente, �oco a 
�oco todo el sistema se �a ada�tando a q�e la fórm�la existe, y q�e no se ��ede �sar como �n s�bterf��io 
�ara disfrazar contratos q�e deber�an ser netamente �úblicos y sin nin�ún ti�o de matiz.

Por lo tanto, yo creo q�e, como le di�o, com�artimos todos la �reoc��ación de ese informe. Y si �samos 
esa fórm�la en el f�t�ro, ��es tenemos q�e com�rometernos a q�e sea con los corres�ondientes req�isitos 
de ri�or en la decisión del �royecto, ri�or en la definición de las necesidades y ri�or en la �estión �ara no �e-
nerar sit�aciones no deseadas.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/APC-000476, 10-18/APC-000581 y 10-18/APC-000631. Comparecencia del consejero de Econo-
mía y Conocimiento, a fin de informar sobre la situación de las reclamaciones efectuadas por autó-
nomos andaluces afectados por ayudas concedidas por la Agencia IDEA

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente com�arecencia en el orden del d�a, también a�r��ada, y solicitada �or el Gr��o Po��lar, a fin 
de informar sobre la sit�ación de reclamaciones efect�adas �or a�tónomos andal�ces afectados �or ay�das 
concedidas �or la A�encia IDEA. También solicitada �or el Gr��o Parlamentario Socialista, a fin de informar 
sobre la sit�ación de las reclamaciones efect�adas �or a�tónomos andal�ces afectados �or ay�das conce-
didas �or la A�encia IDEA y, también, �or el Gr��o Parlamentario Podemos, a fin de informar sobre la sit�a-
ción de la reclamación efect�ada �or a�tónomos andal�ces o a�tónomas andal�zas, afectados �or ay�das 
concedidas �or la A�encia de Inno�ación y Desarrollo de Andal�c�a IDEA.

Y �ara comenzar la com�arecencia, tiene la �alabra el señor consejero �or q�ince min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—Gracias, �residente. Señor�as.
Com�arezco, efecti�amente, �ara hablar de las reclamaciones efect�adas �ara informar de las reclama-

ciones efect�adas �or los a�tónomos andal�ces afectados �or ay�das concedidas �or la A�encia IDEA, q�e, 
a�nq�e no es com�etencia de esta consejer�a, no ten�o incon�eniente, en todo caso, en abordar.

Por �onerle en contexto de las c�estiones q�e son de mi com�etencia, en el año 2007 se creó el �ro�ra-
ma de ay�da denominado comúnmente Ticket A�tónomo, re��lado �or la Orden de 15 de marzo de 2007.

Este �ro�rama se re�artió entre la q�e �or aq�el entonces se denominaba Consejer�a de Em�leo y las cá-
maras de comercio a tra�és de �na encomienda de �estión.

En el casco de la Consejer�a de Econom�a y Conocimiento, esta as�me las com�etencias en materia de 
a�tónomos en el año 2015.

En el último informe de la moción de a�tónomos remitido al Parlamento de Andal�c�a, con fecha del �asa-
do mes de febrero, en s� ��nto 9 se es�ec�fica q�e, y cito text�almente: «D�rante el �rimer trimestre de 2018 
habrán concl�ido los trabajos referentes a la j�stificación de ay�das del �eriodo 2007-2013, q�e son corres-
�ondientes al denominado Pro�rama Ticket A�tónomo.

Hasta lle�ar a este ��nto, y tal como se ha informado en informes anteriores, en anteriores com�arecen-
cias, a este último remitido al Parlamento andal�z, la consejer�a ��so en marcha �n �lan de choq�e, q�e con-
sistió en la contratación de �ersonal interino f�ncionario �ara �ltimar las j�stificaciones administrati�as de las 
ay�das en c�estión. En ese sentido, el a�mento del eq�i�o de trabajo en la Dirección General de Econom�a 
y Sociedades A�tónomas ha �ermitido q�e las labores de estas acti�idades contables de re�isión, tramita-
ción y resol�ción de rec�rsos de re�osición, tramitación de a�lazamientos y fraccionamiento de solicit�des, 
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as� como dar �ista a los ex�edientes y resol�er las �eticiones del defensor del ��eblo res�ecto a estas ay�-
das, se hayan realizado de manera más dili�ente. No es �eq�eño el número de acti�idades q�e ha habido 
q�e realizar.

La Consejer�a de Econom�a y Conocimiento, sin contar con las cámaras de comercio, tramitó alrededor 
de �einticinco mil q�inientos ex�edientes del ticket a�tónomo, 25.471 �ara ser más exactos, con ay�das q�e 
han oscilado entre los 6.000 y 9.000 e�ros. Todos los ex�edientes están re�isados y lo único �endiente es el 
último trámite del �rocedimiento administrati�o, con lo q�e q�edará cerrado el �ro�rama del ticket a�tónomo 
�or �arte de la Consejer�a de Econom�a y Conocimiento.

En el caso objeto de esta com�arecencia sobre la A�encia IDEA, les ex�on�o la información q�e me han 
hecho lle�ar desde la Consejer�a de Em�leo, Em�resa y Comercio.

IDEA t��o encomendada la �estión de las con�ocatorias entre los años 2009 y 2010, del �ro�rama de in-
centi�os �ara la creación, consolidación y modernización de las iniciati�as em�rendedoras del trabajo a�-
tónomo, artic�lando los medios necesarios �ara la resol�ción de los incenti�os a los q�e se refer�a la orden 
re��ladora, as� como la tramitación, análisis y control de la j�stificación, �a�o y reinte�ro, en s� caso, de los 
ex�edientes �resentados. En el ejercicio de las com�etencias encomendadas, la a�encia ha act�ado en todo 
momento a�licando la normati�a �i�ente, como es la Ley General de S�b�enciones, la Ley de Ré�imen J�r�-
dico de las Administraciones Públicas y el Procedimiento Administrati�o Común y la �ro�ia orden re��lado-
ra del año 2009.

Res�ecto al �rocedimiento de reinte�ro, se�ún se establece en la orden re��ladora, en s� art�c�lo 23.2, 
las cantidades a reinte�rar tienen consideración de in�reso o derecho �úblico, res�ltando �ara ello de a�li-
cación �ara s� cobranza lo �re�isto en la Ley 5/1983, q�e es General de Hacienda Pública de la Com�nidad 
A�tónoma de Andal�c�a.

Res�ecto a los �rocedimientos de reinte�ro q�e está �estionando la A�encia IDEA, el Trib�nal de C�en-
tas, mediante acta de act�aciones �re�ias del año 2015, �lan de..., informe de fiscalización de �ol�ticas acti-
�as de em�leo, �lan de fomento y consolidación del trabajo a�tónomo del ejercicio 2013, manifestó q�e no se 
a�reciaban indicios de irre��laridades en s� tramitación, considerando q�e se están realizando las act�acio-
nes adec�adas �ara la exi�encia del reinte�ro.

En el desarrollo del mencionado �ro�rama de incenti�os, y en c�m�limiento de la citada encomienda de 
�estión, entre abril y 2009 y enero de 2010 se ��blicaron en ré�imen de conc�rrencia com�etiti�a c�atro con-
�ocatorias de ay�das, atendiendo a lo q�e establec�a la orden re��ladora de 2009. En el desarrollo de las 
mencionadas con�ocatorias se recibieron 24.480 solicit�des, q�e f�eron �aloradas �or ocho comisiones �ro-
�inciales de �aloración. Del total de las solicit�des se estimaron cerca de seis mil trescientas, 6.291. De con-
formidad con lo establecido en el art�c�lo 22 de la orden, se antici�ó el �a�o del incenti�o, abonándose tras 
la firma de la resol�ción de concesión el 75% del im�orte concedido en firme, con j�stificación diferida, q�e-
dando el 25% restante en la sit�ación en la q�e el beneficiario j�stificara la totalidad del �royecto y de las in-
�ersiones. C�ando el incenti�o concedido no s��eraba los 6.050 e�ros, el �a�o antici�ado se efect�ó �or la 
totalidad del im�orte, i��almente con �na j�stificación diferida.

En base a lo anterior, se ha recibido..., recibieron �a�o antici�ado �n total de 5.263 ex�edientes, �or im-
�orte de 35,3 millones de e�ros, aq�ellos q�e, como dec�a, c�m�l�an los req�isitos �re�istos, q�edando re-

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5889.html


DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 537 X LEGISLATURA 29 de mayo de 2018

Comisión de Economía y Conocimiento

Pá�. 34

�ocadas las restantes 1.028 ay�das inicialmente, �or falta de s�bsanación �or �arte de los beneficiarios o de-
sistimiento.

Señalar q�e �n total de 4.554 c�m�lieron la obli�ación �re�ista en la orden, �resentando la j�stificación 
q�e se �re�e�a en ella, si bien 709 no �resentaron j�stificación al��na en �lazo.

Tras el análisis de la j�stificación de los �royectos, en los q�e los beneficiarios s� �resentaron doc�men-
tación, 2.573, entre ellos los q�e se contabilizaban como..., a los q�e no la �resentaron, han sido objeto de 
act�aciones de reinte�ro, es decir, en la cantidad de 2.573 se incl�yen los 709 q�e no �resentaron nin��na 
j�stificación. Por lo tanto, a todos estos ex�edientes se han realizado act�aciones de reinte�ro �arcial o total.

Del total de �rocedimientos de reinte�ro tramitados, 1.392 se han cerrado tras el �a�o efect�ado �or los 
beneficiarios, 1.181 se enc�entran en �roceso de reclamación de la de�da, bien aún en �eriodo �ol�ntario, o 
bien en al��nos casos �or ��a de a�remio.

Las ca�sas del inc�m�limiento detectadas con más frec�encia son el inc�m�limiento de la obli�ación de 
j�stificación, como les indiq�é hace �n momento; j�stificación ins�ficiente; inc�m�limiento en las obli�aciones 
im��estas a los beneficiarios en los com�romisos as�midos con moti�o del incenti�o, q�e afectan al modo en 
q�e se han de conse��ir los objeti�os, realizar la acti�idad o ejec�tar el �royecto.

Desde la A�encia IDEA se ha �enido trasladando reiteradamente al colecti�o afectado la necesidad de 
c�m�lir las obli�aciones q�e establece la le�islación de la Administración �ara..., en relación con el adminis-
trado, como as� ha oc�rrido en el 78% de los beneficiarios del �ro�rama, q�e bien han ejec�tado correcta-
mente o j�stificado correctamente, o bien han reinte�rado total o �arcialmente el incenti�o, se�ún �rocediera.

Vol�iendo a elementos q�e son com�etencia ahora otra �ez de la Consejer�a de Econom�a y Conocimien-
to, con res�ecto a la �estión de las ay�das del trabajo a�tónomo debemos informar q�e en 2017 hemos ��es-
to en marcha la l�nea 1.1 de fomento de la iniciati�a em�rendedora, con �na cantidad �res���estada de 7 
millones de e�ros, y la l�nea 4 de im��lso al asociacionismo, �res���estada en 2 millones de e�ros.

En referencia a dicha l�nea, la Dirección General ha realizado �na modificación �res���estaria �ara incre-
mentar la �artida hasta 13 millones de e�ros, de forma q�e hasta el 80% de las solicit�des �resentadas ��e-
dan ser atendidas con ay�das q�e oscilan entre los 2.000 y los 3.500 e�ros.

Asimismo, estamos trabajando en �na n�e�a orden de ay�da a los a�tónomos, con la base del fomento 
del em�rendimiento como �enerador de em�leo, �or lo q�e se re��lan en esta n�e�a orden l�neas de act�a-
ción �ara fa�orecer el em�rendimiento con la fi��ra del trabajo a�tónomo, q�e am�l�a las medidas de a�oyo 
q�e �an encaminadas a estabilizar acti�idades económicas ya iniciadas �ara darles contin�idad, fa�orecien-
do el em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad, a�mentando la ca�acitación �rofesional, el est�m�lo a la in-
no�ación, como elementos f�ndamentales �ara la consolidación del em�leo, as� también como la creación de 
em�leo indefinido, la mejora de la com�etiti�idad mediante la incor�oración de acti�os a la acti�idad económi-
ca desarrollada y la consolidación del em�leo mediante el a�oyo económico q�e �ermita com�ensar costes 
sociales en los q�e se inc�rre c�ando se mantiene el alta en la Se��ridad Social �ero la acti�idad ha cesado 
�or c�estiones de inca�acidad tem�oral o baja maternal.

En el mismo sentido, q�eremos fa�orecer el em�rendimiento con ay�das q�e tienen c�ant�as en la �resen-
te orden, q�e se han calc�lado tomando como base el coste de la Se��ridad Social �ara la �ersona trabaja-
dora a�tónoma. Pretendemos también q�e haya �na relación más fl�ida con las asociaciones re�resentati�as 
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de los a�tónomos; �or ello, ya se ha iniciado, y está dentro de los trámites administrati�os, el ex�ediente de 
�royecto de decreto �or el q�e se establece la com�osición y f�ncionamiento del Consejo del Trabajo A�tó-
nomo, donde se �odrá dar cabida a reclamaciones como la q�e moti�an esta com�arecencia, reco�iendo las 
inq�iet�des del sector. 

En definiti�a, es�ero haber tratado todos los temas q�e s�s señor�as �lanteaban con esta com�arecencia 
y q�edo a s� dis�osición �ara s�s consideraciones.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Primer t�rno �ara los �r��os solicitantes. Em�ezamos �or el Gr��o Parlamentario Podemos.
Señora Lizárra�a, siete min�tos.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Bien. A m� me ��star�a �artir del marco �eneral del desastroso f�ncionamiento de la A�encia IDEA, q�e 

no ten�a ni siq�iera mecanismos de e�al�ación �ara medir s�s res�ltados, al�o q�e se �one de manifiesto en 
�n informe sobre la a�encia de la Cámara de C�entas, q�e señalaba el inc�m�limiento de la normati�a �res�-
��estaria, la inadec�ada �res���estación, dotación, ejec�ción de los créditos, res�ecto a determinados ex-
�edientes administrati�os de �astos. El informe era tremendo, se señalaba q�e la a�encia no dis�on�a de �n 
re�istro de s�b�enciones de carácter exce�cional, q�e no era �osible lle�ar a concl�siones sobre el c�m�li-
miento de trans�arencia, objeti�idad, i��aldad, no discriminación en la �tilización y asi�nación de los rec�rsos 
�úblicos. Además, la sit�ación �atrimonial a final de 2012..., hace m�chos años, �ero hab�a �nas �érdidas de 
444 millones de e�ros, en 2012, m�chos años, �ero los mismos años q�e lle�an en esta sit�ación �ersonas 
afectadas de las q�e ahora hablaré. Eso no es lo �eor, lo �eor es q�e no ser��a ni siq�iera �ara el fomento de 
los sectores económicos de Andal�c�a, ni hab�a e�al�ación, ni se conoc�a el im�acto. 

Con carácter �artic�lar, res�ecto a las ay�das �ara trabajos a�tónomos, q�e también hay �n informe es-
�ec�fico sobre esto, la Cámara señalaba la falta de coordinación, se��imiento y control, as� como de contin�i-
dad en la �estión de las ay�das q�e se conced�an al am�aro del PAC. 

En esos años anteriores a 2012, hab�a �ente q�e se q�edó en �aro en �lena crisis, �ente q�e decidió q�e 
no iba a es�erar a q�e lle�ara �n n�e�o em�leo, y decidieron hacerse a�tónomos, darse de alta como a�tó-
nomo o como a�tónoma. Y recibieron �na o�ort�nidad, q�e �isto desde f�era es ma�n�fico: recibir �na s�b-
�ención, �nas ay�das �ensadas �ara dinamizar la econom�a andal�za, �ara facilitar la ay�da, el acceso al 
crédito, a las em�resas y n�e�os a�tónomos.

En los últimos años, la A�encia IDEA ha rechazado �na serie de j�stificantes �resentados �or �ersonas 
s�b�encionadas, �or em�resas q�e han recibido �réstamos �artici�ati�os, q�e se trata de ay�das diferentes, 
�ero �resentan mecanismos de a�ditor�a m�y �arecidos. Parece e�idente q�e esos controles, q�e ha habi-
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do �n cambio de la forma en la q�e se controlaba, esos controles, q�e antes eran más laxos, y q�e se inten-
sificaron �or el tema de los ERE. 

En medio de la ca�sa j�dicial, �ara e�itar más �roblemas en términos de in�esti�ación sobre los ti�os de 
ay�das q�e �estionaba la a�encia, a�mentó el control, se red�jo la flexibilidad en la determinación de los �as-
tos j�stificables, y las �ersonas afectadas, q�e están aq��, estas 1.181, entiendo, q�e está el conj�nto, q�e ha 
señalado el consejero, ��es señalan �n cambio de criterio q�e ha afectado a ese número. Para nosotros, era 
no definido antes de la com�arecencia, entendemos q�e ahora está definido. 

Como l�neas �enerales, cada �ez q�e hablamos de ay�das y s�b�enciones q�e de�enden de las a�en-
cias de la J�nta de Andal�c�a, entramos en �n cam�o minado. Nos encontramos con falta de trans�arencia 
y lo q�e es �eor, con �oca eficacia.

Nosotros, sinceramente, nos �arece �na broma de mal ��sto q�e haya �na �lataforma de afectados �or 
ay�das concedidas �or la J�nta de Andal�c�a; tendr�a q�e ser lo contrario, �na �lataforma de a�radecidos �or 
la ay�das q�e se ofrece �or �arte de �n Gobierno.

Y es q�e la se��ridad j�r�dica y administrati�a res�lta esencial, no solamente la existencia de la ay�da, 
sino la �arant�a �ara q�e f�ncionen y no se transformen en �n laberinto b�rocrático, q�e con�ierten a n�es-
tros trabajadores y trabajadoras a�tónomos en Obélix y Astérix modernos, �erdidos entre �a�eleos, �lata-
formas q�e no f�ncionan, re�las q�e cambian a la mitad del �artido, e incidencias �rod�cidas y señaladas 
también �or la Cámara de C�entas: inc�m�limiento de �lazos �ara resol�er y notificar los incenti�os, no se in-
forma trimestralmente de los incenti�os concedidos a las or�anizaciones em�resariales y sindicales más re-
�resentati�as q�e, además, firman los ac�erdos de concertación social. 

Pero �amos al caso de los reinte�ros. Vista toda esta historia, a nosotros nos da la sensación de q�e están 
�a�ando j�stos �or �ecadores. Es decir, q�e en el caso de los reinte�ros, está claro q�e no se aj�sta a la le�a-
lidad, q�e deber�an j�stificar, �ero es q�e el hilero de inc�m�limientos, también, �or �arte de la J�nta de Anda-
l�c�a es tremendo. Y ojo, nos �arece esencial q�e el control de las ay�das sea ri��roso, exha�sti�o, q�e no se 
esca�e ni �n solo e�ro �úblico, �ero eso debe com�atibilizarse con �na Administración q�e actúe con claridad.

No ha oc�rrido: en este momento, nos �arece q�e los �rocedimientos no han sido claros, q�e las herra-
mientas no han sido lo s�ficientemente sencillas, y q�e no �odemos dejar a la �ente a merced de los cambios 
q�e se �rod�cen en la Administración �ública, o los e�entos q�e se ��edan �rod�cir. 

Por eso, trasladarle al��nas �re��ntas al consejero, y con esto termino. La �rimera, si estaban claros los 
ca�ces administrati�os; la se��nda, si las herramientas �ara el �roceso eran o�erati�as, si hab�a �na asis-
tencia técnica y administrati�a dis�onible �ara las �ersonas q�e recibieron estas ay�das, q�e, además, les 
dijeron q�e eran a fondo �erdido, casi q�e no ten�an q�e �resentar nada; si se ha cambiado el criterio de e�a-
l�ación y de a�ditor�a de los �astos y de la doc�mentación; si sabemos —esto ya s� lo sabemos— c�ántas 
�ersonas y em�resas se han �isto afectadas; estos 2.573, lo confirma ahora el señor…, serán más, �ero de 
estos, 1.181 son los q�e q�edan como ex�edientes de reinte�ro; si existe la �osibilidad de conocer en detalle 
el ti�o de irre��laridades q�e j�stifican la �etición de reinte�ro y, en definiti�a, q�é �iensan hacer con las n�-
merosas reclamaciones administrati�as �resentadas, y las �ersonas q�e se enc�entran detrás, en �na sit�a-
ción bastante �recaria; al��nos de ellos, en �na sit�ación lamentable.

Gracias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a. T�rno �ara el Gr��o Parlamentario Po��lar. Señor Torrico, tiene la 
�alabra; siete min�tos.

El señor TORRICO POZUELO

—P�es s�, m�chas �racias, señor �residente. 
Y b�enas tardes, señor consejero, y también b�enas tardes a todos los andal�ces, al��no de ellos direc-

tamente afectados �or esta c�estión, q�e se��ro nos si��en a tra�és de la web del Parlamento.
Señor consejero, �na �ez más, �na �ez más le toca hablar de �n marrón, de �n marrón anterior; en este 

caso, con s� c�ota a�arte, y �n marrón de la A�encia IDEA; A�encia IDEA q�e no es de s� com�etencia, 
�ero q�e es el �erejil de todas las salsas. La A�encia IDEA, siem�re q�e hay al�o raro en torno a al�ún ti�o 
de s�b�ención, a�arece �or ah� la A�encia IDEA.

Nosotros, ló�icamente, re�istramos está �etición de com�arecencia diri�ido al Consejo de Gobierno, y ya 
es la Mesa del Parlamento la q�e lo diri�e a �na comisión � a otra, �orq�e efecti�amente, s� com�etencia 
ahora es sobre los a�tónomos, y la A�encia IDEA está en Em�leo... Q�e al��ien me lo ex�liq�e, �or cierto: 
¿q�é hacen los a�tónomo en Econom�a y la A�encia IDEA en Em�leo? Pero b�eno, estamos acost�mbra-
dos a q�e ese cambio de com�etencias, tan raro, del �obierno socialista de la J�nta, q�e ya no nos extraña.

Y, señor consejero, me �oy a �ermitir decirle �na cosa des��és de tres años. Usted, c�ando �iene a esta 
comisión a dar c�enta de s� �estión, o a dar c�enta de al��na ex�licación, q�e amablemente lo hace siem-
�re, con m�cha dili�encia y �n tono m�y amable, �ero al��na �ez le tiene q�e �oner �n �oco de corazón a 
las cosas.

Usted no ��ede dedicarse a hablar siem�re como �n b�rócrata, en base a �nos ar��mentos le�ales q�e 
le �asan s�s asesores, q�e �sted re�asa y q�e lo da aq�� como �na máq�ina, si me lo �ermite. Para eso se lo 
�edimos el informe a Siri; le decimos: «Siri, ¿q�é �asa con los a�tónomos?». Y nos dice Siri lo q�e �asa con 
los a�tónomos. Y l�e�o �iene a hablar de s� libro: habla c�atro min�tos de los a�tónomos, de lo q�e �enimos 
hablar aq��, y doce min�tos de lo q�e ya sabemos, q�e no es momento de criticar, �orq�e hemos tenido m�-
chos momentos, �ero hoy los �rota�onistas son estos a�tónomos afectados �or los reinte�ros.

Señor consejero, nosotros, desde l�e�o, no le �amos a �edir q�e no c�m�la la le�alidad, �ero lo q�e s� le 
�edimos es q�e ten�a sensibilidad, q�e ten�a sensibilidad, y se��ro q�e hay fórm�las le�ales �ara esto a�-
tónomos afectados, q�e no han tenido intención de defra�dar —al��no habrá, �ero en s� inmensa mayor�a, 
estoy se��ro y yo creo q�e �sted lo ��ede com�artir, q�e no han tenido la menor intención de defra�dar es-
tos 1.181, a lo q�e ha hecho referencia— tener �n �oco de sensibilidad y �n �oco de esf�erzo �ara b�scar la 
fórm�la le�al �ara darle �na sol�ción. Porq�e le �oy a �oner �n caso, no �oy a decir el nombre, �ero es q�e 
hay m�chos �arecidos.

Un a�tónomo, o �na a�tónoma —f�ndamentalmente, son m�chas más las a�tónomas q�e están en esta 
sit�ación—, le dicen en el año 2007 q�e se acerq�e �or la A�encia IDEA, �or la Cámara de Comercio, �or 
dónde se �estionó la UTE de Lete, �or donde se �estionara estas ay�das, q�e le �an a dar �na ay�da a fondo 
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�erdido, y se lo dicen a fondo �erdido, de �nos cinco, seis mil e�ros �ara q�e ��eda �oner s� ne�ocio y ��eda 
em�render; q�e es lo q�e todos estamos de ac�erdo —o la mayor�a, yo lo estoy— en q�e hay q�e em�render.

Esa a�tónoma �resenta los �a�eles ��a telemática, o la ��a q�e le hayan dicho, �ara q�e ��eda tener ac-
ceso a esa s�b�ención. Se hace s� análisis, se le concede y �one s� ne�ocio. Y al cabo de no sé c�ántos 
años, le dicen no solo q�e tiene q�e de�ol�er ese dinero, sino, además, �nos s���estos intereses de demo-
ra q�e se ha �enerado en base a no se sabe q�é carencia de j�stificación.

B�eno, señor consejero, esa es la historia de m�chos y m�chas a�tónomas de n�estra tierra. ¿Y �sted 
cree q�e esos a�tónomos lo han hecho con ánimo de defra�dar? ¿No �od�a haberse diri�ido la Administra-
ción de �n modo más dili�ente? Porq�e, señor consejero, yo no di�o q�e �stedes �ayan a inc�m�lir la le�a-
lidad, �ero yo estoy se��ro q�e tam�oco inc�m�lieron la le�alidad en el caso del centro comercial Ne�ada 
de Granada y los trib�nales, el Trib�nal S��remo, lo ha condenado a la J�nta de Andal�c�a, es decir, a todos 
los andal�ces, a de�ol�erle a ese �romotor 165 millones de e�ros, y me ima�ino q�e hay nadie se ha salta-
do nin��na le�alidad.

Y no solo la J�nta no le ��ede exi�ir res�onsabilidades, sino q�e además le tiene q�e de�ol�er 165 millo-
nes de e�ros. Ustedes siem�re se �ortan i��al, �stedes se �ortan m�y f�erte con los débiles, y se �ortan m�y 
débil con los f�ertes. Ejem�los, los tenemos a rabiar, �ero además en este caso, ya se ha dicho. En este caso, 
hay �n informe de la Cámara de C�enta sobre la �estión de estas mismas ay�das, q�e se �io aq�� en dos oca-
siones —se �io en sesión de oct�bre de 2014 y también l�e�o, en 2016—, y habla ese informe de la Cámara 
de C�entas de descontrol interno, de falta de coordinación, de q�e no ha habido �na contin�idad de la e�a-
l�ación de las medidas y, en definiti�a, y es la concl�sión q�e yo q�e todos tenemos q�e �oner los o�dos bien 
abiertos, q�e constit�ye �na mala �ráctica de la Administración, literalmente dice eso el informe de la Cámara 
de C�entas. Y, ¿q�ién �a a �a�ar �or esa mala �ráctica de la Administración?, ¿los a�tónomos q�e de b�ena 
fe f�eron a �or �nas ay�das? Y q�e ha sido la �ro�ia inca�acidad de la J�nta, �or la mala �estión y �or la tar-
d�a �estión, q�e son las dos cosas, siem�re se dice q�e la j�sticia no es j�sticia si es lenta —cosa q�e estoy 
com�letamente de ac�erdo o es menos j�sticia si es lenta—, b�eno, ��es �or la lentit�d en la �estión o �or la 
no dili�encia s�ficiente en la �estión, al final son los a�tónomos los q�e menos c�l�a tienen los q�e �a��en. 
El q�e ha q�erido defra�dar, q�e lo de��el�a, con s�s intereses, con todo lo q�e corres�onda, q�e cai�a todo 
el �eso de la ley, �ero, desde l�e�o, act�ar como han act�ado �stedes, s� Administración, como bancos, a los 
c�ales l�e�o se les condena como res�onsables de �na clá�s�la s�elo ile�al, ��es, no le toca a �na Adminis-
tración, q�e ya di�o q�e a�arece como esa máq�ina b�rocrática, �ero q�e le falta corazón.

Señor consejero, yo hoy le �oy a �edir q�e est�die a fondo las sol�ciones en el momento �rocesal y ad-
ministrati�o en q�e no encontramos; q�e las �ro�on�a, q�e no di�a: es q�e no hay nada, �orq�e se��ro q�e 
siem�re hay al�o q�e hacer, se��ro q�e siem�re hay al�o q�e hacer. Y q�e les esc�che, y q�e esc�che a 
esos a�tónomos, q�e �n domin�o a media mañana, all� en la Cart�ja, a la ��erta del A�encia IDEA, f�eron 
a contar s�s �roblemas. 

Yo le animo a q�e �ea ese ��deo, y �a a �er las caras, los ojos, las historias de esas �ersonas, q�e yo me las 
creo, y desde l�e�o no creo q�e nin��no de ellos t��iera intención de defra�dar. Actúe como �ol�tico, como re�re-
sentante de los andal�ces y no como b�rócrata, y, entre todos, a �er si les echamos �na mano a estas �ersonas.

M�chas �racias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Torrico.
T�rno �ara el Gr��o Parlamentario Socialista. 
Señora R�iz Castro, tiene la �alabra �or siete min�tos.

La señora RUIZ CASTRO

—S�, m�chas �racias, �residente.
Y, b�enas tardes, señor consejero. 
En �rimer l��ar, ��es a�radecerle las ex�licaciones q�e hoy nos está dando en sede �arlamentaria so-

bre la sit�ación en la q�e se enc�entran m�chos a�tónomos afectados �or esas ay�das de la A�encia IDEA, 
¿no?

Usted ha dado a conocer al detalle el estado en el q�e se enc�entra el �rocedimiento de esas ay�das en 
concreto y, como �e el Gr��o Socialista, ��es también solicitó esta com�arecencia y está es�ecialmente in-
teresado en este tema. Y creemos q�e es im�rescindible q�e hoy nos a�orte información, �orq�e me temo 
q�e al��nos �r��os �ol�ticos, ��es, �san los casos aislados q�e salen en �rensa �ara hacer de esto �n caso 
�eneral, con la ay�da de a�tónomos, cosa q�e no creemos q�e es as�.

Nosotros q�eremos q�e hoy se den las ex�licaciones �ertinentes, como �sted lo está haciendo ahora, y 
aislar la sombra de la d�da, q�e realmente a al��nos les interesa sembrar. Y, �aya �or delante q�e con ello 
q�iero dejar claro, ��es, la �osición del Gr��o Socialista, y es q�e no entiende, ni m�cho menos, q�e los a�-
tónomos de los q�e estamos hablando hayan q�erido defra�dar ni m�cho menos. Estas reclamaciones, �sted 
bien lo ha dicho, son de ay�das corres�ondientes al Pro�rama del Ticket A�tónomo, con�ocadas en el �erio-
do 2007-2013, y concretamente estamos hablando de las a�robadas de 2009 y 2010. La A�encia IDEA ten�a 
�na encomienda de �estión de �nas ay�das �ro�enientes de �n con�enio entre la consejer�a y las cámaras 
de comercio. Y, en este caso, la J�nta Andal�c�a y en concreto la A�encia IDEA, como entidad �estora, a�li-
ca la normati�a corres�ondiente en materia de s�b�enciones, como �sted bien ha dicho, y a los ex�edien-
tes q�e no están totalmente j�stificados se les reclama la a�ortación de doc�mentación. Y, en caso de q�e 
no se j�stifiq�e o no se a�orte la doc�mentación q�e se les req�iere, ��es, se abre �n reinte�ro total o �ar-
cial, �ero, señor consejero, esto es el c�m�limiento de la Ley de Hacienda Pública, de la Ley de S�b�encio-
nes y la Ley 30/1992, de Procedimiento Administrati�o Común. Aq��, la J�nta de Andal�c�a ha act�ado con la 
dili�encia debida y a�licando la le�islación �i�ente. S� q�e están s�friendo ellos �na sit�ación q�e �ara m�-
chos está siendo bastante �enosa, �ero, claro, el Gobierno de Andal�c�a solamente ha act�ado con la dili-
�encia q�e debe ¿no?

Dec�an en �na nota de �rensa, q�e la ten�o �or aq��, q�e ��blicaba el �eriódico El Mundo el �asado mes 
de marzo q�e se hab�an notificado los reinte�ros j�sto antes de q�e los ex�edientes �rescribieran. Pero, se-
ñor consejero, ¿q�é dir�amos en esta sede �arlamentaria si las �eticiones de reinte�ro se h�bieran hecho con 
los ex�edientes �rescritos o q�e no se h�biera ni siq�iera notificado, dejando de ejercer ese derecho la Ad-
ministración com�etente? El Gr��o Socialista cree q�e hay q�e �alorar de forma �ositi�a q�e la Administra-
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ción a�tonómica c�m�la escr���losamente la ley. Esto es lo mismo, c�ando se les han dado s�b�enciones a 
ay�ntamientos o a otras entidades �úblicas y no han c�m�lido, y se ha �edido la j�stificación total o �arcial.

Porq�e, señor consejero, si h�biese oc�rrido eso, q�e no se les h�biese exi�ido el reinte�ro o q�e, sim-
�lemente, se h�biera �erdido el derecho, ��es, la �erdad, q�e en esta comisión se estar�a diciendo c�alq�ier 
otra barbaridad. Se han dicho al��nas, �ero se estar�a diciendo c�alq�ier otra. Además, el Trib�nal de C�en-
tas —�sted lo ha dicho y ha sido bastante claro— no hay nin�ún ti�o de irre��laridad en c�anto a las act�a-
ciones, q�e son las adec�adas �ara �n �roceso de reinte�ro. 

Lo q�e no �odemos hacer es darle la le�itimidad al Trib�nal de C�entas o a la Cámara de C�entas en 
f�nción de lo q�e di�a el informe, ¿no? Porq�e �e �sted q�e c�ando dice q�e la J�nta ha c�m�lido, �ara al-
��nos �r��os �ol�ticos q�e están sentados aq��, el Trib�nal de C�entas no sir�e. Entiendo �or eso q�e don-
de han �obernado, y en este caso me refiero al Partido Po��lar, como no le ��sta lo q�e dice la Cámara de 
C�entas o el Trib�nal de C�entas, ��es lo han eliminado. Interesa más sembrar la d�da �or �n caso aisla-
do. Usted ha dicho concretamente el número de solicit�des q�e toda��a tienen el �roceso abierto, en el q�e 
el Gobierno de Andal�c�a lo q�e ha hecho es —como le di�o—, ��es, c�m�lir escr���losamente los �roce-
dimientos, y no �odemos �eneralizar �or estos casos. La �ran mayor�a de los beneficiarios de estas ay�das 
de a�tónomos han ejec�tado la s�b�ención y han j�stificado correctamente. Y si no, ��es han reinte�rado to-
tal o �arcialmente y, el resto, ��es —como �sted dice—, la Administración a�tonómica tiene q�e contin�ar 
con el �rocedimiento, de forma q�e se ��edan ir cerrando de forma ordenada los ex�edientes y no s��on�a 
nin��na �érdida de derechos ni �ara la J�nta de Andal�c�a, ni tam�oco se �erj�diq�e a los a�tónomos, q�e 
todos coincidimos q�e no tendrán otra intención q�e j�stificar lo ejec�tado y cerrar c�anto antes estos �roce-
dimientos administrati�os.

Y, además de todo eso, señor consejero, �ara el Gr��o Socialista la e�al�ación de la �ol�tica de a�tóno-
mos es �ositi�a, a �esar —hemos hablado m�cho de los a�tónomos, tanto en Pleno como en comisión— de 
q�e han tenido, ��es, m�chos escollos �recisamente �or el c�m�limiento de la le�islación, de los �rocedi-
mientos administrati�os y del �ran número de solicit�des, �ero la e�al�ación q�e hacemos nosotros es �o-
siti�a. S� �obierno ha hecho �n esf�erzo enorme �or se��ir a�ostando �or �n sector q�e consideramos 
im�rescindible �ara la econom�a andal�za y �ara la creación de em�leo. Y eso, sinceramente, señor conse-
jero, es señal de q�e s� Gobierno si��e a�ostando �or los a�tónomos, �ero q�e también los �r��os �ol�ticos 
y, en este caso, creo q�e somos los cinco �r��os �ol�ticos q�e formamos el Parlamento de Andal�c�a, ��es, 
estamos dis��estos a dar la cara �or ese sector q�e consideramos tan im�ortante.

También, bien ha dicho �sted q�e ha salido en BOJA hace �nos d�as, ��es, el a�mento del �res���es-
to �ara los incenti�os a a�tónomos con �n objeti�o m�y im�ortante, q�e es am�liar el número de beneficia-
rios, y con ello e�itar q�e c�estiones como estas ��el�an a oc�rrir. Las medidas �ara a�ilizar la resol�ción y 
los �a�os q�e se an�nciaron en esta comisión, estamos se��ros q�e también tendrán �n im�acto �ositi�o. 
La Ley de Em�rendimiento, �na de las más im�ortantes de esta le�islat�ra q�e, incl�ida en el ac�erdo de in-
�estid�ra con Ci�dadanos, la hemos trabajado con los a�tónomos, con las or�anizaciones. Se han incl�ido 
medidas im�ortantes. 

Precisamente el Partido Po��lar e Izq�ierda Unida �otaron en contra de esta ley. Se han consolidado tam-
bién las �artidas �res���estarias �ara a�tónomos en los �res���estos del Gobierno de Andal�c�a. También, 
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Partido Po��lar, Podemos e Izq�ierda Unida han �otado en contra de la consolidación de los �res���estos 
�ara a�tónomos. Lo q�e es incom�rensible �ara este �r��o �arlamentario es q�e se �tilice �n caso aislado 
q�e tiene �n escollo, ��es, ��ramente administrati�o, en el q�e hay q�e c�m�lir la normati�a, �ara atacar la 
�ol�tica de a�tónomos de la J�nta, �ero c�ando realmente hay q�e a�oyar de �erdad a los a�tónomos, bien 
sea a�ostando y a�oyando el �res���esto y las �artidas, en concreto �ara a�tónomos, o sea, a�oyando la 
ley, como la Ley de Em�rendimiento, ��es esos �r��os �ol�ticos no estén. Y �stedes están �ara hacer de ca-
sos �artic�lares, �n caso �eneral en la �ol�tica de a�tónomos c�ando es as�, �ero c�ando realmente hay q�e 
dar la cara �or los a�tónomos, bien le�islati�amente, ��es, la �erdad es q�e le dan la es�alda.

Yo, señor consejero, termino a�radeciéndole s� com�arecencia y, cómo no, ��es �oniendo el Gr��o So-
cialista a dis�osición del Gobierno de Andal�c�a �ara se��ir trabajando �or el sector del trabajo a�tónomo.

M�chas �racias, �residente.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora R�iz Castro.
Único t�rno ahora �ara los �r��os no solicitantes de la com�arecencia. 
Em�ezamos �or el Gr��o de Izq�ierda Unida. 
Señora Cortés, tiene la �alabra �or tres min�tos.

La señora CORTÉS JIMÉNEZ

—S�. Gracias, �residente.
La �erdad q�e me q�edo oji�lática esc�chando a la �orta�oz del Partido Socialista en esta inter�ención, 

�orq�e, claro, hablar de casos aislados c�ando la Cámara de C�entas certifica q�e, en la C�enta General, 
hay más de dos mil q�inientos millones de e�ros �endientes de j�stificar, me están recordando �stedes, con 
la inter�ención q�e ha tenido ahora, y el �orta�oz anterior, �oniendo en c�estión el informe del Trib�nal de 
C�entas E�ro�eo, lo q�e está haciendo el Partido Po��lar con la sentencia de Gürtel, q�e lle�an desde el 
j�e�es diciendo q�e la sentencia no dice lo q�e dice; casos aislados en la C�enta General, 2.500 millones de 
e�ros sin j�stificar. As� q�e, en fin, yo, ¿q�é q�iere le di�a? Cada �ez q�e hablamos de ideas, efecti�amente, 
y cada �ez q�e hablamos de la Consejer�a de Em�leo, hay de todo menos ri�or, b�en hacer y b�en �obier-
no; absol�tamente de todo. Q�e, �or cierto, no han tenido el mismo com�ortamiento a la hora de reclamarle 
ay�da a la F�ndación G�adalq�i�ir, q�e la q�e están teniendo —�or lo q�e he esc�chado de la �orta�oz del 
Partido Socialista— con estas �ersonas a�tónomas.

En se��ndo l��ar, les rec�erdo q�e la Ley de Em�rendimiento �a sin memoria económica, as� q�e, en fin, 
no sé q�é es lo q�e q�ieren �oner en marcha sin memoria económica, trayendo leyes a la manera de Maria-
no Rajoy a este Parlamento. Y les rec�erdo q�e la Ley General de A�tónomos de Andal�c�a está inc�m�lida 
desde el año 2011; la Ley de A�tónomos de Andal�c�a, q�e se a�robó en diciembre del 2011, está inc�m�lida 
�rácticamente en todos y cada �no de s�s �rece�tos de la ley, y estamos en el año 2018, as� q�e «m�cho te 
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q�iero �errito, �ero �an �oq�ito», �ara los a�tónomos, no �arece, desde l�e�o, q�e sea...; o no, desde l�e�o, 
nosotros no �amos a a�alar este ti�o de �ol�ticas. 

Y �or ir al caso concreto. E�identemente, el Gobierno andal�z tiene q�e c�m�lir la ley, también �od�a ha-
berlo hecho con anterioridad y con el ri�or necesario, esta con�ocatoria de ay�das, y también, desde el Gr�-
�o Parlamentario de Izq�ierda Unida, le �edimos las sol�ciones �osibles, en el marco de la �ol�tica, de la 
�ol�ntad �ol�tica, �ara resol�er satisfactoriamente estos 1.181 ex�edientes �endientes de reinte�ro.

Nada más. M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Cortés.
El Gr��o Parlamentario Ci�dadanos. 
Señor Hernández White, tiene la �alabra. Tres min�tos.

El señor HERNÁNDEZ WHITE

—Gracias, �residente. 
Gracias, señor consejero.
B�eno, en �rimer l��ar, ��es mostrar n�estra sor�resa �orq�e el consejero de Econom�a dé ex�licaciones 

�or �n as�nto de la A�encia IDEA q�e corres�onde a la Consejer�a de Em�leo. Eso, en �rimer l��ar, nos �a-
rece m�y sor�rendente �orq�e �or m�cho q�e yo ahora, o el resto de �r��os ya han hecho, le hayan �edido 
ex�licaciones, ��es q�izás no nos las ��eda dar —res��estas—.

Este as�nto, el ticket de a�tónomo de los años 2009-2010, b�eno, ��es nos �arece �n a�téntico des�ro-
�ósito; �n a�téntico des�ro�ósito q�e, a m�chos a�tónomos em�rendedores q�e han solicitado �na ay�da, 
se les ha concedido, y ahora, des��és de n�e�e años, se les �ida q�e tienen q�e de�ol�erla. Nos �arece �n 
a�téntico des�ro�ósito, y s� me ��star�a �re��ntarle, �ero, insisto, es q�e, a lo mejor, no nos ��ede dar la res-
��esta: ¿C�áles son esas ca�sas de inc�m�limiento? Ha dicho ca�sas �or falta de j�stificación, ¿no?, �ero 
yo..., sinceramente, yo creo q�e no hay �n ánimo de falta de j�stificar a �ersonas q�e han recibido �na canti-
dad y q�e sab�an q�e se les �od�a �edir �n reinte�ro. Pero, claro, no sé si esta res��esta nos la ��ede dar o 
tendremos q�e transmit�rsela al consejero de Em�leo, �osiblemente, �orq�e estamos hablando de la A�en-
cia IDEA.

Este ticket a�tónomo también ha sido objeto de debate. Un informe de la Cámara de C�entas, en �n mar-
co más �eneral de ay�das a a�tónomos, y ya se ��so de manifiesto �na mala �estión, m�y mala �estión de 
estas ay�das en aq�ellos años. Además, h�bo �na encomienda en la Cámara de Comercio, q�e l�e�o se re-
tiró, y f�e la A�encia IDEA q�ien lo �estionó, y q�e, �or cierto, la Cámara de Comercio, en aq�el momento, 
no recibió nin�ún ti�o de �a�o, de com�ensación, �or esa �estión.

En definiti�a, estamos hablando de ay�das de hace n�e�e años, m�y mal �estionadas; q�e hay �ersonas 
q�e están siendo..., han sido afectadas �or este des�ro�ósito, y q�e creemos q�e las ay�das a a�tónomos 
se deben orientar, como m�chas �eces se lo hemos transmitido, señor consejero, hacia al�o fácil de �estio-
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nar, fácil de j�stificar; rá�ido, á�il, y �or eso le hemos �ro��esto, en n�merosas ocasiones, al�o q�e �a a ser 
realidad m�y �ronto, q�e es el a�mento de la tarifa �lana a a�tónomos �ara el se��ndo año; ay�das a la in-
no�ación, a la consolidación y hacia cosas fáciles de �estionar, fáciles de transmitir y, �or s���esto, útiles. 

También echamos en falta —y lo hemos �edido m�chas �eces— �na e�al�ación de las �ol�ticas �úblicas, 
esas �ol�ticas �úblicas q�e se a�licaron hace n�e�e años, ¿han sido útiles o no? Desde l�e�o, �or los núme-
ros, �arece q�e no �orq�e se les está �idiendo la de�ol�ción del dinero. 

Y también hemos �edido m�chas �eces �na ley de s�b�enciones y de ay�das �úblicas q�e dé certeza y 
se��ridad j�r�dica a aq�ellas �ersonas q�e reciben �nas ay�das, o �nos �réstamos, como es el caso; �rés-
tamos �artici�ati�os... 

En definiti�a, nos �arece �n des�ro�ósito cómo se �estionaron estas ay�das hace n�e�e años y �re��n-
taremos al consejero de Em�leo en la Comisión de Em�leo. 

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Hernández White.
Señor consejero, tiene la �alabra. Siete min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—En �rimer l��ar, señor�a, no conf�ndan con falta de corazón mi tono �r�dente al hablar de �na res�onsa-
bilidad q�e no es directamente m�a, ¿�ale? Por lo tanto, no lo conf�ndan con eso �orq�e yo creo q�e el cora-
zón se dem�estra com�rendiendo q�e hay �n �roblema y act�ando en el ámbito de la res�onsabilidad de cada 
c�al. Aq�� de lo q�e se trata es de �n �rocedimiento administrati�o relacionado con �na act�ación de hace diez 
años, �rácticamente; q�e, como todos los �rocedimientos administrati�os, no están fijados �or los res�onsa-
bles �ol�ticos del momento, sino q�e están fijados �or las leyes q�e nos ri�en, y �or lo tanto hay q�e res�etar s� 
trámite, q�e está, como di�o, dominado o establecido �or el f�ncionamiento administrati�o, hasta tal ��nto q�e 
las direcciones �enerales corres�ondientes no ��eden, de manera o�cional, no tramitar aq�ellas cosas q�e 
les �lantean, en los �rocedimientos, los jefes de ser�icios, etcétera, ¿no?, sino q�e están obli�ados. Otra cosa 
es hacer �na �aloración �ol�tica, q�e es lo q�e corres�onde, y act�ar en consec�encia de las circ�nstancias 
q�e rodean la c�estión q�e se �lantea. Una de las cosas q�e debemos reconocer es q�e este es �n �ro�ra-
ma en el q�e el 80% de las �ersonas o de los habitantes q�e reciben ay�da han c�m�lido, lo han hecho bien 
y ha f�ncionado bien. Por lo tanto, estamos hablando de �n �roceso de j�stificación del 20% de los casos. En 
al��no de ellos no se trata de �n reinte�ro com�leto, sino �arcial, relacionado —en los detalles, efecti�amente, 
deben �ed�rselo al consejero de Em�leo—..., �ero, sin d�da, estarán relacionados con c�estiones q�e son dis-
c�tibles desde la �ers�ecti�a de las materias q�e �lanteaba la orden. Una ay�da a fondo �erdido si�nifica q�e 
es �na ay�da q�e no se tiene q�e de�ol�er si se c�m�len los req�isitos q�e se �lantean �ara s� j�stificación; 
es decir, fondo �erdido no si�nifica q�e sea �na cosa q�e no deba j�stificarse, ¿eh? De tal manera q�e, como 
di�o, yo creo q�e la �aloración tiene q�e hacerse con c�idado y yendo más a lo..., en fin, a �er los detalles.
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S� q�e les di�o —�orq�e esto s� q�e es al�o q�e afecta a todas las consejer�as— q�e el hecho de q�e no 
sean com�letados los �rocedimientos de j�stificación no im�lica q�e no haya j�stificación. En la mayor �arte 
de los casos, en m�chos de los casos, los afectados habrán �resentado la doc�mentación corres�ondiente, 
y se estará tramitando el �rocedimiento administrati�o q�e concl�ye en la j�stificación con, o no, ex�ediente 
de reinte�ro, en s� caso. De tal manera q�e esto también hay q�e �alorarlo desde esa �ers�ecti�a. No si�-
nifica nada más q�e, en los casos q�e les he indicado, se�ún la información q�e nos transmite la Conseje-
r�a de Em�leo, en los q�e los afectados no han �resentado doc�mentación j�stificati�a al��na y, �or lo tanto, 
han inc�m�lido los �lanteamientos de la orden. 

Pero, como les di�o, desde la �ers�ecti�a de esta consejer�a y de la acción q�e nos toca, ��es ya se ha 
dicho, en materia de a�tónomos lo q�e hemos �isto es q�e las dific�ltades administrati�as, c�ando afectan a 
los a�tónomos, tienen �na es�ecial incidencia, �orq�e los a�tónomos son, normalmente, o bien em�resas di-
ri�idas �or �n a�tónomo, m�y �eq�eñas, o en �ersonas indi�id�ales; �or lo tanto, s�fren de manera es�ecial 
las c�estiones administrati�as; �or lo tanto, tras las con�ocatorias de esta consejer�a, desde el año 2015, he-
mos �roc�rado act�ar �ara ir sim�lificando y red�ciendo b�rocracias, red�cción de trámites, y también hemos 
sido sensibles —ya lo ha descrito el señor Hernández White—, también hemos sido sensibles a otras c�es-
tiones. Les destaco, de manera es�ecial, la tramitación de la Ley de fomento andal�za, de Fomento del Em-
�rendimiento; se ace�tó �na enmienda, en la c�al, el art�c�lo 22.3.c)..., en la c�al, �or ejem�lo, se �lanteaba 
la com�ensación de de�da anterior con la J�nta de Andal�c�a �ara los a�tónomos como �n mecanismo de 
abordar este ti�o de c�estiones, de tal manera q�e s� se ha sido, como le di�o, sensibles.

Para terminar, de n�e�o —sin cons�mir mi tiem�o, �orq�e es al�o reiterado— se habla de q�e la Ley 
de Fomento del Em�rendimiento no tiene memoria económica. Y debo recordar al�o q�e..., sobre lo q�e 
insisto a men�do: esta es �na ley q�e lo q�e hace es declarar derechos y establecer �ol�ticas; s� memo-
ria económica está reflejada cada año en los �res���estos de la J�nta de Andal�c�a, q�e es donde se 
refleja la acción �ol�tica del Gobierno. Y en los últimos años, se �odrán decir m�chas cosas, �ero no se 
�odrá decir q�e se han �res���estado y ejec�tado cantidades notables, q�e están relacionadas con los 
fines de esta norma. De tal manera q�e no es �na norma q�e nazca �ara �restar ser�icios. Hemos a�os-
tado �or esa l�nea de act�ación, q�e sean del todo n�e�os. Lo q�e hemos hecho es consolidarlos como 
�n derecho, �na ley q�e consolida derechos a �nos ser�icios, a �nas estrate�ias q�e se han �enido de-
sarrollando en lo últimos años, y q�e ya contaban con ejec�ción económica. Y, como les di�o, este ti�o 
de leyes s�elen tener s� materialización económica en los �res���estos q�e se �lantean �ara la com�ni-
dad a�tónoma cada año.

M�ch�simas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Pasamos al se��ndo t�rno de los �r��os solicitantes. Iniciamos el t�rno con el Gr��o Parlamentario Po-

demos.
Señora Lizárra�a, tres min�tos.

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5889.html


DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 537 X LEGISLATURA 29 de mayo de 2018

Comisión de Economía y Conocimiento

Pá�. 45

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Señor consejero, si la Administración h�biera act�ado con claridad, y h�biera act�ado en tiem�o, esto no 

habr�a �asado, no estar�amos teniendo ahora esta triste com�arecencia. A nosotros nos �arece q�e la b�e-
na �estión es �na res�onsabilidad �ol�tica, y q�e si se cambian las normas de j�e�o a mitad de �n �artido, se 
está j��ando de forma tram�osa. Y, además, siem�re �ierden las �ersonas más débiles; en este caso, los a�-
tónomos. Y di�o �na cosa: desde q�e lle��é a este Parlamento, siem�re los �erdedores en la econom�a an-
dal�za son los a�tónomos, �orq�e son los más débiles. Y ha�o referencia a los retrasos q�e han tenido con 
las ay�das, q�e hasta t��o q�e disc�l�arse la �residenta. Les rec�erdo: no�iembre del año �asado; más de 
21.000 solicit�des y 31 millones de e�ros atascados �or la b�rocracia a�tonómica; la �esadilla de los a�tó-
nomos. El �obierno de S�sana D�az se con�irtió en el �eor enemi�o del trabajo a�tónomo con cada retraso, 
con cada inc�m�limiento, con cada incertid�mbre.

Y es q�e esto no es �n caso aislado. Las historias com�nes q�e com�arten miles de �ersonas no son 
casos aislados. Y tienen q�e cond�cirnos a �na doble reflexión. La �rimera, �na reflexión en torno a las he-
rramientas �ara facilitar el acceso a los rec�rsos y a los créditos de a�entes económicos esenciales �ara la 
Com�nidad A�tónoma Andal�za, como son los a�tónomos y las �eq�eñas y medianas em�resas. Y la se��n-
da reflexión, sobre las herramientas �ara �otenciar ese cambio de modelo �rod�cti�o y facilitar in�ersiones 
esenciales �ara �oner en marcha �rocesos de inno�ación. P�es bien, las herramientas q�e tienen en mar-
cha no f�ncionan; �arece cada �ez más q�e es necesario dotarnos de instr�mentos sólidos, q�e �rom�e�an 
cambios estr�ct�rales, como la banca �ública. Y también q�e se �rom�e�an sol�ciones es�ec�ficas �ara este 
colecti�o, q�e se��ro q�e �stedes las enc�entran.

¿Utilizarán la com�ensación de de�das, señor consejero, de la Ley de Em�rendimiento en este caso? Y 
�na se��nda �re��nta, al hilo de esta: ¿esa com�ensación de de�da se contabilizará como ay�da a los a�-
tónomos?

Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Gr��o Parlamentario Po��lar. Señor Torrico, tres min�tos.

El señor TORRICO POZUELO

—S�. Gracias, �residente.
Señor consejero, créame si le di�o q�e c�ando le he comentado lo de la falta de corazón, no se lo dec�a 

�or el tono de s� �oz, sose�ado y moderado, q�e yo le a�radezco, sino lamentablemente, �or el contenido 
de lo q�e �sted dice, �orq�e el contenido ha sido relatar de forma absol�tamente b�rocrática, fr�a y distante, 
�na serie de acontecimientos q�e desde l�e�o �ara nada ay�dan a los q�e... —y ya entro �n �oco en mate-
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ria de lo q�e han dicho los otros �r��os— 1.181 a�tónomos q�e están s�friendo esta sit�ación. Hombre, no 
son 1.181 casos aislados. Yo no �oy a hablar de lo q�e �asa en otros sitios, q�e han dicho �or aq��, ni de los 
a�tónomos en �eneral, ni del modelo �rod�cti�o; yo �en�o aq�� a hablar de estas �ersonas, q�e no son �o-
cas —si son 1.181, no son �ocas—, q�e están �asándolo m�y mal debido a lo q�e —no lo di�o yo, lo dice el 
�ro�io informe de la Cámara de C�entas—, a �na mala �ráctica de la Administración; a b�scar sol�ciones, 
a �oner s�s �roblemas encima de la mesa en este Parlamento, q�e es donde tenemos q�e debatir lo q�e de 
�erdad afecta a los andal�ces. Y si la res��esta �a a ser: «se �a a c�m�lir la ley estrictamente»... Hombre, 
solo faltaba, solo faltaba q�e no se c�m�liera la ley. Pero insisto, en el caso del Centro Comercial Ne�ada no 
se ha c�m�lido la ley, �orq�e al final la J�nta Andal�c�a �a a tener q�e �a�ar 165 millones de e�ros. Se sab�a 
q�e se estaba..., di�o yo q�e se creer�a q�e se estaba c�m�liendo la ley, y no se es�eraba esa condena del 
Trib�nal S��remo, ya sin rec�rsos, q�e �amos a �a�ar los andal�ces, a �n �romotor, 165 millones de e�ros.

Y, señora..., señora, mi ami�a Noelia, si dice q�e h�biéramos ��esto las manos en el cielo �or la �rescri�-
ción. Hombre, es q�e ya lo hemos hecho, lo hemos hecho..., no con ex�edientes de n�e�e mil e�ros, con ex-
�edientes millonarios de los c�rsos de formación. Y �sted y yo hemos estado en la comisión de in�esti�ación 
de los c�rsos de formación, y sabemos lo q�e ha �asado ah�, y lo q�e está �asando y lo q�e falta �or saber-
se, q�e es casi todo. As� q�e no me com�are n�e�e mil e�ros de �n a�tónomo, q�e �or al�ún �roblema de 
tramitación, se��ramente más achacable a la Administración q�e al �ro�io a�tónomo, le exi�en �nos intere-
ses des�ro�orcionados, �n 25% de intereses... Yo no sé si eso es ser �s�rero o no, �ero a �er q�é banco exi-
�e 25% de intereses; ni los bancos esos q�e se an�ncian en la tele a las c�atro de la mañana creo q�e �idan 
el 25% de intereses q�e está �idiendo la J�nta de Andal�c�a a estos a�tónomos, con los c�ales yo solo �ido 
sensibilidad, q�e se les dediq�e el tiem�o q�e ha�a falta, q�e se �ea j�r�dicamente la �osibilidad de s�bsa-
nar esa sit�ación, e incl�so, q�e se ��ede b�scar, en s� caso, al�ún ti�o de medidas q�e ��edan, si, e�iden-
temente, le�almente f�era �osible, com�ensar s� sit�ación. Pero no �na res��esta, a�nq�e..., del no es no. A 
lo mejor es lo q�e �stedes q�ieren, q�e esa res��esta ya lo a�lican �ara todo, el no es no. P�es mire �sted, 
yo soy más del s�, del ac�erdo, del sentarme, del trabajar y de la sensibilidad, y s�, consejero del corazón, a 
el no es no. Estos a�tónomos andal�ces, desde l�e�o, no se lo merecen.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Torrico.
Señora R�iz Castro, del Gr��o Parlamentario Socialista, tiene la �alabra. Tres min�tos.

La señora RUIZ CASTRO

—S�. M�chas �racias, �residente.
Nosotros, señor consejero, tenemos m�y claro la �ol�ntad �ol�tica �ara la resol�ción satisfactoria de este 

caso en concreto, q�e estamos se��ros será tanto satisfactoria �ara la Administración de la J�nta Andal�c�a 
como �ara los a�tónomos. Q�er�amos a�radecerle las ex�licaciones q�e hoy ha hecho. Y mantendremos el 
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interés �or este tema, sea en la Comisión de Econom�a o sea en la Comisión de Em�leo; en definiti�a, inter-
�elaremos al Consejo de Gobierno.

Y mire, señor Torrico, esto no es �na mala �ráctica, esto es �n retraso en el cierre de ex�edientes admi-
nistrati�os �or c�m�limiento de la normati�a. Malas �rácticas son otras cosas. Lo estamos �iendo, como �s-
ted ha dicho, lo estaremos �iendo, y cosas q�e faltan �or �erse. Yo no sé si ah�, a lo q�e yo ha�o al�siones, 
si ha sido �or cabeza o �or corazón, �ero �or lo q�e está saliendo, yo creo q�e ha sido �n exceso de cora-
zón, �amos, de forma considerable.

El Gr��o Socialista, señor consejero, la �erdad q�e lamenta casos como los q�e los q�e estamos hablan-
do, q�e están dentro de �n �ran instr�mento, q�e es la �ol�tica de a�tónomos, q�e la �erdad q�e está siendo 
bastante útil �ara la creación de em�leo en Andal�c�a; �n instr�mento m�y �álido �ara los a�tónomos; y ca-
sos q�e de�ienen del c�m�limiento de la le�islación y de la normati�a, y q�e �ara este �r��o �arlamentario, 
e�identemente, no cree q�e estas �ersonas hayan ido a defra�dar a la Administración, �ero también consi-
deramos q�e el c�m�limiento de la le�islación es im�rescindible.

As� q�e m�chas �racias, �residente.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora R�iz Castro.
Cierra el t�rno de la com�arecencia el consejero. Cinco min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�. También..., ya también m�y bre�emente.
Hombre, yo circ�nscribir q�e los a�tónomos han sido los únicos �randes �erdedores de la crisis es ol�i-

darse de q�e los trabajadores han sido �randes �erdedores de la crisis, em�resarios, em�rendedores han 
sido también �randes �erdedores de la crisis; los ci�dadanos en �eneral. Los a�tónomos han sido..., com-
�arten el hecho de ser em�rendedores y trabajadores, de tal manera q�e s�s dific�ltades, debemos ser es-
�ecialmente sensibles a ellas.

Me �reoc��a q�e se di�a..., yo creo q�e no es j�sto q�e se di�a q�e la �residenta S�sana D�az es la �eor 
enemi�a de los a�tónomos. Yo creo q�e, más bien, cabe com�arar lo q�e se ha hecho aq��, las �ol�ticas q�e 
se han ��esto en marcha, com�artiendo la necesidad de la a�ilización administrati�a —de hecho, de eso es 
de lo q�e habla la Cámara de C�entas, q�e estas c�estiones tienen q�e tratarse con mayor a�ilidad adminis-
trati�a—, c�ando, como di�o, en los últimos años se han ��esto en marcha n�merosas, no �ocas medidas 
en beneficio de los a�tónomos. Pero, desde l�e�o, no hay manera de acertar; yo creo q�e en esto tenemos 
�na es�ecie de maldición. Hace �ocos d�as, �n medio de com�nicación dec�a q�e n�estra am�liación de la 
tarifa �lana —q�e se daba �or razones objeti�as, y q�e intentaba no em�lear fórm�las de conc�rrencia com-
�etiti�a, q�e hab�an demostrado s�s dific�ltades de �estión—, ��es era �na es�ecie de re�alo a los a�tóno-
mos, �orq�e no hab�a q�e j�stificarlo, como si la tarifa �lana h�biera q�e j�stificarla. P�es no, ��es i��al; nos 
�nimos a la idea de q�e �n beneficiario de la tarifa �lana, ��es �amos am�liársela, �restándole n�e�os ser-
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�icios q�e están relacionados; en este caso, �na ay�da económica, con �na razón objeti�a, ¿�ale? Porq�e, 
efecti�amente, de n�e�o hay q�e concentrarse en el hecho de q�e a�mentar la b�rocracia a los a�tónomos 
es so�ortado �or �na �ersona q�e com�arte el hecho de ser em�resario, em�rendedor y trabajador. Y, �or 
lo tanto, �erdaderamente en s� caso tiene efectos es�ecialmente �er�ersos, en c�anto al tiem�o q�e le tie-
nen q�e dedicar a las c�estiones. 

En definiti�a, en lo q�e toca a esta consejer�a, les ten�o q�e reiterar el esf�erzo q�e se está haciendo 
�or sim�lificar y �or mejorar la �estión administrati�a. No ha ca�do en saco roto, en nin�ún momento, la �er-
ce�ción de q�e las con�ocatorias q�e se han ido haciendo, ��es, han tenido dific�ltades, efecti�amente, de 
�estión —como les dec�a—, �ero no se ha dejado el as�nto �aralizado, sino q�e se han b�scado mejoras, 
mejoras q�e se han materializado, en �na �arte, en la Ley Andal�za de Fomento del Em�rendimiento, �ero 
también, y también q�iero destacarlo, en las órdenes q�e �an con�ocando las s�cesi�as ay�das.

Yo creo q�e las últimas modificaciones en estas estrate�ias marcan �n camino q�e yo creo q�e tiene inte-
rés y q�e tiene �ers�ecti�a de f�t�ro en la l�nea q�e les di�o. Yo creo q�e la mejor intención q�e ��ede rodear 
estas ay�das com�etiti�as q�e s��onen q�e antes de tomar �na decisión tiene q�e estar �erfectamente ce-
rrada toda la doc�mentación de todos los solicitantes, con todas s�s s�bsanaciones al cabo de m�chos me-
ses, ��ede tener �na b�ena intención, �ero �ierde de madera clara la eficacia y la eficiencia en las medidas. 
Por tanto, hemos com�artido con s�s señor�as esa �reoc��ación y hemos act�ado al res�ecto. Es�eramos 
q�e esta n�e�a fórm�la q�e �amos a �oner en marcha, ��es, ten�a éxito y sea a�reciada �or los a�tónomos.

Lo q�e s� q�e, de n�e�o, ten�o q�e rechazar es q�e esto ten�a nin�ún �is electoralista. Estamos act�an-
do de b�ena fe �ara ay�dar a �n colecti�o q�e creemos q�e, efecti�amente, ha s�frido es�eciales dific�ltades 
en �na é�oca en la q�e —les dec�a antes— todos, todos los actores del m�ndo económico han s�frido es�e-
ciales dific�ltades, efecti�amente, los escalones más débiles de la cadena con mayor intensidad.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/APC-000619. Comparecencia del consejero de Economía y Conocimiento, a fin de informar so-
bre las medidas para fomentar la internacionalización de los universitarios andaluces

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pasamos a la si��iente com�arecencia solicitada, en este caso �or el Gr��o Parlamentario Socialis-
ta, a fin de informar sobre las medidas �ara fomentar la internacionalización de los �ni�ersitarios andal�ces. 

Para ello tiene la �alabra el señor consejero �or 15 min�tos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—M�chas �racias, señor�a.
Com�arezco, en este caso, a �etición del Gr��o Socialista, �ara informar de medidas q�e están relacio-

nadas con el fomento de la internacionalización de los est�diantes �ni�ersitarios, de los �ni�ersitarios anda-
l�ces en �eneral, dado q�e al��na de estas medidas afectan a todos los colecti�os de �ni�ersidad, el resto 
de colecti�os �ni�ersitarios, no solo a los est�diantes.

Como saben, el Gobierno de Andal�c�a, la J�nta de Andal�c�a está realizando �na a��esta m�y im�or-
tante �or la formación de los jó�enes �ni�ersitarios en materia de internacionalización, lo q�e entra dentro de 
�na estrate�ia más �eneral de dotarnos de ca�ital h�mano c�alificado �ara con�ertir a esta �ol�tica de inter-
nacionalización de la formación s��erior en �na �ol�tica q�e además sea �n reflejo rentable �ara n�estra re-
�ión, �or s� conexión con el sector �rod�cti�o. 

Esta estrate�ia tiene �n doble objeti�o: el �rimero es la formación de �n al�mnado �ni�ersitario �ara q�e, 
�na �ez e�resado de la Uni�ersidad, ten�a �na formación s�ficiente �ara atender retos sociales �lobales, de 
�n mercado, de �n contexto internacional cada �ez más com�etiti�o y exi�ente. El se��ndo objeti�o es inten-
tar también �enerar las condiciones �ara retener el talento de n�estros jó�enes, �ara esa formación, �ara q�e 
esa formación retorne en forma de �alor a n�estra re�ión, de tal manera q�e la internacionalización de la for-
mación sea —como le di�o— rentable desde el ��nto de �ista �eneral. 

Para ello, desde la Consejer�a de Econom�a y Conocimiento lle�amos �arios años �oniendo en marcha 
ay�das, iniciati�as, con�enios y becas q�e forman �arte de �na oferta com�lementaria de am�lio es�ectro en 
materia de formación �ara la internacionalización. 

Me �ermite s� señor�a q�e relate al��nas de ellas: las ay�das al reconocimiento de la formación en idio-
mas, conocidas como ay�das al B1, a�nq�e sabe s� señor�a q�e han am�liado s� es�ectro en los últimos 
años. Andal�c�a es �na de las com�nidades es�añolas q�e, en el �roceso de ada�tación al Es�acio E�ro�eo 
de Ed�cación S��erior, estableció como req�isito �ara la obtención del t�t�lo �ni�ersitario la acreditación del 
ni�el de idioma extranjero, �rinci�almente el B1, a�nq�e —como di�o— en al��nos casos es s��erior, �ara 
�romo�er sin d�da el �l�rilin�üismo, la mo�ilidad y la internacionalización de n�estros e�resados. Sin d�da, 
hemos �adecido �na dif�cil sit�ación económica en las familias, lo q�e �en�a �ro�ocando q�e se �rod�jeran 
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casos de est�diantes q�e no �od�an acreditar el corres�ondiente t�t�lo �or no �oder hacer frente a los costes 
q�e s��one la obtención de la acreditación. 

Por ello, en el año 2015 ��simos en marcha ay�das destinadas a s�stentar la i��aldad de o�ort�nida-
des �ara la c�estión, con�irtiéndonos as� en la �rimera com�nidad a�tónoma en ofrecer este ti�o de ay�das 
�ara est�diantes en sit�ación económica desfa�orable. Hasta la fecha se han tramitado tres con�ocatorias 
de ay�das relati�as a los c�rsos 2014-2015, 2015-2016 y 2016-2017, lo q�e ha afectado…, de lo q�e han 
sido beneficiarios más de 7.000 jó�enes, 7.334 concretamente, con �na c�ant�a de ay�da de casi dos millo-
nes de e�ros. 

En estas ay�das se establecen tres l�neas: la �rimera, �ara la acreditación del ni�el req�erido �ara la ob-
tención del t�t�lo �ni�ersitario q�e se esté c�rsando —como di�o—, �rinci�almente B1, �ero también B2. Y 
la se��nda, �ara ele�ar el ni�el del �rimer idioma extranjero a B1, C1, o C2 res�ecti�amente. Y hay �na ter-
cera �ara acreditar la com�etencia en �n se��ndo idioma extranjero, B1 o s��erior, c�ando el al�mno ya t�-
�iera acreditado el �rimero.

Para el c�rso 2018-2019 ya está abierta la con�ocatoria, como saben, las dos últimas con�ocatorias, y 
esta q�e �iene ahora se hace en colaboración con las �ni�ersidades �úblicas. Son ellas las q�e la realizan 
en colaboración…, con rec�rsos de la J�nta de Andal�c�a.

El se��ndo ti�o de ay�das de las q�e les �oy a hacer referencia son las conocidas como becas Erasm�s, 
q�e c�m�len este año 10 desde q�e se ��sieran en marcha en Andal�c�a, en el c�rso 2007-2008. En estos 
10 años se han beneficiado nada menos q�e 63.000, más de 63.000 est�diantes. Y se ha realizado �na in-
�ersión q�e s��era los 105 millones de e�ros. Se ha con�ertido esta en �na de las �ol�ticas de referencia del 
Gobierno de Andal�c�a en colaboración con las �ni�ersidades en materia de internacionalización. En estos 
10 años, el com�lemento Erasm�s de la J�nta de Andal�c�a se ha mantenido estable en el tiem�o, lo c�al ha 
s���esto no solamente �n enorme esf�erzo en �na eta�a de dific�ltades económicas, sino también �n refe-
rente en Es�aña c�ando, �or ejem�lo, el Gobierno de Es�aña act�aba de otra manera, como ahora les in-
dicaré. Esto ha estado destinado f�ndamentalmente a est�diantes con ni�el de renta…, con menor ni�el de 
renta en s�s ho�ares. Como les di�o, contrasta con lo q�e ha s�cedido en otras com�nidades a�tónomas o 
con lo q�e ha hecho el Gobierno de Es�aña. En el caso de Madrid, Com�nidad de Madrid decidió directamen-
te s��rimir el com�lemento o el recorte q�e el Ministerio de Ed�cación realizó en los �res���estos de 2012 
y 2013. As�, la �artida del Gobierno de Es�aña destinada a Erasm�s �asó de 60 millones de e�ros en el año 
2011, a a�enas 15 en el año 2013. Cantidades q�e lle�aron a ser casi i��ales q�e las q�e dedicaba el Gobier-
no de Andal�c�a en s� �res���esto. 

En el c�rso 2018, la �artida nacional, la �artida del Gobierno de Es�aña se ha sit�ado en �nos 30 millones 
de e�ros, d��lica la del año 2013, �or lo q�e se mantiene aún en �n recorte del 50% con la in�ersión q�e ha-
b�a en el año 2011. De tal manera q�e la rec��eración económica no ha lle�ado a esta im�ortant�sima �arti-
da, se�ún entiende la J�nta de Andal�c�a.

Podemos afirmar q�e en esta materia la J�nta de Andal�c�a es la q�e realiza �n mayor esf�erzo en térmi-
nos relati�os �or ofrecer a los �ni�ersitarios �nas condiciones di�nas �ara est�diar f�era de n�estro �a�s. De 
media, tenemos �na in�ersión de en torno a 12 millones de e�ros an�ales �ara las becas Erasm�s en Anda-
l�c�a, q�e se consolida �or tanto, q�e nos consolida �or tanto como la re�ión con el com�lemento más alto de 
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toda Es�aña, como le di�o, con cantidades q�e han lle�ado a ser �arecidas, m�y similares a las q�e el Go-
bierno de Es�aña dedicaba �ara todo el territorio nacional. 

Las ay�das Erasm�s también —como saben s�s señor�as— oscilan entre los 100 y los 438… Hemos 
mantenido en todo momento �na d�ración máxima de 9 meses, c�ando las del Gobierno de Es�aña se han 
red�cido, en f�nción del �a�s de destino las cantidades, también de la renta familiar, y consistiendo de dos 
ay�das, �na básica, q�e oscilaba entre 100 y 250 e�ros en f�nción del ni�el de �ida del �a�s de destino, y 
otra, �na ay�da es�ecial, q�e s��one el 75% de la ay�da base, q�e s��one entre 75 y 188 e�ros adiciona-
les. Estos años, con estos datos —como di�o— nos consolidan como la ay�da más alta de Es�aña, se�ún 
les he indicado.

Un tercer bloq�e está relacionado con los e�resados. Las becas Talentia, en �n �ro�rama de mo�ilidad 
internacional, q�e �estiona la A�encia Andal�za del Conocimiento, q�e es res�onsabilidad de esta conseje-
r�a, diri�idas estas becas a tit�lados �ni�ersitarios o �inc�lados a Andal�c�a q�e desean mejorar s� forma-
ción en el extranjero.

S��one �na in�ersión de 1,8 millones de e�ros an�ales y s� �rinci�al caracter�stica es el com�romiso de 
retorno a Andal�c�a de los beneficiarios.

El im�orte medio del beneficiario obtenido..., q�e ha obtenido el beneficiario, es de 52.000 e�ros.
Han sido 34 jó�enes los becados en la última con�ocatoria, de los c�ales, casi el 40% son m�jeres.
Para el c�rso 2017/2018 se han �resentado al��nas no�edades, como las a�robadas �or el Consejo de 

Gobierno en la J�nta de Andal�c�a 2017, modificando las bases re��ladoras del �ro�rama Talentia, q�e aho-
ra se di�ide en Talentia Máster y Talentia Doctorado.

Se han introd�cido medidas �ara fa�orecer el retorno a Andal�c�a de los beneficiarios de las becas, se 
han incl�ido �or �rimera �ez medidas �ara fa�orecer la i��aldad de �énero y la conciliación, también se con-
tem�la la am�liación del �eriodo de carencia de �n año �or maternidad y, además, se �re�én dotaciones adi-
cionales de 6.000 e�ros �or c�rso �ara aq�ellos beneficiarios q�e se des�lacen con menores o �ersonas 
de�endientes a s� car�o.

Talentia también ha c�m�lido 10 años, desde el año 2007, y si��e incl�ida dentro de la estrate�ia �ara la 
inno�ación de Andal�c�a 2020 y de Plan Andal�z de I+D+i 2020.

Paso a informarles sobre los �royectos de in�esti�ación, desarrollo e inno�ación �ara las �ni�ersidades 
andal�zas.

Estas ay�das, como saben, han sido con�ocadas �or las �ni�ersidades �úblicas de Andal�c�a, e�al�adas 
�or la A�encia Andal�za del Conocimiento y c�entan con �na dotación del Gobierno de la J�nta de Andal�-
c�a de 70 millones de e�ros de e�ros hasta el año 2021 �ara ay�das, en concreto, de I+D+i a�licada.

Está cofinanciado �or el Fondo E�ro�eo de Desarrollo Re�ional, en el marco del Pro�rama O�erati�o 
FEDER, q�e tiene �i�encia hasta el año 2020. Presenta, como les dec�a, �na no�edad im�ortante en la �es-
tión directa �or �arte de las �ni�ersidades, c�entan con los fondos transferidos �or la J�nta de Andal�c�a, 
mejorará �ara ello la �estión. Podrán conc�rrir in�esti�adores �ertenecientes a c�alq�iera de las �ni�ersida-
des �úblicas de Andal�c�a.

Además, les indico q�e en el �asado ejercicio ya hab�a �na dotación �ara la in�esti�ación básica, q�e 
c�enta en este año con 71,2 millones de e�ros destinados a ay�das �ara el f�ncionamiento de los �r��os de 
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in�esti�ación, �lanes �ro�ios de in�esti�ación, �ro�ramas de ca�acitación de jó�enes en materia de I+D, con 
2.300 �ersonas ya beneficiarias de las mismas.

Esta dotación, como di�o, se ha �isto reforzada �or los �lanes de excelencia �ni�ersitaria, con ay�das de 
13,7 millones de e�ros �ara la ca�tación, retención del talento del �rado... en Grado Máster y Doctorado, ac-
ceso a infraestr�ct�ras cient�ficas internacionales, inno�ación en el contexto de la acti�idad in�esti�adora, 
a�oyo a los cam��s de excelencia internacional o [...] �ni�ersitaria. Todas ellas con im�ortantes im�licacio-
nes en materia de internacionalización.

Les �aso a informar ahora de las becas de la F�ndación Carolina.
Estas becas están diri�idas a �rofesores �ni�ersitarios, in�esti�adores y est�diantes de doctorados en 

fase de in�esti�ación, brasileños y es�añoles, q�e acrediten la necesidad de trasladarse a otro �a�s �ara re-
�nir la información necesaria �ara s�s est�dios in�esti�adores q�e se estén lle�ando a cabo.

En total, en el c�rso 2018-2017, esta f�ndación ofrece 650 becas diri�idas, sobre todo, al �ost�rado y al 
doctorado. Tienen como objeti�o �romo�er la colaboración c�lt�ral y cient�fica entre Brasil y Es�aña. Con�o-
ca estas becas la f�ndación en colaboración con la J�nta de Andal�c�a, las �ni�ersidades de Cádiz, Mála�a 
y Se�illa, com�rendiendo s�s becas, además del �asaje aéreo, se��ro médico, se��ro farmacé�tico y 1.200 
e�ros mens�ales �ara alojamiento y man�tención.

Otro ti�o de becas son las becas en el marco de la Asociación Iberoamericana Uni�ersitaria de Pos�rado, 
1.562 becas de mo�ilidad, 62 �ara estancias �osdoctorales, 468 becas en 24 �ro�ramas de �os�rado ibero-
americano en la última década. Esto con financiación de la J�nta de Andal�c�a, a tra�és, como di�o, y en co-
laboración con la Asociación Uni�ersitaria Iberoamericana de Pos�rado.

También le informo de las ay�das en el marco de colaboración de las becas de la Or�anización de Esta-
dos Americanos, q�e afectan a Pro�ramas de Intercambio y Mo�ilidad Académica, el PIMA, del q�e se han 
beneficiado casi 1.300 �ersonas. Destaco entre ellas las cátedras de Ciencia, Tecnolo��a y Sociedad, rela-
cionadas con el ámbito iberoamericano q�e com�arten Es�aña y Port��al.

También las ay�das y becas q�e se �lantean en el marco de la UNIA, en �artic�lar los �remios de est�-
dios iberoamericanos de La Rábida, etcétera.

De n�e�o, y les am�lio a otras becas en el ámbito internacional, �or ejem�lo, las relacionadas con doc-
torados coo�erati�os; entre ellas, las q�e están relacionadas con las becas F�lbri�ht y de los de los masters 
Erasm�s M�nd�s.

Por último, las ay�das en el marco de los cam��s de excelencia internacional. El Gobierno de Andal�c�a 
es la única entidad q�e financia ya estos cam��s, el Gobierno de Es�aña canceló este �ro�rama, �ero el Go-
bierno de Andal�c�a si��e a�ostando �or este �ro�rama, q�e �resenta im�ortantes beneficios �ara la cola-
boración entre las �ni�ersidades.

Se ha �ro��esto financiar con fondos �ro�ios los cam��s de excelencia internacional, con �n total de 11,1 
millones de e�ros, con el a�oyo de las �ni�ersidades �úblicas de Andal�c�a.

En definiti�a, como �e s� señor�a, n�merosos �ro�ramas q�e tienen im�ortant�simos efectos a ni�el inter-
nacional. Esto ex�lica q�e al��nas de n�estras �ni�ersidades �úblicas de Andal�c�a se hayan con�ertido en 
referente en estas c�estiones internacionalmente. La Uni�ersidad de Granada, en es�ecial, es la �ni�ersidad 
número �no de E�ro�a, �or ejem�lo, en rece�ción y en��o, emisión de est�diantes Erasm�s.
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Las �ni�ersidades �úblicas de Andal�c�a son referente también internacional en coo�eración con Ibero-
américa, etcétera.

Esto no es �oco esf�erzo, este esf�erzo se hace con �n s�stento económico m�y notable �or �arte de la 
J�nta de Andal�c�a, y debe saber s� señor�a, lo sabe, sin d�da, q�e se hace desde �na �ers�ecti�a de �ro-
f�nda con�icción de lo q�e si�nifica y de la im�ortancia q�e tiene también �ara q�e des��és �eamos res�l-
tados tan �ositi�os como lo q�e s�cede con las ex�ortaciones, q�e se basa, j�stamente, en la ca�acidad 
internacional de n�estros jó�enes em�resarios em�rendedores q�e se forman en esos sistemas de ed�ca-
ción s��erior.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
T�rno �ara el Gr��o Parlamentario Socialista. Señor Latorre, tiene la �alabra. Siete min�tos.

El señor LATORRE RUIZ

—M�chas �racias, señor �residente.
Le informo q�e �oy a a�otar solamente, o sea, q�e �oy a a�otar solamente �n �rimer t�rno en esta com-

�arecencia.
B�eno, en �rimer l��ar, consejero, �or s���esto, a�radecerle la información q�e nos a�orta aq��. Dice 

q�e..., el Gr��o Socialista le ha �re��ntado sobre las medidas �ara fomentar la internacionalización de los 
�ni�ersitarios andal�ces, se ha tirado q�ince min�tos relatando �na a �na cada �na de esas ay�das. Se��-
ramente, si esta com�arecencia la �edimos en la Asamblea de Madrid o en Galicia, al consejero le h�biese 
bastado con �n min�to �ara ex�licar las medidas q�e se toman en otras com�nidades a�tónomas.

No me cabe la menor d�da, �orq�e hemos �odido in�esti�ar y a�eri��ar q�é es lo q�e hacen otras co-
m�nidades a�tónomas, sobre todo �ara com�arar, ¿�erdad?, con res�ecto a lo q�e hacemos desde el s�r de 
este �a�s.

B�eno, yo, consejero, como le dec�a, a�radecerle la información q�e nos traslada a nosotros como �r��o 
�arlamentario y al conj�nto de la ci�dadan�a, en es�ecial a la com�nidad �ni�ersitaria.

Personalmente, hace al�ún tiem�o q�e terminé la licenciat�ra y, a�nq�e des��és he ��elto a la �ni�ersi-
dad, �ero en aq�ellos años, q�e no hace m�cho, tam�oco, estábamos dos ti�os de est�diantes, consejero: 
los q�e se enteraban de todo, de todas las ay�das q�e hab�a y todo lo �ed�an, y los q�e no se enteraban de 
m�cho. Yo estaba en mitad, ni �na cosa ni la otra. El caso es q�e no sabe c�ánto le ��eden a�radecer los es-
t�diantes y también los �rofesionales, �rofesores y �rofesoras q�e están en la �ni�ersidad, este ti�o de com-
�arecencias.

Yo se lo q�iero a�radecer enormemente �orq�e �sted ha relatado de forma, a mi modo de �er, de forma 
m�y detallada cada �na de las ay�das en las q�e la J�nta in�ierte dinero y q�e sir�en �ara demostrar q�e se 
está haciendo �na �ol�tica q�e a��esta �or la �ni�ersidad �ública, �ero q�e también sir�e a modo informati�o 
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no solamente �ara los est�diantes, sino también �ara los �rofesionales. Y yo esto se lo a�radezco �orq�e no 
siem�re es as� en otras com�nidades a�tónomas, ¿�erdad?, y creo q�e es al�o q�e tenemos q�e destacar.

Yo q�iero a�radecerle también, �orq�e a �esar de q�e la com�arecencia es sobre al�o m�y concreto, 
¿no?, sobre �na relación de ay�das q�e a��estan, insisto, �or la internacionalización de n�estras �ni�ersida-
des y de la com�nidad �ni�ersitaria.

Q�iero a�radecerle también el relato q�e ha hecho �sted de a��esta �or la �ni�ersidad �ública q�e, como 
di�o, nos acaba de hacer, q�e es m�y im�ortante; sobre todo, consejero, des��és de los últimos meses, don-
de la �ni�ersidad, el sistema �ni�ersitario �úblico de este �a�s, desafort�nadamente, ha estado tan c�estiona-
do �or c�l�a de los ab�sos, no q�e ha cometido, sino �or �arte de los ab�sos de los c�ales ha sido ��ctima. 
Me estoy refiriendo, como �stedes saben, al caso de la ex�residenta de la Com�nidad de Madrid, la señora 
Cif�entes, q�e, insisto, ese caso sobre ese �res�nto máster, q�e tendrá q�e determinar la j�sticia..., ��es tan-
to daño ha hecho a la �ni�ersidad y al �resti�io de la �ni�ersidad �ública de n�estro �a�s. Ahora ya no es ex-
traño..., al�o q�e hace �nos años, o hace tan solo �nos meses �arecer�a q�e no deber�a oc�rrir. Ahora ya no 
es extraño q�e c�ando al��ien..., si está haciendo �n máster, le �re��nten si es como el de la señora Cif�en-
tes. F�jense �stedes el des�resti�io tan �rande q�e ��ede ca�sar �n caso, q�e en �n �rinci�io ��ede res�ltar 
irrele�ante, �ero el des�resti�io tan �rande q�e res�lta �ara el sistema, en este caso, �ni�ersitario �úblico en 
este �a�s. Afort�nadamente, y lo di�o con total con�icción, el b�en hacer, la �rofesionalidad, han �odido cor-
tar esa hemorra�ia de �érdida, de des�resti�io de n�estras �ni�ersidades.

Por eso, considero im�ortante, consejero, �resti�iar a n�estras �ni�ersidades, a s�s al�mnos, a s�s �ro-
fesores y �rofesoras. Y es doblemente rele�ante q�e existan estos �ro�ramas de ay�das, q�e �sted nos aca-
ba de relatar y q�e �an en búsq�eda de ese �resti�io de las �ni�ersidades �úblicas de n�estro �a�s, en este 
caso, de n�estra com�nidad a�tónoma, ¿no?

Sobre todo, si tenemos en c�enta al�o m�y im�ortante q�e q�izás, claro, teniendo en c�enta el relato q�e 
nos acaba de hacer el consejero, q�e a m� casi no me da tiem�o a a��ntar, de la cantidad de �ro�ramas y 
ay�das, ��es tendremos q�e bajar a las com�etencias q�e, en este caso, tiene la J�nta de Andal�c�a a la 
hora de establecer becas, ¿no? Porq�e, claro, si sabemos q�e la J�nta de Andal�c�a no tiene las com�eten-
cias como tal, a la hora de establecer becas al est�dio, y q�e, a �esar de esto, el Gobierno del Partido Socia-
lista, el Gobierno de la J�nta de Andal�c�a, crea �n mecanismo, o crea mecanismos q�e �ermiten a�oyar a 
los est�diantes q�e menos rec�rsos tienen, ��es, e�identemente, nosotros nos tenemos q�e ale�rar de esta 
c�estión.

Mire, en Andal�c�a se ha se��ido �na �ol�tica �or la c�al en el Partido Socialista nos sentimos tremenda-
mente or��llosos, y no nos �amos a cansar de re�etirlo, �orq�e ya q�e la tenemos en marcha, ya q�e la ha 
��esto en marcha �n Gobierno del Partido Socialista, ya q�e la ha ��esto en marcha �sted, como conseje-
ro de la Consejer�a de Econom�a, ��es nosotros no nos �amos a cansar de re�etirla, ¿�erdad?, �orq�e nos 
sentimos or��llosos. Y a�nq�e la hayamos re�etido, insisto, en m�chas ocasiones, se��imos sin cansarnos, 
y es q�e en Andal�c�a �n �rimer año de �n �rado, de �n máster, ��ede costar en torno..., entre setecientos 
y no�ecientos e�ros, de�endiendo de si es �n �rado o �n máster. Si nos �amos a com�nidades a�tónomas, 
como la Com�nidad de Madrid, �or citar al��na, ��es nos �amos a �recios s��eriores a los dos mil e�ros; ya 
no hablamos de los másteres. Pero es q�e, si nos �amos a se��ndos c�rsos, des��és de la bonificación de 
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las matr�c�las, ��es estamos con al�mnos q�e solamente están �a�ando el se��ro q�e se �a�a en la �ni-
�ersidad, estamos hablando del entorno de siete, diez o q�ince e�ros, y se��imos �a�ando más de dos mil 
e�ros en la Com�nidad de Madrid.

Mire, consejero, esto lo hemos re�etido �or acti�a y �or �asi�a, �ero lo �amos a se��ir re�itiendo, �orq�e 
lo q�e q�eremos es q�e esta medida se extienda al conj�nto de Es�aña; eso es lo q�e q�iere el Gobierno..., 
en este caso, el Partido Socialista, y lo q�e q�iere en este caso la J�nta de Andal�c�a.

O lo mismo oc�rre —q�e �sted lo ha relatado además m�y bien, yo lo he anotado aq��—, con las becas 
B1, q�e desde q�e se im�lantaron, c�ando entró �sted como consejero, se�ún nos acaba de informar, han 
sido más de siete mil jó�enes los q�e se han �isto beneficiados �or las mismas. O, �or ejem�lo, con las becas 
Erasm�s; no existe, en este momento, nin��na com�nidad a�tónoma q�e haya tenido �na a��esta tan cla-
ra... —a��esta, me refiero, �ol�tica y económica, q�e es m�y im�ortante, ¿�erdad?, la a��esta económica—, 
�or el com�lemento a las becas Erasm�s. Es más, hay al��nos casos —y el consejero creo q�e lo ha dicho 
al final de s� inter�ención—, hay al��nos casos en los q�e, incl�so la �artida q�e a�orta la J�nta de Andal�-
c�a en este com�lemento es mayor q�e la q�e ��ede a�ortar el Gobierno de Es�aña. Por tanto, �or eso di�o 
q�e existe �na a��esta �ol�tica y económica; no me sir�e q�e solamente sea �na a��esta �ol�tica, como se 
está acost�mbrando a hacer el Gobierno del Partido Po��lar en materia de becas.

Y yo he dicho q�e iba a ser m�y bre�e, y termino ya. En definiti�a, con esta a��esta de mejorar n�estro 
sistema �ni�ersitario, consejero, también mejoramos n�estro sistema económico, y �sted lo ha dicho al final. 
Mejorar n�estro sistema �ni�ersitario también si�nifica mejorar n�estro sistema económico y mejorar n�estra 
econom�a, �ara hacerla m�cho más com�etiti�a, y más f�erte en los momentos de crisis económica.

Y, como �r�eba de ello —y ya termino, señor �residente—, los datos q�e hemos conocido hace tan solo..., 
m�y �ocos meses, y es q�e, �or �rimera �ez en la historia, Andal�c�a se coloca en la se��nda �osición, como 
�otencia ex�ortadora, tan solo �or detrás de Catal�ña. Por tanto, ese es �n dato, �n indicador de q�e todo 
este ti�o de �ol�ticas de a�oyo, de a��esta �or el sistema �ni�ersitario, q�e además, red�nda en n�estra eco-
nom�a, �ara con�ertirla en �na econom�a más com�etiti�a y más f�erte, desde l�e�o este dato, este ejem�lo, 
q�e conoc�amos hace m�y �ocos meses, dem�estra q�e �amos �or el b�en camino y q�e, en todo caso, la 
J�nta de Andal�c�a y s�s consejer�as están haciendo �n b�en trabajo en esta materia.

As� q�e yo, sin más, a�radecerle y animarle a q�e continúen �or el mismo camino, q�e tantos beneficios 
está trayendo a tantos �rofesionales de n�estras �ni�ersidades.

M�ch�simas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Latorre.
Tiene la �alabra, señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�.
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M�chas �racias, señor�a, �or s� inter�ención y �or s� �aloración. También �oy a ser bre�e, �orq�e creo 
q�e la mayor �arte de los objeti�os de la com�arecencia están c�m�lidos, sobre todo, como bien dice s� se-
ñor�a, en el sentido de haber ��esto de manifiesto lo q�e �iene siendo �na �ol�tica q�e lle�a ya m�chos años. 
En al��nos casos, como le dec�a, más de �na década, o �na década, se c�m�le en al��nos de estos �ro-
�ramas, de tal manera q�e s�s efectos beneficiosos los �odemos considerar, ya a estas alt�ras, consolida-
dos e indisc�tibles.

Existe �na obsesión en este Gobierno �or los jó�enes, �orq�e �erdaderamente los jó�enes sientan q�e �i-
�en en �nas condiciones de i��aldad de o�ort�nidades a la hora de afrontar s� f�t�ro, desde también la con-
ciencia de q�e, j�stamente, la crisis q�e hemos �asado les ha afectado de manera m�y es�ecial. Han sido 
los �rimeros �rácticamente en �erder s�s em�leos, s�s �ers�ecti�as �ersonales, y �an a ser �robablemente 
los últimos en salir. Al��nos de los números del em�leo ya están manifestando q�e los �orcentajes de des-
em�leo de los jó�enes �an mejorando, �ero toda��a son m�y, m�y �reoc��antes. Por eso, como di�o, req�ie-
ren es�ecial atención.

S� formación forma �arte del interés y la �rioridad de la J�nta de Andal�c�a, �ero también s� a�tonom�a 
�ersonal. Y �or eso entendemos q�e la estrate�ia de matr�c�las, de costes de matr�c�las, de costes de los 
est�dios y de las ay�das �ara �oder tener esa a�tonom�a �ersonal en el tiem�o q�e están est�diando, q�e 
están formándose, son c�estiones f�ndamentales, q�e no ��eden tratarse n�nca a tra�és de medidas aisla-
das, ni con �arches ni con im�ro�isaciones, sino q�e tienen q�e res�onder a �randes �ol�ticas, q�e miren en 
s� efecto a lo lar�o del tiem�o. 

Una de las c�estiones q�e entiende el Gobierno de Andal�c�a como f�ndamental, y q�e lle�a �residiendo 
s� act�ación d�rante todos estos años, y sobre todo, es�ecialmente, sostenerlo a tra�és de la crisis ha sido 
es�ecialmente meritorio, como he intentado ex�resar a s�s señor�as, es q�e los est�diantes no deben �er-
se afectados en s�s decisiones y s�s condiciones académicas �or c�estiones económicas; no ��eden �er-
se afectados �or ese ti�o de c�estiones. Todo jo�en, hombre o m�jer, en Andal�c�a q�e q�iere formarse no 
debe tener d�das sobre la c�estión �or moti�os económicos. Y, �or lo tanto, hemos �roc�rado tener �na es-
trate�ia clara y sostenida en el tiem�o de q�é elementos son los q�e hab�a q�e ir �oniendo sobre la mesa. Y 
el corolario de esas �ol�ticas —lo ha dicho también s� señor�a—, es q�e hemos �odido �lantear la estrate�ia 
de modificación de matr�c�las, consciente de q�e toda esa sec�encia de acontecimientos cond�c�a ah�. La 
estrate�ia de ay�da q�e les hemos �lanteado, sin d�da ha tenido �n enorme coste económico, ha costado di-
nero. Las �ni�ersidades también han act�ado con res�onsabilidad y han sido sostenibles en �na eta�a m�y 
dif�cil. Pero la con�icción del Gobierno de Andal�c�a, efecti�amente, es q�e no solamente estaba act�ando 
desde los �rinci�ios q�e intenta defender de manera…, en fin, n�clear, q�e es la i��aldad de o�ort�nidades, 
la eq�idad, as�ectos territoriales, �orq�e aq�� estamos hablando de q�e todo esto se ha conse��ido con �n 
sistema �ni�ersitario q�e está en todas las �ro�incias de Andal�c�a. Y estas becas y estas ay�das se disfr�-
tan est�diando cerca. Y esto también es otro factor q�e ay�da a la internacionalización del territorio, y q�e 
combate las c�estiones demo�ráficas q�e también nos �reoc��an a todos.

B�eno, �ero además, como dec�a, lo hace desde la con�icción de q�e es la mejor decisión económica 
�ara el f�t�ro de esta re�ión, �ara la sociedad andal�za y �ara la �ers�ecti�a de f�t�ro, �orq�e no se ��ede 
ne�ar q�e la econom�a andal�za está cambiando también como consec�encia de q�e estas �ersonas q�e 
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tienen esta ca�acidad o han �odido disfr�tar de esta �ers�ecti�a de internacionalización, y q�e esto no haya 
de�endido de s� renta además, ��es estén ay�dando a q�e la econom�a andal�za se internacionalice y, �or 
lo tanto, se ha�a más com�etiti�a y más estable, q�e es al�o q�e siem�re nos ha �reoc��ado. Dec�a �sted, 
efecti�amente, estamos ya…, hemos conse��ido escalar al se��ndo ��esto de las com�nidades a�tónomas, 
de las re�iones es�añolas, en materia de ex�ortaciones. Pero remachando lo q�e ha dicho s� señor�a, no 
se ol�ide �sted a q�é distancia está Catal�ña de la frontera…, del resto de E�ro�a, está a cero kilómetros, a 
cero kilómetros. De tal manera q�e a la hora de atender a n�estro �rinci�al mercado, está all�; sin embar�o, 
Andal�c�a es �na re�ión �eriférica de E�ro�a, q�e no �art�a de �nas condiciones de i��aldad, desde el ��n-
to de �ista re�ional, a la hora de afrontar el enorme reto q�e s��one la internacionalización de s� econom�a.

Y hoy en d�a, des��és de 10 años de crisis, des��és de �nas dific�ltades m�y serias, ��es basado en ese 
talento y en esa formación de las �ersonas, también en internacionalización, ��es el 20% de n�estro PIB son 
ex�ortaciones, los sectores abiertos al exterior, de ser�icios, t��icamente el t�rismo y otros ser�icios �rofesio-
nales, o de otro ti�o, q�e se �restan desde Andal�c�a, siete ��ertos de interés �eneral del Estado, etcétera, 
todo esto se hace en base a q�e se dis�one de �n ca�ital h�mano q�e es ca�az de hacerlo: em�resarios, re-
le�o �eneracional, em�rendedores, directi�os, trabajadores, q�e c�ando se f�eron ellos de Erasm�s o ��die-
ron a�render in�lés como consec�encia de estas �ol�ticas, o ��dieron acreditarlo, ��es les ha ser�ido �ara 
ex�resar mejor y contrib�ir más a la riq�eza de Andal�c�a. De tal manera q�e son �ol�ticas q�e tienen �n cos-
te, q�e está relacionado sin d�da con �na a��esta �ol�tica q�e hace el Gobierno, �ero s�s beneficios yo creo 
q�e hoy en d�a nadie ��ede ne�ar.

Como c�ando al��nos se q�ejan de q�e hay �roblemas demo�ráficos, de q�e hay �roblemas de otra na-
t�raleza, de formación de las �ersonas, ��es �en en Andal�c�a cómo estas cosas se han �odido sostener d�-
rante la crisis, a base de �n enorme esf�erzo, y s�stentadas sobre todo en la con�icción del Gobierno de q�e 
son �osibles q�e la sociedad las demanda. Hoy en d�a ya son marcas q�e diferencian y q�e caracterizan al 
Gobierno de Andal�c�a de otras act�aciones de otros �obiernos. Y q�iero destacar lo q�e dice �sted, sobre 
todo de la del Gobierno de Es�aña, q�e e�identemente �od�a act�ar en colaboración y en �aralelo con este 
ti�o de c�estiones de manera m�cho más intensa.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000878. Pregunta oral relativa a la Agencia Andaluza del Conocimiento

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pasamos al tercer ��nto del orden del d�a, �re��ntas morales en comisión. Y �asamos a la �re��nta 
form�lada �or el �r��o… Les rec�erdo a s�s señor�as q�e tienen dos min�tos y medio, q�e ��eden di�idir en 
dos �artes la inter�ención.

Dec�a q�e la �rimera �re��nta es la form�lada �or el Gr��o Parlamentario Ci�dadanos, relati�a a…, 
entiendo q�e es la A�encia Andal�za del Conocimiento, �erdón. A�encia Andal�za del Conocimiento, 
�one A�enda. Hay �n error en la transcri�ción del acta. B�eno, relati�a a la A�encia Andal�za del Cono-
cimiento.

Tiene la �alabra el señor Hernández White.

El señor HERNÁNDEZ WHITE

—Gracias, �residente.
S�, efecti�amente, disc�l�en �or el error, es la A�encia Andal�za del Conocimiento.
Q�er�a �re��ntarle, señor consejero, �or esta a�encia q�e tiene entre s�s f�nciones el fomento de la in-

no�ación tecnoló�ica en colaboración y la �artici�ación de em�resas y a�entes del Sistema Andal�z del Co-
nocimiento. 

Y q�er�a �re��ntarle �or si tienes �lanes s� consejer�a �ara �oner en marcha �n modelo de coordinación 
de centros de in�esti�ación, de inno�ación, �ara transmitir las �ol�ticas de I+D, no solo coo�erando con �ni-
�ersidades, sino también con em�resas y con centros �úblicos y �ri�ados de in�esti�ación. Q�er�a �re��n-
tarle si tiene, entre s�s �lanes, este modelo de coordinación de a�entes de inno�ación.

Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Hernández White.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�. La res��esta no ��ede ser más q�e �n cont�ndente s�, ¿eh? 
Efecti�amente, n�estra res�onsabilidad, desde los �rimeros tiem�os, desde el inicio de n�estra acti�idad 

en el Gobierno ha sido normalizar sin d�da la sit�ación del sistema de in�esti�ación de Andal�c�a, m�y afec-
tado �or estrate�ias del �asado q�e, sobre todo, han �enerado enormes dific�ltades económicas, adminis-
trati�as, q�e �oco a �oco se han ido s��erando. 
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Los a�entes q�e forman �arte del sistema de conocimiento son, desde la �ers�ecti�a �ública, las �ni�ersi-
dades, y otras entidades de�endientes del Gobierno de Es�aña, desde la �ers�ecti�a �ública. Pero también 
hab�a ex�eriencias, centros desde el ámbito �ri�ado o en colaboración con el sistema �úblico, como son los 
centros tecnoló�icos, los �arq�es tecnoló�icos...

Des��és de �na intensa tarea, �or decirlo de al��na manera, �na sim�le normalización de la sit�ación 
anterior, en la q�e se��imos trabajando, s� q�e le di�o q�e el objeti�o de este Gobierno es q�e el Sistema 
Andal�z del Conocimiento f�ncione en red. Todos los a�entes del llamado Sistema Andal�z del Conocimien-
to �ienen establecidos �or �na re��lación q�e �ro�iene del año 2009, q�e estamos en este momento �lan-
teando s� act�alización. Existe �n �royecto de decreto �ara a�robar �n n�e�o re�lamento q�e determine la 
clasificación y re��le el �rocedimiento de acreditación y re�istro electrónico de estos a�entes. Este n�e�o re-
�lamento �ersi��e insta�rar �n n�e�o �aradi�ma de f�ncionamiento q�e esté centrado en c�estiones tales 
como la acreditación y re�istro, �oniendo, si cabe, más énfasis en la e�al�ación cient�fico-técnica �eriódica 
de estos a�entes. Este decreto está ahora mismo en �eriodo de cons�lta ci�dadana, y es �n �aso f�ndamen-
tal j�stamente �ara constit�ir, �ara q�e esa red q�e le he indicado f�ncione de manera efecti�a.

Pero, como no ��ede ser de otra manera, el f�ncionamiento del sistema req�iere de �n ele�ado ni�el de 
coordinación �ara q�e sea efecti�o con la �artici�ación de a�entes �úblicos y �ri�ados, en �artic�lar, los �ri-
�ados �or el reto q�e tiene n�estra re�ión sobre esta c�estión, q�e, como �sted sabe, no es menor.

M�chas �racias, señor�a.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señor Hernández White.

El señor HERNÁNDEZ WHITE

—Efecti�amente, señor consejero, coincidimos es�ecialmente en el sector �ri�ado, �orq�e no ol�idemos 
q�e el objeto al final de la in�esti�ación, de la inno�ación, debe ser el ámbito �ri�ado, �orq�e deben ser las 
em�resas �ri�adas las q�e �on�an en marcha esos �rocesos, esas mejoras en s�s �rocesos, y q�e eso re-
�ierta, �or s���esto, en la calidad de �ida los andal�ces, en �n mayor em�leo, en �n em�leo de mayor cali-
dad, y asentar realmente �n modelo de conocimiento. Y si no se c�enta con el sector �ri�ado en este sentido, 
��es no estamos haciendo el trabajo de �na forma com�leta. Porq�e los res�ltados de la in�esti�ación de-
ben tener �na a�licación en el ámbito �rod�cti�o, en los sectores �rod�cti�os.

Y, �or eso, le q�er�amos reclamar q�e exista �na coordinación q�e en al��nas ocasiones �emos q�e no 
existe o no es lo ó�tima q�e deber�a ser, entre la in�esti�ación �ública, las �ni�ersidades y también el ámbi-
to �ri�ado, los centros tecnoló�icos. Porq�e además, entre s�s �atronos, de los centros tecnoló�icos, están 
em�resas �ri�adas. Y es necesario q�e exista esa coordinación, �orq�e Andal�c�a tiene �n modelo eco-
nómico q�e tiene q�e desarrollar. Tenemos �n �otencial enorme y, sin d�da, debe �artir �na b�ena coordi-
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nación �or �arte de la J�nta de Andal�c�a con todos los a�entes im�licados. Esto era lo q�e le q�er�amos 
transmitir.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Hernández White.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�, m�y bre�emente.
Efecti�amente, estoy de ac�erdo con s� señor�a en q�e el trabajo no es com�leto. Pero s� q�e le di�o 

q�e no solamente los a�entes de m�ndo �ri�ado son los destinatarios de la �eneración de �n n�e�o conoci-
miento. La in�esti�ación también debe tener como objeti�o la �eneración de �alor social. Y esto se ex�resa 
también en la formación de �rofesorado �ni�ersitario, la �eneración de c�lt�ra, las �eneraciones de conoci-
mientos, q�e también consolidan el �otencial de la sociedad en �eneral. De manera q�e, además del sector 
�ri�ado, también el sector �úblico y la sociedad en s� conj�nto se benefician de la �eneración de n�e�os co-
nocimientos.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000885. Pregunta oral relativa al futuro uso de los terrenos ocupados por la politécnica 
de Sevilla y el IES Politécnico

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente �re��nta, también form�lada �or el Gr��o Parlamentario de Ci�dadanos, y relati�a al f�t�ro 
�so de los terrenos oc��ados �or la Politécnica de Se�illa y el IES Politécnico.

Y �ara ello tiene la �alabra la señora Escri�á.

La señora ESCRIVÁ TORRALVA

—M�chas �racias, señor �residente.
El traslado de la Politécnica de Los Remedios, en Se�illa, a la Cart�ja deja los terrenos q�e act�almente 

oc��a en �na incó�nita. Estos terrenos, act�almente de �so �úblico y ed�cati�o, son �ertenecientes a la Uni-
�ersidad de Se�illa, �ero corren el ries�o de con�ertirse, y de ser �tilizados, de forma es�ec�lati�a.

El Consejo de Gobierno de la J�nta de Andal�c�a acordó, en marzo, adscribir a la Uni�ersidad de Se-
�illa dos �arcelas de s� tit�laridad, sit�adas en el Cam��s Tecnoló�ico de la Cart�ja —act�almente des-
oc��adas—, con destino a la n�e�a Esc�ela Politécnica S��erior, a la q�e se le s�ma la q�e ya está en 
constr�cción �ara laboratorios y demás �sos, lo c�al, como no ��ede ser de otra manera, es �na b�ena noti-
cia q�e la Politécnica �or fin c�ente con �nas instalaciones acordes a las necesidades q�e tiene.

Pero, claro, detrás de ello se esconde �n �ran interro�ante �ara los �ecinos de Se�illa, y es: ¿q�é �asará 
con este terreno ed�cati�o? ¿Q�é �asará con los edificios q�e, act�almente, tiene la Politécnica, si se �an a 
�ender o no al mejor �ostor o si, �or el contrario —como es la a��esta de Ci�dadanos—, �an a se��ir sien-
do de �so �úblico, a ser �osible ed�cati�o, y la zona de Los Remedios �a a se��ir contando con esos ser�i-
cios �úblicos q�e toda la zona de Se�illa ��es reclama?

Ante esta incertid�mbre, q�e sabemos q�e no es excl�si�a de s� com�etencia, le �re��nto, si tiene cono-
cimiento: ¿c�áles son los �lanes de la Uni�ersidad de Se�illa �ara estos terrenos?

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Escri�á.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�. 
P�es, m�y rá�idamente, me a�res�ro a decirle q�e no tenemos conocimiento de los �lanes de la �ni�er-

sidad res�ecto a ese edificio q�e, efecti�amente, está �bicado en el barrio de Los Remedios. Esa es �na 
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�arcela q�e tiene �n �so ya ed�cati�o en la �arte del Instit�to Politécnico, �ero sobre esta c�estión s� q�e le 
refiero, creo q�e debe interesarse �or s� sit�ación �rban�stica en el ámbito del Ay�ntamiento de Se�illa, dado 
q�e la nat�raleza y la �tilidad de ese s�elo estarán determinadas �or el PGOU de Se�illa. No le sé decir q�é 
�sos tiene �re�istos el PGOU de Se�illa �ara esa �arcela q�e oc��a, en este momento, la Esc�ela Politéc-
nica S��erior. 

En ese contexto, como le di�o, la �ni�ersidad no nos ha hecho saber s�s �lanes; tam�oco creo q�e sea 
�na c�estión inminente, en nin�ún caso. Pero b�eno, en todo caso, s� q�e le haremos lle�ar s� �reoc��ación 
sobre esa c�estión. Ya le di�o q�e las �ni�ersidades, en esta materia, tienen �na am�lia a�tonom�a de act�a-
ción, y, b�eno, a eso me ten�o q�e referir.

S� q�e les di�o —y esto es m�y im�ortante—, a�ro�echo la circ�nstancia �ara aclararle q�e, este año, el 
Gobierno de Andal�c�a ha incor�orado a los �res���estos �na �artida �ara n�e�as infraestr�ct�ras o mante-
nimiento de anti��as infraestr�ct�ras de financiación básicas —es decir, q�e se re�arte de manera no com-
�etiti�a, �or as� decirlo, �ero q�e intenta res�onder a las necesidades de cada instit�ción—, q�e c�enta con 
40 millones de e�ros �ara n�e�os �royectos, tal manera q�e las �ni�ersidades �úblicas de Andal�c�a tie-
nen rec�rsos �ara abordar esos n�e�os �royectos. Le refiero, �or lo tanto, al Ay�ntamiento de Se�illa �ara la 
c�estión del �so de los s�elos, q�e estará �re�isto en el PGOU —lo desconozco en este momento—, y man-
tendremos el interés..., trasladaremos s� interés a la �ni�ersidad.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señora Escri�á.
S�, le q�eda �n min�to.

La señora ESCRIVÁ TORRALVA

—M�chas �racias, señor consejero.
B�eno, de�ende de, ló�icamente, del Ay�ntamiento de Se�illa, �ero también de�ende de este Gobierno, 

�orq�e esos terrenos ��eden ser �tilizados, �or ejem�lo, �ara am�liar el instit�to, q�e ahora es �n instit�to 
referente de Formación Profesional, cosa q�e �endr�a m�y bien; o �ara hacer �n centro de Infantil y Prima-
ria �úblico en la zona, q�e, des�raciadamente, ��es no tiene. Entonces, ��ede ser q�e de�enda del ay�n-
tamiento �ero también de�ende de la solicit�d de s� Gobierno q�e estos terrenos si�an siendo ed�cati�os y 
�úblicos.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Escri�á.
Señor consejero.
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El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�.
Realmente no ��edo añadir m�cho más. Ya di�o, trasladaré s� inq�iet�d sobre la c�estión �orq�e es la 

Uni�ersidad de Se�illa la �ro�ietaria de los terrenos, y habrá q�e estar atentos o interesándonos �or s�s �la-
nes.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000886. Pregunta oral relativa a la residencia universitaria Polígono Sur (Sevilla)

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente �re��nta, también form�lada �or el Gr��o Parlamentario Ci�dadanos, y relati�a a la residen-
cia �ni�ersitaria Pol��ono S�r, en Se�illa. 

Señora Escri�á, tiene la �alabra.

La señora ESCRIVÁ TORRALVA

—M�chas �racias, señor �residente.
Es necesario �na n�e�a residencia �ni�ersitaria en el Pol��ono S�r, �na residencia asociada a la Uni�er-

sidad Se�illa. 
Act�almente existe �na residencia �ni�ersitaria, cercana a la carretera S� Eminencia, asociada a la Uni-

�ersidad Pablo de Ola�ide, q�e tiene �n �alor im�ortante, social. 
Por otro lado, tiene esta �ni�ersidad �n coste simbólico �ara s�s �s�arios, y, �or otro, mejora el barrio, 

��esto q�e estos �ni�ersitarios colaboran, de forma acti�a, con las labores sociales del barrio y son �n ejem-
�lo a se��ir �ara los jó�enes q�e residen en el mismo. 

Act�almente existen �nos esq�eletos de edificios q�e se están de�radando y q�e son �ro�iedad de la 
J�nta de Andal�c�a, q�e, se�ún el comisionado del Pol��ono S�r, s� �so más adec�ado ser�a �ara crear �na 
n�e�a residencia �ni�ersitaria en la zona; �na residencia, en este caso —como ya le he dicho—, asociada a 
la Uni�ersidad de Se�illa. 

Para constr�ir esta residencia �ni�ersitaria en la zona es necesaria la coordinación entre la Consejer�a 
de Fomento, la Consejer�a de Econom�a, la Uni�ersidad de Se�illa y el comisionado del Pol��ono S�r. Pr eso, 
b�eno, ��es como es �n tema tan trans�ersal, nos diri�imos a �sted.

Porq�e, mire, ahora mismo hay �n debate social, cada �ez los �isos están más caros en s� alq�iler, incl�-
so las habitaciones. Entonces, esta n�e�a residencia �ni�ersitaria solamente tendr�a beneficios, y sobre todo 
dando eso, �na i��aldad de o�ort�nidades a �ersonas q�e no residen en Se�illa, q�e ��eden residir en s�s 
alrededores o en otras �ro�incias, ��es ese coste simbólico q�e s��ondr�a esta n�e�a residencia en el Pol�-
�ono S�r. 

Por eso le �re��nto: ¿Tiene esta consejer�a, o el Gobierno, mejor dicho, �or ser �n tema trans�ersal, den-
tro de s�s �lanes inminentes hacer esta n�e�a residencia �ni�ersitaria en el Pol��ono S�r? 

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Escri�á.
Señor consejero.
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El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�.
De n�e�o, me refiero al ámbito de las decisiones de la Uni�ersidad de Se�illa �ara res�onderle. En este 

caso, me a�res�ro a decirle, �or el conocimiento q�e ten�o de la Uni�ersidad Se�illa, q�e tiene ya esta �ni-
�ersidad tres residencias en la zona s�r de la ci�dad: en Reina Mercedes —no en el Pol��ono S�r, sin d�da—, 
en la residencia Estanislao del Cam�o, y también la residencia Ramón Carande; e�identemente, como di�-
no, no en el Pol��ono S�r, �ero es q�e ya hay tres en esa zona de la ci�dad. Por lo tanto, trasladaré a la �ni-
�ersidad, sin d�da, s� �etición. 

Como le he indicado hace �n momento, no es �or falta de rec�rsos; si la �ni�ersidad q�isiera abordarlos, 
no habr�a �roblema. En el �asado, este ti�o de ex�eriencias en la �ni�ersidad se han im��lsado a tra�és, c�-
riosamente —la Uni�ersidad de Se�illa—, de colaboración �úblico-�ri�ada; es decir, s� se han constr�ido �or 
�arte de entidades �ri�adas y se han ex�lotado �or las mismas a lo lar�o de �n lar�o �eriodo, sin incidentes. 

La �ni�ersidad, en caso de tomar �na decisión al res�ecto, t��icamente no �a a tener nin�ún �roblema 
�ara la sostenibilidad del �royecto. Pero s� q�e le indico q�e es q�e ya tiene tres, nada menos q�e tres resi-
dencias en esa zona de la ci�dad, y también me consta q�e está más bien mirando al norte de la ci�dad, a la 
búsq�eda de es�acios �ara n�e�as residencias, q�e es donde lo necesita. Pero b�eno, en definiti�a, trasla-
daré el interés de s� señor�a sobre la c�estión.

Por n�estra �arte, en caso de q�e la �ni�ersidad la tomara, no habr�a dific�ltades ni �roblemas; consi�na-
mos, como dec�a antes, 40 millones de e�ros al año �ara �oder abordar �royectos de esta nat�raleza.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Veinticinco se��ndos le q�edan, señora Escri�á.

La señora ESCRIVÁ TORRALVA

—Señor consejero, como �sted com�renderá, el Distrito S�r es �n distrito m�y �ario�into, nada tiene q�e 
�er esta zona, q�e le comento, del comisionado del Pol��ono S�r, q�e �estiona este comisionado, con, �or 
ejem�lo, la residencia q�e �sted ha nombrado, en Ramón Carande, la residencia de Ramón Carande. 

Entendemos q�e es q�e no solamente �or ese coste simbólico q�e tendr�a �ara los �ni�ersitarios, sino 
�ara el beneficio de esta zona, q�e es m�y im�ortante q�e se inte�re mejor en la ci�dad, consideramos 
q�e, a�nq�e ya hay tres residencias �ni�ersitarias en ese am�lio distrito y di�erso distrito, es m�y con�e-
niente q�e se �tilicen estos dos esq�eletos c�anto antes �ara, b�eno, �ara esta residencia �ni�ersitaria, 
y le �edimos desde Ci�dadanos q�e intente im��lsar esta medida, �orq�e yo creo q�e tiene �n am�lio y 
�ran consenso. 

M�chas �racias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Escri�á.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—Como le di�o, trasladaré s� �etición a la �ni�ersidad. Por n�estra �arte, no tendremos nada q�e o�inar 
si as� lo decidiera el centro �ni�ersitario.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000896. Pregunta oral relativa al programa Interconecta

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente �re��nta, form�lada �or el Gr��o Parlamentario Po��lar, relati�a al �ro�rama Interconecta. 
Para ello tiene la �alabra el señor Rayna�d. 

El señor RAYNAUD SOTO

—M�chas �racias, señor �residente.
Señor consejero, ¿tiene intención la consejer�a de lle�ar, de im��lsar o de orientar, de al��na manera, a 

las em�resas interesadas en conse��ir estas ay�das del �ro�rama Interconecta, siendo conscientes de q�e 
es el centro de desarrollo tecnoló�ico ind�strial el q�e, de al��na manera, �estiona esos fondos Feder Inter-
conecta? 

Pero nos ��star�a conocer si, de al��na manera, la consejer�a está act�ando al res�ecto. 

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Rayna�d.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—En efecto, le traslado la �isión del Gobierno, dado q�e esto es �na c�estión q�e trasciende a la �ro�ia 
consejer�a.

Efecti�amente, el Consejo de Ministros ha a�torizado hace d�as con�ocar s�b�enciones �or �n im�orte de 
cinc�enta millones de e�ros �ara la financiación de �royectos de coo�eración re�ional, a tra�és del �ro�ra-
ma FEDER INTERCONECTA, con el objeti�o de �otenciar la inno�ación, efecti�amente, en re�iones menos de-
sarrolladas.

Con estas act�aciones se es�era s�fra�ar �royectos em�resariales, entre dos y tres años, en Andal�c�a, 
Canarias, Castilla y León, Castilla-La Mancha, Extremad�ra, M�rcia.

Es la A�encia IDEA la encar�ada de asesorar a las em�resas q�e q�ieran �artici�ar en esas ay�das, �ero, 
como es ló�ico tratándose de �royectos de I+D+i, sin d�da, la colaboración de la Consejer�a de Econom�a y 
Conocimiento �a a ser f�ndamental, en s� caso, �ara b�scar, si as� lo �recisan, socios en �ros�ección tec-
noló�ica; lo q�e �recisen.

El �asado 10 de abril, la �iceconsejera de Em�leo, Em�resa y Comercio y el director �eneral del CDTI 
mant��ieron �na re�nión en la q�e se acordó q�e, en se�tiembre 2018, la J�nta de Andal�c�a, a tra�és de la 
A�encia IDEA, tendr�a firmado �n con�enio y acordado �n �lan de act�ación c�yo objeti�o ser�a s��erar el 
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�mbral del 11% de los 1.700 millones de e�ros q�e CDTI tiene estimado dedicar a �royectos en todo el terri-
torio es�añol hasta el año 2020.

Esto creo q�e es �na b�ena noticia, y creo q�e está alineado con intentar �roc�rar �na b�ena �artici�a-
ción sobre la �artici�ación de las em�resas andal�zas en este �ro�rama.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señor Rayna�d.

El señor RAYNAUD SOTO

—Gracias, señor consejero, �or la res��esta q�e, efecti�amente, es im�ortante.
Desde el año 2013 estamos en ello, �or lo menos en los �royectos en Andal�c�a, en el año 2013. Al��nas 

arrancaron..., �erdón, del año 2011, f�e el �rimer año q�e conse��imos estos fondos en Andal�c�a, y a la �ar 
q�e Galicia, q�e también en el año 2011.

Yo creo q�e es im�ortante, señor consejero, q�e no q�itemos el �ie del acelerador, dir�amos, en estos �ro-
yectos; �rimero, �or la �ersatilidad, �orq�e está m�y abierto a distintas ti�olo��as de las distintas em�resas, �or-
q�e las temáticas de los �royectos, ��es la �erdad es q�e es m�y am�lia, �orq�e no �odemos ol�idar q�e tiene 
sal�d, bienestar, se��ridad y calidad alimentaria, ener��a, trans�orte inteli�ente, cambio climático, cambio e in-
no�aciones sociales, sociedades di�itales, se��ridad, �rotección y defensa. En definiti�a, yo creo q�e merece la 
�ena q�e todo el esf�erzo q�e se ha�a sea �oco, �ara tratar de conse��ir q�e bien a tra�és de la A�encia..., me 
�arece q�e la CEA también está, de al��na manera, colaborando en lo q�e es la di��l�ación de esos �royectos.

Y ya únicamente saber si nos ��diera..., �orq�e me �arece q�e el �lazo de finalización termina el d�a 5 de 
j�nio, es decir, �rácticamente dentro de �nos d�as, ��es no sé, conocer si es q�e en la consejer�a t��iéramos 
ya datos, al�ún censo o al��na información de cómo ha ido la con�ocatoria res�ecto a años anteriores. Por-
q�e, ya le di�o, 60% �ara em�resas �eq�eñas y s�ben de ay�das, 50 �ara las medianas y 40 �ara las �ran-
des, yo creo q�e merece la �ena el esf�erzo.

M�chas �racias, señor �residente.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor Rayna�d.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—No dis�on�o de la información, �ero me com�rometo a traerla en �na f�t�ra comisión, sin d�da.
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El com�romiso sobre esta c�estión es f�erte �or �arte del Gobierno de Andal�c�a. De hecho, se ha an�n-
ciado también recientemente �n incremento de las ay�das del Pro�rama de In�esti�ación Ind�strial, Desarro-
llo Ex�erimental e Inno�ación Em�resarial, hasta los 118 millones de e�ros, q�e es �na cantidad m�y notable, 
q�e somos m�y conscientes del com�romiso q�e debemos tener y del reto q�e tiene Andal�c�a en c�anto a 
la inno�ación ind�strial, a la in�esti�ación ind�strial. Y debemos alinear todos los esf�erzos �ara q�e eso se 
ha�a de manera sol�ente y correcta.

Pero tenemos �n retraso res�ecto al resto de Es�aña, j�stamente en esta materia, q�e hay q�e reconocer 
en términos de PIB; �recisamente, en términos de PIB se �asta la mitad en el sector �ri�ado de la media es-
�añola. Y debemos hacer �n esf�erzo —como bien dice, todo lo q�e se ha�a será �oco— �ara q�e las em-
�resas se animen ellas a in�ertir en inno�ación, con la ay�da �ública q�e �roceda.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000905. Pregunta oral relativa a ADM aeroespacial

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente �re��nta, form�lada �or el Gr��o Parlamentario Socialista, relati�a a ADM aeroes�acial. Y 
�ara ello tiene la �alabra la señora Ló�ez Mart�nez.

La señora LÓPEZ MARTÍNEZ

—S�, m�chas �racias, señor �residente.
Señor consejero, el sector aeroes�acial es �n sector ahora mismo �otente �ara esta com�nidad a�tóno-

ma, en el q�e la �ro�incia de Se�illa, o el eje de Se�illa-Cádiz, están j��ando �n �a�el m�y im�ortante.
Es �n sector q�e ha des�e�ado en �arte, también, con ese a�oyo y ay�da del Gobierno de la J�nta An-

dal�c�a. Más de �na �ez n�estra �residenta mostrado ese com�romiso hacia el mismo, dados también esos 
b�enos res�ltados en c�anto a fact�ración, em�leos directos e indirectos, q�e han contrib�ido también a 
cambiar la ima�en de n�estra com�nidad de cara al exterior.

N�estra com�nidad, ahora mismo, es l�der en ex�ortaciones, con 3.293 millones de e�ros en el 2017, lo 
q�e s��one ya el 57% de esas �entas, de las �entas de toda Es�aña, haciendo frente también a �randes 
�royectos, desarrollándose d�rante estos últimos años �na intensa acti�idad de ne�ocios, enfocada hacia la 
internacionalización del clúster aeroes�acial andal�z, y también nacional, al com�leto, el nacimiento de em-
�resas es�ecializadas en todos estos �rocesos de aeroná�tica q�e con�ierten a Andal�c�a ya a la �an��ar-
dia �ara este sector �rod�cti�o.

Han sido años también, con saldos �ositi�os y con n�e�a iniciati�a em�resarial. En este sentido, hay q�e 
destacar ese crecimiento de la ind�stria a�xiliar, q�e ha a�ostado �or la in�ersión en acti�idades de �alor aña-
dido; de �rofesionales q�e, como sabemos, además, estamos hablando de �n em�leo altamente c�alificado, 
�n em�leo de calidad, con directi�os, in�enieros, o�erarios m�y, m�y c�alificados.

El sector aeroná�tico es hoy en d�a de las a��estas más im�ortantes de este Gobierno, como elemento 
tractor del conj�nto de s� acti�idad ind�strial.

Y como claro a�oyo instit�cional, también, a este sector, t��o l��ar hace �nas semanas la c�arta edición 
de la ADM-Se�illa, im��lsado �or s� consejer�a a tra�és de Extenda; �n enc�entro internacional q�e, como sa-
bemos, �n e�ento cla�e, q�e ha con�ertido a Andal�c�a en el centro de ne�ocios aeroes�acial internacional.

En esta c�arta edición, ADM-Se�illa ha �isto también reforzar esa ca�acidad �ara ser�ir de �alanca de 
ne�ocios �ara la cadena de s�ministros de esta ind�stria, q�e ha contado con �randes fabricantes m�ndia-
les, como Airb�s, Boein�, Embraer y Bombardier, as� como otros c�arenta y siete �randes contratistas, de los 
q�e dos de cada tres han sido extranjeros, el resto es�añoles.

Por ello, señor consejero, es q�e nos ��star�a �re��ntarle, desde este �r��o �arlamentario, la �aloración 
q�e hace el Consejo de Gobierno de esta c�arta edición de la feria ADM.

M�chas �racias.
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El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Ló�ez Mart�nez.
Señor consejero, tiene la �alabra.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—La �aloración q�e hace el Consejo de Gobierno sobre ADM, q�e acabamos de celebrar, como bien ha 
indicado s� señor�a, no ��ede ser más �ositi�a y, además, está s�stentada en �nos res�ltados es�ectac�la-
res, efecti�amente, en el sector aeroes�acial y aeroná�tico.

Se han re�nido más de 1.200 �rofesionales; nada menos q�e más de 375 em�resas del sector aeroná�ti-
co y aeroes�acial, 28 �a�ses re�resentados, 10 clases de aeroes�aciales de di�ersas re�iones y �a�ses, con 
la im�ortancia q�e tiene hoy en d�a estas a�r��aciones de em�resas, q�e realmente están atendiendo de ma-
nera inte�ral al sector; casi 9.000 re�niones de ne�ocios, �n 66% de contratistas extranjeros, �n 10% más de 
�rofesionales, �resencia c�alificada de contratistas internacionales, etcétera.

Por �rimera �ez, se ha contado con contratistas de Estados Unidos; se estrenan �a�ses como Ja�ón, 
como Corea del S�r, como Bél�ica. Además, ADM ha incrementado �n 50% la �artici�ación de contratis-
tas de Asia y Oriente Medio, q�e también se están con�irtiendo en actores m�y im�ortantes en el sector ae-
roná�tico; trabajan con com�onentes �ara a�iones de Airb�s y de Boein�, y también in�enier�as de �a�ses 
como Pakistán.

Sin d�da, este e�ento se ha con�ertido en �na cita cla�e �ara este sector, en el q�e Andal�c�a es l�der na-
cional en ex�ortaciones, con más de 3.200 millones de e�ros, casi �n 60% del total nacional.

Tenemos q�e recordar q�e n�estra re�ión se ha con�ertido en esto —Se�illa, el eje Se�illa-Cádiz— en 
�no de los tres entornos e�ro�eos donde se ensamblan —Se�illa en �artic�lar, en este caso—, se ensam-
blan a�iones, como s�cede en Hamb�r�o y To�lo�se.

N�estra re�ión, este �r��o de em�resas, sit�ado sobre todo en Se�illa y Cádiz, a�nq�e cada �na �ez más 
en Mála�a, son ya la se��nda �otencia aeroná�tica de Es�aña y, como les dec�a, la �rimera en ex�ortaciones.

De tal manera q�e todo esto, lo q�e �one de manifiesto es �n sector ��jante, con em�resas, directi�os, 
trabajadores, em�leados, �otentes, q�e están com�itiendo a �n ni�el �lobal con �ran sol�encia. Por lo tanto, 
lo q�e yo creo q�e hace el Gobierno de Andal�c�a es colaborar como debe, ay�dar como debe, a tra�és de 
Extenda, con acti�idades como estas de ADM.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000919. Pregunta oral relativa a pago de quinquenios y sexenios a profesorado laboral 
universitario

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pasamos ahora a la si��iente �re��nta, del Gr��o Parlamentario Podemos, relati�a a �a�o de q�inq�e-
nios y sexenios a �rofesorado laboral �ni�ersitario.

Señora Lizárra�a, tiene la �alabra.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—M�chas �racias, señor �residente.
B�eno, señor consejero, esta �re��nta ya se la..., sobre esto ya hemos tenido debates en al��na otra oca-

sión, ya q�e el 27 de febrero se alcanzó �n ac�erdo entre los sindicatos mayoritarios y los rectores de las �ni-
�ersidades de Andal�c�a y la J�nta de Andal�c�a, en la q�e se incor�oraba el reconocimiento económico de 
q�inq�enios y sexenios del �ersonal laboral fijo de las �ni�ersidades.

Nosotros señalamos —y aq�� ha�o �n �aréntesis— q�e se tendr�a q�e haber incor�orado también al �er-
sonal laboral tem�oral de las �ni�ersidades, �or el end�recimiento de los criterios de acreditación y �or el �ri-
�ile�io q�e se está dando, desde la in�esti�ación �rod�cti�ista, q�e hace cada �ez más dif�cil la acreditación 
a �rofesor tit�lar.

En c�alq�ier caso, esto se a�robó, �ero toda��a no se ha �rod�cido el �a�o. Pero la �re��nta q�e trai-
�o ahora no es c�ándo se �a a �rod�cir el �a�o, sino cómo se �a a lle�ar a cabo la financiación de esa �ar-
te del ac�erdo. 

La �re��nta es más es�ec�fica aún: ¿ten�an las �ni�ersidades transferidos los fondos en el �res���es-
to de 2018? ¿Tienen las �ni�ersidades ese dinero ya, en s� �res���esto, o se �a a financiar a tra�és de �na 
n�e�a transferencia?

Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S� q�e tienen �arte de la c�ant�a necesaria. No toda ella se ejec�ta d�rante este año, en lo q�e toca al 
n�e�o q�inq�enio y sexenio. Y tienen el 50% de la c�ant�a en 2018. Y ya, en el 2019, se incor�orará el cien 
�or cien de la c�ant�a como �arte de la financiación básica o�erati�a de las �ni�ersidades.
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En esto hay q�e dejar claro q�e n�nca las �ni�ersidades �an a tener �n �roblema de financiación, �or el 
reconocimiento de este ti�o de c�estiones, lo mismo q�e no lo �an a tener �or el reconocimiento, �or la ��es-
ta en marcha... Como estamos disc�tiendo con las or�anizaciones sindicales —están disc�tiendo las �ni�er-
sidades—... Y el Gobierno a�oyará los reconocimientos a�tonómicos, la ��esta en marcha de n�e�o de los 
com�lementos a�tonómicos.

Todo lo q�e la J�nta está cerca y ac�erdan las �ni�ersidades tendrán y tiene s�stento económico en s� 
�res���esto. Ya está �re�isto en este mismo ejercicio.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señora Lizárra�a.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Señor consejero, �racias, entonces.
Falta �or hacer �na �arte de la transferencia a las �ni�ersidades. Pero las �ni�ersidades en estos momen-

tos... ¿Tiene �sted la se��ridad de q�e mañana �odr�an hacerse car�o del �a�o de q�inq�enios y sexenios sin 
nin�ún �roblema? A m� me lle�a otro ti�o de información. De hecho, consideran �n �roblema financiero �ra-
�e, en al��nas �ni�ersidades, el tener q�e hacerse car�o de ese �asto con �nos �res���estos ya transferidos.

Nosotros lo q�e �edir�amos es q�e la J�nta no se eche atrás ni con el com�romiso, ni con las transferen-
cias q�e las �ni�ersidades consideren necesarias �ara la rec��eración de los derechos y, sobre todo, �or-
q�e... Hombre, es q�e el �ersonal laboral fijo está es�erando el c�m�limiento del ac�erdo. Un ac�erdo q�e, 
�or cierto, aún no se ha ��blicado en BOJA. No sé si �stedes tienen �ensado ��blicarlo en BOJA, o no. Y 
eso también me lle�a a �na �reoc��ación, ya no solamente �or el c�m�limiento de ese ��nto del ac�erdo, 
sino �or otros ��ntos del ac�erdo.

Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—Le aclaro q�e c�m�lirán todos los términos del ac�erdo. Res�ecto a s� ��blicación en BOJA existe la 
d�da —en fin, q�e no es de fondo—, res�ecto a si son las �ni�ersidades las q�e deben en�iarlos al BOJA 
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o es la J�nta de Andal�c�a. Creemos q�e deben ser las �ni�ersidades las q�e deben mandarlo al BOJA. La 
J�nta de Andal�c�a no es la a�toridad q�e ha lle�ado al ac�erdo.

Por lo demás, este ti�o de c�estiones están �ermanentemente sobre la mesa, a la hora de tomar los 
ac�erdos económicos. En el cálc�lo de las necesidades económicas de las �ni�ersidades, del año 2018, q�e 
se basan en análisis detallados, estaba �re�isto —como le di�o— q�e las �ni�ersidades t��ieran �astos �or 
estos conce�tos, �na �ez q�e se ��sieran en marcha los corres�ondientes reconocimientos…, q�e se �asta-
ran �n 50% de la c�ant�a total en este ejercicio. Y, �or lo tanto, está �re�isto y será transferido. Pero en caso 
de q�e las �ni�ersidades enc�entren c�alq�ier dific�ltad, también les ase��ro a s�s señor�as q�e serán aten-
didas esas dific�ltades, �orq�e los cálc�los siem�re se hacen con �re�isiones. 

Pero le reitero: todo aq�ello q�e la J�nta de Andal�c�a firme está s�stentado con rec�rsos. N�nca será 
de otra manera.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000920. Pregunta oral relativa a proyecto del acelerador de partículas IFMIF-Dones

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Si��iente �re��nta, también form�lada �or el Gr��o Parlamentario Podemos, relati�a al �royecto del 
acelerador de �art�c�las IFMIF-Dones.

Tiene la �alabra la señora Lizárra�a.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Bien, señor consejero, res�ecto a este debate también mant��imos �na com�arecencia q�e solicitamos 

sobre el �royecto IFMIF-Dones, con la candidat�ra q�e existe en Granada... Y, b�eno, desde aq�ella com�a-
recencia hasta ahora, lo q�e se ha �rod�cido es �n am�lio consenso social en Granada, en torno a la rece�-
ción del �royecto IFMIF-Dones.

Granada es �na ci�dad y �na �ro�incia m�y necesitada de �royectos q�e sean motor económico y q�e 
�eneren �na ind�strialización en la �ro�incia.

El caso es q�e, recientemente, el em�resariado �ranadino ha ��esto de manifiesto la �aralización del �ro-
yecto del acelerador de �art�c�las, y ha reclamado, tanto el Gobierno central como la J�nta de Andal�c�a, q�e 
den el res�aldo definiti�o a la candidat�ra. Un �royecto, c�yo coste asciende a 400 millones de e�ros y q�e 
�odr�a s��oner 3.000 ��estos de trabajo �ara Granada.

¿Q�é �a a hacer la J�nta de Andal�c�a �ara dar el res�aldo definiti�o a la candidat�ra de Granada? ¿Ha 
hecho la J�nta ya todo lo q�e está en s� mano?

Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—M�chas �racias, señor�a.
Yo creo q�e debemos todas las entidades... Para q�e el �royecto se �bicara, efecti�amente, en Escúzar, 

cerca de Granada ca�ital, en la �ro�incia de Granada... Todas las entidades q�e hemos �artici�ado en él le 
hemos dado �n res�aldo, q�e es tan definiti�o q�e ya, el �royecto es el �royecto de E�ro�a, en relación…, el 
�royecto q�e s�stenta E�ro�a. Y no solamente el �royecto andal�z o el �royecto de Es�aña, sino q�e es el 
�royecto q�e E�ro�a �a a a�oyar en caso de q�e se constr�ya en E�ro�a el IFMIF-Dones. Esta instalación 
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q�e, a �esar de q�e se le s�ele llamar acelerador, realmente es �na f�ente intensa de ne�trones �ara fines 
ex�erimentales. El acelerador es �na �arte del a�arato... Es como si le llamáramos �lasma a �na tele�isión.

Pero b�eno, en definiti�a, f�era de esa aclaración —como le di�o—, el �royecto está totalmente res�al-
dado. Ahora de�ende de decisiones q�e no son ya com�etencia excl�si�a del Gobierno de Andal�c�a y del 
Gobierno de Es�aña, q�e debe ser el q�e nos re�resente internacionalmente…, ��es también está trabajan-
do �or esta c�estión.

Sin embar�o, los tiem�os son com�rensiblemente lar�os, y el Gobierno de Es�aña ya nos ha citado �ara 
hacer �na re�isión de la sit�ación. El Gobierno de Andal�c�a lo res�alda com�letamente. Y, además, des-
de la �ers�ecti�a de la �reoc��ación del res�aldo económico, también le ase��ro q�e en la �arte q�e está 
com�rometido el Gobierno de Andal�c�a a�ortará todos los rec�rsos q�e sean necesarios �ara esa c�estión, 
como ya está com�rometido.

El Gobierno de Es�aña nos ha citado, nos ha dado �na fecha al�o retrasada... Habla del 16 de j�lio —está 
lejos—, �ero nos ha citado a todas las �artes. Hay �na comisión ejec�ti�a, constit�ida no solamente �or el 
Gobierno de Andal�c�a y �or el Gobierno de Es�aña, sino �or otros actores im�ortantes en el �royecto. Y es-
tamos a la es�era del resto de aclaraciones, y de conocer cómo a�anza esta c�estión.

Sim�lemente, es cierto q�e el retraso ��ede inq�ietarnos, �ero el res�aldo no ��ede ser más f�erte. Es 
n�estra candidat�ra, la de Es�aña y la de E�ro�a. Ahora �amos a �er si somos ca�aces de conse��ir q�e se 
ha�a en E�ro�a esta instalación, �orq�e ya no solamente estamos hablando de Andal�c�a, sino si se hace en 
E�ro�a esta instalación. Si �iene a E�ro�a será a Escúzar. Eso es se��ro.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señora Lizárra�a.

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Señor consejero, a nosotros nos �arece q�e, desde Andal�c�a, se �odr�a hacer al�o más. Y me refiero a 

liderar la creación de �n consorcio —al�o q�e se��ramente �sted conocerá, q�e se habló en Granada— con 
�na forma j�r�dica idónea �ara coordinar y �ara coo�erar entre administraciones y conse��ir los rec�rsos ne-
cesarios; �n consorcio q�e f�era dotado �res���estariamente de manera s�ficiente. Es decir, lle�ar la iniciati-
�a en esto y concretar los �royectos de �rbanización y ordenación �ara la f�t�ra instalación del IFMIF-Dones; 
abrir �na l�nea de coo�eración y ca�tación de alianzas, también en el sector �ri�ado... O, dada la en�er�ad�-
ra del �royecto, trabajar estrechamente desde ese consorcio con el tejido económico-em�resarial y la Uni�er-
sidad de Granada, en �artic�lar, q�e además es �ara nosotros �na instit�ción q�e lidera económicamente en 
Granada, es la �rinci�al em�resa de la ci�dad y tiene q�e estar in�ol�crada, en �rimera �ersona, en este �ro-
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yecto. Y esto también deber�a concretarse en �n calendario de in�ersión coordinado con el Pro�rama Marco 
de 2020, q�e trae �na hoja de r�ta. 

En ese sentido, ��es �re��ntarle si, en relación con el consorcio, tiene al�o �re�isto la J�nta.
Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—Ló�icamente, tenemos q�e cederle el lideraz�o en esta c�estión al Gobierno de Es�aña. Nosotros, 
como es nat�ral, se��iremos la estela de marq�e el Gobierno de Es�aña. Entiendo q�e está a la es�era de 
conocer si el �royecto, finalmente, �iene a E�ro�a o no. Pero n�nca q�edará, n�nca, �or �arte de la J�nta 
de Andal�c�a, el más m�nimo atisbo de estar detrás del �royecto en los términos q�e se nos reclama. N�nca 
debe q�edar d�da a ese res�ecto, ¿eh?

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
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10-18/POC-000921. Pregunta oral relativa a financiación del emprendimiento de segunda oportunidad

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Última �re��nta, form�lada también �or el Gr��o Parlamentario Podemos, relati�a a financiación del 
em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad.

Tiene la �alabra de n�e�o, señora Lizarra. 

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente. 
Señor consejero, he b�scado los l��ares de la Ley de Fomento del Em�rendimiento donde se habla de se-

��nda o�ort�nidad, y �or eso el realizarle esta �re��nta. 
Primero, en el objeto de la Ley y Fomento del Em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad, el objeto, a�oyan-

do de forma ex�resa a las �ersonas q�e han tenido ex�eriencias fallidas y o�tan �or em�render n�e�as ini-
ciati�as em�resariales. 

Ser�icio de asesoramiento financiero �ara �ro�orcionar adec�ado asesoramiento, es�ecialmente en ca-
sos de se��nda o�ort�nidad. 

Art�c�lo 8, A�oyo financiero, i��almente siem�re se �restará es�ecial atención al em�rendimiento de se-
��nda o�ort�nidad con medidas es�ec�ficas, q�e se lle�arán a cabo con carácter re�lamentario.

Art�c�lo 23, Incenti�os. Medidas de a�oyo al reem�rendimiento o em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad.
Casi todas ellas, medidas de financiación. ¿Q�é instr�mentos financieros se �an a �tilizar y c�ándo se �an 

a �oner en marcha en Andal�c�a, �ara la se��nda o�ort�nidad?

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a.
Señor consejero.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�, m�chas �racias.
 Como es conocido, la reciente a�robación de Ley Andal�za de Fomento del Em�rendimiento tiene como 

objeto, como bien sabe, �enerar �n marco efecti�amente de i��aldad de o�ort�nidades, de reconocimiento 
de la acti�idad, de acceso a la inno�ación, y efecti�amente habla del em�rendimiento de se��nda o�ort�ni-
dad. Para intentar ay�dar a �ersonas q�e han tenido ex�eriencias fallidas, �ara q�e ��edan �ol�er a o�tar a 
em�render con iniciati�as em�resariales, sin d�da, como ��nto de �artida, la formación de los em�rendedo-
res contrib�irá a ello, �ero, efecti�amente, hay l�neas �ara beneficiar el em�rendimiento de se��nda o�ort�ni-
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dad. La con�ocatoria tiene, sobre esta c�estión..., se es�era beneficiar a casi 700 �ersonas em�rendedoras, 
con cantidades q�e �od�an oscilar entre 2.600 y 7.200 e�ros. En todo caso, la J�nta de Andal�c�a, en el ám-
bito del desarrollo de s�s com�etencias, �a a lle�ar a cabo la financiación del em�rendimiento de se��nda 
o�ort�nidad a tra�és de di�ersos instr�mentos financieros, q�e se �ondrán a dis�osición de los em�rende-
dores, sobre todo �ara fomentar la accesibilidad al crédito y el microcrédito, mediante l�neas es�ec�ficas de 
a�ales de �arant�as rec��rocas, l�neas de �réstamos �artici�ati�os, también instr�mentos de ca�ital ries�o, 
ca�ital semilla, concesión de microcréditos, firma de ac�erdos con entidades �ri�adas, �úblicas y �ri�adas, 
�ara facilitar el acceso al crédito. Y, �or s���esto, como no ��ede ser de otra manera, con el a�oyo q�e se le 
�resta de manera directa a tra�és de la F�ndación Andal�c�a Em�rende.

Además de las medidas, como di�o, de carácter directo a em�rendedores se��nda o�ort�nidad, la idea 
es insertarlo, as� lo declararé, como �na �rioridad dentro de las acti�idades de a�oyo al em�rendimiento, q�e 
�re�é la ley.

M�chas �racias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
Señora Lizárra�a

La señora LIZÁRRAGA MOLLINEDO

—Gracias, señor �residente.
Señor consejero, de las medidas q�e �sted ha mencionado, m�chas de ellas no son de em�rendimiento 

de se��nda o�ort�nidad; entiendo q�e son �enerales, no necesariamente de se��nda o�ort�nidad. Nosotros 
echamos de menos �na ley de se��nda o�ort�nidad de �erdad, q�e �ermita a los �rofesionales no �er de-
finiti�amente q�ebrada s� existencia, y nos �arecer�a f�ndamental el Ente de Crédito Público en Andal�c�a.

 Por otra �arte, trasladarle �n temor, y es q�e la ay�da, como dec�amos antes, �en�a �or la condonación 
de los ex�edientes de reinte�ro excl�si�amente; es decir, no es q�e esto nos �enere, nos ��eda �enerar �n 
�roblema —hemos tenido el debate al �rinci�io de la comisión—-, sino q�e esa sea la excl�si�a l�nea de ay�-
da q�e se entienda como em�rendimiento de se��nda o�ort�nidad.

Y, sin d�da, nosotros �amos a se��ir a�ostando �or el Ente Público de Crédito. Creemos q�e es el instr�-
mento financiero �úblico q�e realmente ��ede ay�dar a cambiar el modelo �rod�cti�o en Andal�c�a.

 Gracias.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señora Lizárra�a. 
Señor consejero.
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El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ, CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

—S�, m�y bre�emente.
Ya en la orden q�e estamos tramitando hay medidas destinadas, como le dec�a, al em�rendimiento de se-

��nda o�ort�nidad, y lo q�e la ley establece es �na obli�ación de q�e las medidas q�e se �ayan �oniendo en 
marcha �ara el fomento del em�rendimiento sea �no de los ��ntos a �riorizar, a identificar como �rioritarios 
o como ámbito q�e req�iere �na act�ación es�ec�fica. Ya le he relatado al��nos de ellos. A lo lar�o del desa-
rrollo de la Ley tiene q�e reflejarse la c�estión en las estrate�ias del Gobierno.

M�chas �racias, señor�a.

El señor BUENO NAVARRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, señor consejero.
M�chas �racias, señor�as, �or s� asistencia y s�s inter�enciones. Y m�chas �racias, señor consejero, �or 

lo mismo. 
Y no hay más as�ntos q�e tratar. Se le�anta la sesión.
 M�chas �racias, b�enas tardes.
[Se levanta la sesión.]
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